Das Kriegstagebuch

des Wehrmachtführungsstabes

Prof. Dr. phil. Percy Ernst Schramm

Major d. Reserve,

ehemals Führer des Kriegstagebuches

Vom 1. Januar 1945 bis zur Kapitulation

Band 3

Wilhelm Weiss

Kindle Edition

2013 Wilhelm Weiss, 1948 Prof. P.E. Schramm

Cover Foto: Archiv Wilhelm Weiss

Weitere Publikationen

http://www.amazon.de/Wilhelm-Weiss

Inhaltsverzeichnis

Gotenbewegung

Der Ablauf der Ereignisse vom 1. – 18. April 1945

Der Südwesten

Die Entwicklung im Januar und Februar

Die allgemeine Lage zu Anfang des Jahres

Feindlage

Die operative Ausgangslage

Die Kampfhandlungen im Januar und Februar

Veränderung der Kampfstärke

Umgruppierungen

Die Entwicklung im März und April

Die Kampfhandlungen

Wechsel im Oberbefehl

Umgruppierungen

Der Südosten

Ausgangslage

Der Abschluss der Absetzbewegung und die Entwicklung der Lage bis Ende Januar

Kommandoverhältnisse

Die Entwicklung der allgemeinen Lage im Februar

Unternehmen "Waldteufel"

Nebenaktionen

Hinweis zum Text

Der ursprünglich, unveränderte Text sowie die Eigenarten des Stils und der Ausdrucksweise, selbst wenn sie fremd und unüblich anmuten, wurden nicht verändert.

18.3. – Der Feind klärt auf und schießt sich ein. Außer dem Artilleriefeuer jetzt auch Infanteriefeuer, d.h. Verstärkung der Kräfte in vorderster Linie. Bei Remagen stieß die 3. Panzer-Grenadier-Division in südlicher Richtung vor, wurde jedoch aufgehalten. Ein Ort wurde zurück gewonnen. An der Ostfront ist es ruhig, die Lage hat sich nicht verschlechtert. Jedoch ging im Süden Gelände verloren. Die Reste der 18. und 167. V.G.D. werden von Süden herangezogen.

An der Mosel hat sich die Lage auf dem rechten Flügel der H.Gr.G nicht weiter verschärft. Über die Nahe ging der Gegner nur mit schwachen Kräften vor. Die 198. I.D. im herankommen.

In Boppard ist der Gegner eingedrungen. Um Bingen wird ein eigener Brückenkopf eingerichtet. Das XIII. SS-Korps ist nun der 1. Armee unterstellt worden. Eigene Angriffe kamen zum Stehen. Die 559. I.D. im Soonwald. An der Westfront der H.Gr. weiter schwere Kämpfe. Der Feind kam bis Birkenfeld vor. Die Übergänge werden gehalten, aber es fehlt sn Infanterie, so dass nur Stützpunkte aufgebaut sind. An der Südfront hat der Gegner eine Lücke von 700 m in den vorderen Westwall gerissen. Bei Hagen schoben sich die feindlichen Panzer vor.

19.3. – Feindlage: Im Abschnitt Düsseldorf – Köln haben die Amerikaner nur drei Divisionen auf breiter Front eingesetzt. Bei Remagen wartet das V. amerik. A.K. auf das Übersetzen. Bei der H.Gr.G sind zur Zeit alle feindlichen Kräfte geortet.

Bei der H.Gr.H lebhafte Bewegungen.

Bei Remagen gewann der Feind erneut Gelände nach Norden und Nordosten. Dagegen wieder Angriffe der 3. Panzer-Grenadier-Division. Die eigenen Verluste sind empfindlich, die des Feindes jedoch auch. Im Osten nur einzelne Einbrüche. Im Süden nur schwächere Angriffe. Nach englischen Meldungen ist die Brücke von Remagen infolge der deutschen Angriffe völlig abgesunken. In Koblenz, das von 2 000 Mann verteidigt wurde, ist der Widerstand zu Ende gegangen. Der Brückenkopf Rems wird geräumt. Die neue Linie wird von dem Gen.Kdo. LXXXIX. A.K. und dem W.-Kreis Kdo. XII aufgebaut. In Bingen ein eigener Kopf, der von einer Aufklärungs-Abteilung und einem Bataillon gehalten wird. Bingerbrück ging verloren. In Mainz ist die Brücke gesprengt worden. Westlich der Stadt noch eine Abriegelung.

Der Westwall ist jetzt überall besetzt, nur bei Weissenburg wird noch Vorfeld gehalten. Die 47. V.G.D. wird nach Alzey gezogen.

Die eigenen Kräfte sind jetzt überall von der Mosel abgedrängt und auf dem rechten Flügel der H.Gr. hat sich der Gegner zum Einbruch in die Pfalz bereitgestellt. Am Oberrhein ist der Feind jetzt reger als bisher.

20.3. – Feindlage: Im Gebiet um England wurden zwei Dampfer versenkt, wahrscheinlich noch fünf weitere mit 17 000 BRT. Die 6. amerikanische Armee untersteht weiter Montgomery. Die 3. amerikanische Panzer-Division wurde aus dem raum von Köln nach Remagen verschoben. Dort sind jetzt vier Infanterie-Divisionen und zwei Panzer-Divisionen eingesetzt. An der Mosel hat der Gegner auf dem eigenen rechten Flügel eine starke Kampfgruppe gebildet. Es scheint, als wenn die Franzosen sich für einen Übergang am Oberrhein bereitstellen.

Meldungen des Luftwaffen-Führungsstabes über die bevorstehenden Luftlandungen: An das I. britische Luftlande-Korps ist das II. Luftlande-Korps vom Westen herangezogen worden. In den Raum wurden Teile der 9. amerikanischen Luftlande-Division verlegt (Raum Nimwegen, Venlo, Eindhoven). Die Vorbereitungen werden abgeschlossen sein und es ist mit dem Beginn zu rechnen. Bei Reims sind bereitgestellt die amerikanische 82., 17. und 101. Luftlande-Division. Das auch hier die Vorbereitungen sich dem Ende nähern unterstreicht eine Parade der 101. amerikanischen Luftlande-Division vor Eisenhower. Durch Luftbilder wurden außerdem Transport- und Lastensegler vor Reims festgestellt. Die feindlichen Absichten werden durch Aufklärung in Richtung Westfalen bis Bremen, Hannover und Hamburg unterstrichen. Ferner durch die Spezialangriffe gegen Viadukte, die zweimotorigen Nachtangriffe gegen Mitteldeutschland und die Abriegelung des rückwärtigen Raumes. Mit dem amerikanischen Angriff wird in der Rhein – Main-Gegend gerechnet. Im Gesamt also ein klares Feindbild. Nach V-Mann-Meldung laufen in Südostengland Vorbereitungen zu einer Landung im Raum Holland und Ems-Mündung.

Bei der H.Gr.H keine besonderen Ereignisse.

H.Gr.B: Im Kopf von Remagen wieder starke Angriffe nach Norden. Es ging jedoch wenig Gelände verloren, da die 3. Panzer-Grenadier-Division den Feind aufhielt. An der Ostfront Angriffe und Gegenangriffe. An der Südfront erstmalig starke Angriffe, dabei gelangte der Gegner mit Panzern in die Gegend hart nördlich Andernach. Das Karl-Geschütz gab 14 Schuss ab.

Die H.Gr.G steht im schwersten Abwehrkampf. Der Feind griff auf dem rechten Flügel nach Südosten an. In Koblenz hält sich noch ein Rest. Bingen wurde angegriffen. Der Brückenkopf von Mainz wurde verengt. Feindliche Kräfte tauchen bei Mainz auf. Das LXXX. A.K. baut einen Riegel auf, dessen rechte Flanke offen ist. Die 7. Armee versucht Widerstand zu leisten in einer Linie die von Worms nach Westen verläuft und dann zurückbiegt. Auf dem rechten Flügel der 11. Armee undurchsichtige Lage. Das XIII. A.K. und das LXXXVI. A.K. beim Absetzen. Der Gegner im Vordringen in Richtung Landsstuhl. An der Südfront ist jetzt der Westwall durchgehend besetzt.

21.3. – Feindlage: Nach V-Mann Meldung besteht seit 9.3. Ausgehverbot für die Luftlandverbände. Die leichten Panzer sind bereits verladen. Die Meldung spricht von sechs Divisionen, was auf die Kräfte in Frankreich und England zutrifft. Die Frage ist, ob diese zusammen zu konzentriertem Angriff eingesetzt werden oder ob die Amerikaner in dem Raum Frankfurt a.M. abspringen. Der Führer erwartet nach wie vor einen Angriff gegen Holland. Die 25. Armee hat jetzt eine Nachricht aufgefangen, wonach Montgomery zum Angriff antreten will.

Bei der H.Gr.H keine besonderen Ereignisse.

H.Gr.B: Im Brückenkopf von Bingen Fortsetzung der Angriffe nach Norden und Nordosten, wodurch der Gegner erreichte, dass er bis an die Ausgänge des Gebirges vorkam. Kämpfe bei Beuel und an der Straße Siegburg. Im Nordosten ist durch Einbrüche von teilen der 363. I.D. und der 3. Panzer-Grenadier-Division die Lage gefestigt. An der Ostfront örtliche Kampfhandlungen. Im Süden hat sich die Lage bei Andernach ungünstig weiter entwickelt. Ein Gegenangriff, den der Kommand. General des LX. A.K., Gen. Hitzfld, führte, blieb bie Hammerstein liegen. Leudolsdorf wird umkämpft.

Ber der H.Gr.G ist die Entwicklung schnell weiter gegangen. Die Bedrohung der 1. Armee hat zugenommen. In Koblenz ist der Widerstand erloschen. Der Feind ist in Bingen eingedrungen. An Mainz schob sich der Gegner heran. Die 24. amerikanische Panzer-Division wurde nach Süden abgedreht und erschien vor Worms und in dem Gebiet südlich davon. Um Worms wird ein bisher nicht vorgesehener Brückenkopf gebildet. Die Führung auf der eigenen Seite durch den Kdr. der 47. I.D.. Im Raum von Lüdinghoff und Dürkheim Kämpfe. Von dem LXXX. und XIII. SS-Korps keine Meldungen. Auf dem rechten Flügel der 1. Armee drang der Gegner in den Raum von Neustadt a.d. Hardt vor. Das Gen.Kdo. LXXXII. A.K. muss als zerschlagen angesehen werden. Das LXXXV. A.K. und drei Divisionen setzen sich in ostw. Richtung in Richtung Kaiserslautern ab. Dabei macht sich Benzinmangel geltend. An der Südfront wurden Angriffe abgewiesen.

22.3. – Feindlage: Aus Italien wird zugeführt die 5. kanadische Division. Da sie mit den anderen kanadischen Verbänden bisher eng gekoppelt war, ist deren Auftreten möglich.

Bei der H.Gr.G an der Rheinfront die 780., 76. und 2. Division. Gegen Worms die 4. Panzer-Division und die 5. I.D.. Im Pfälzerwald die 11. und 12. amerikanische Division mit der 89. I.D.. Gegen Arnweiler die 10. Panzer-Division. Nachgeführt werden die 94. und die 46. I.D..

Bewegungen auch im Raum von Arnheim.

H.Gr.B: Ein kleiner Vorstoß bei Düsseldorf wurde abgewiesen. Bei Remagen gingen die Kämpfe an der Nord- und Nordostfront weiter. Der gegner drang bis an die Sieg vor, wurde jedoch vor Siegburg angehalten. Dort muss noch ein Gefängnis mit 2 000 Insassen geräumt werden. Die Front wird abgestützt durch die 363. I.D., die der Ob als nicht angriffsfähig bezeichnet, da sich ihre Infanterie fast nur aus Volkssturm und umgeschulten Soldaten zusammensetzt. An der Nordfront Einbrüche bis zu einem Kilometer, jedoch wurde der Gegner beim Vordringen über die Autobahn aufgehalten. Nach Süden setzte der Gegner seine Angriffe nicht fort. Die Gruppe Baierlein wurde aufgelöst. Der General Baierlein übernimmt die Führung des Gen.-Kdo. LIII.A.K., dessen Kommand. General gefangen genommen worden ist.

H.Gr.G: Bei Worms ist der Gegner sehr rege. Eigene Brückenköpfe über den Rhein bestehen in diesem Abschnitt nicht mehr.

In Neustadt Kämpfe. Die Lage im Waldgebiet ist unklar. Das LXXXV., LXXXII. und XIII. SS-Korps müssen als überrollt angesehen werden. Das LXXXV. Korps versucht sich nach Osten durchzuschlagen, ebenso die 17. SS-Panzer-Division der Betriebsstoff zugeführt weren sollte.

Es gelang dem Gegner der Durchstoß bei Annweiler durch den Westwall, dagegen Gegenangriffe von Süden. Der Gegner hält Panzer bereit, vermutlich die 14. Panzer-Division.

23.3. – Feindlage: Die 1. amerikanische Armee ist jetzt im Raum von Remagen. Im Rheinknie zog der Feind seine Kräfte nach Süden herunter. Die 16. Panzer-Division mit zwei Infanterie-Regimentern in zwei Gruppen im Stoß nach Süden. Was der Gegner mit seinen südlich des Westwalls freigewordenen Kräften unternimmt ist nicht erkennbar.

Bei der H.Gr.H keine besonderen Kampfhandlungen. Bei Remagen schwenkt der Feind südlich der Sieg nach Osten ein. Hennef wird umkämpft. Die Lage konnte repariert werden. Auf dem rechten Flügel der 25. amerikanischen Armee kam der Gegner 3 km weiter vor. Die 15. Panzer-Division und andere Kräfte werden herangeführt. An der Ostfront nur schwächere Kräfte, dabei jedoch Einbrüche über die Wied. Am empfindlichsten ist, dass der Gegner im Süden die eigenen Kräfte bis auf die untere Wied zurückdrückt und in Neuwied eindringen konnte.

Bei der H.Gr.G Ruhe.

Zwischen Koblenz und Mainz, wo der Widerstand erloschen ist, entstand dadurch eine kritische Lage, dass 200 Mann mit Panzern bei Oppenheim übersetzten und bis Groß-Gerau unter Schutz von Nebel und Artillerie vorstieß. Inzwischen sind Kräfte nachgezogen, vermutlich die 4. Panzer-Division. Ständiger Jagdschutz macht die Aufklärung unmöglich. Eine Pontonbrücke ist bereits zur Hälfte fertig. Eigene Kräfte werden herangezogen, u.a. von der 19. Armee ein teilmotorisiertes Regiment, von Frankfurt örtliche Flakkräfte.

Bei der 1. Armee hat sich die Lage weiter verschärft. Der nach Nordwesten aufgebaute Riegel hält. Südlich Landau kämpft die 17. SS-Panzer-Division. Angriffe von Süden hatten keinen Erfolg. Unklar ist das Schicksal von 14 Divisionen, von denen zumindest noch Gruppen vorhanden sind.

Der Ob West beantragte ihm die Ausstattung von fünf Divisionen zuzustellen.

Dem Gegner ist nunmehr die Übergabe des Kommandos durch GFM Kesselring bekannt.

24.3. – Feindlage: Die 9. amerikanische Armee steht zum Angriff bereit. Im Brückenkopf Remagen ist jetzt auch die 2. amerikanische Infanterie-Division eingesetzt. Jenseits des Flusses wartet noch das V. A.K. mit drei Verbänden. Gegenüber der H.Gr.G bis Mainz nur geringe Kämpfe. Ferner die 5. Infanterie-Division sowie die 4. und 6. Panzer-Division zum Vorstoß über den Rhein, wobei die Taktik des General Patton zu beachten ist. Bei Ludwigshafen die 12. und die 94. Infanterie-Division, nördlich davon die 11. Panzer-Division. Wieweit der Feind sonst noch freie Kräfte zur Verfügung hat ist noch nicht zu übersehen.

Der Großangriff über den Rhein hat begonnen, und zwar bei Wesel, wo er vermutet wurde, in Verbindung mit der gleichfalls erwarteten Luftlandung. Der Gegner erreichte mit Schwimmpanzern und Infanterie bei Rees und westlich davon das Ostufer um 22:00 Uhr. Gegenangriffe schlugen nicht durch. Um 00:15 Uhr ging er südlich Wesel zum Angriff über, nahm dort mehrere Orte und drang von Nordwesten in die Stadt ein.

Um 09:05 Uhr wurde Dünkrichen von Flugzeugen mit Lastenseglern überflogen, um 10:20 Uhr erfolgte die Landung südlich Bochold. Um 11:25 Uhr ging eine Meldung ein, dass 30 Lastensegler abgeschossen seien und das Regiment Karts, in dessen Gebiet der Absprung erfolgte, den Kampf begonnen habe. Es scheint sich um die 1. englische Luftlande-Division zu handeln.

Am Rhein keine besonderen Ereignisse.

Im Brückenkopf von Remagen stieß der Feind südlich der Sieg nach Osten vor, errang jedoch nur geringe Fortschritte. Dagegen eigene Vorstöße. Die Panzer-Lehr-Division wird noch in Reserve gehalten, ebenso die 11. Panzer-Division. Gegen Siegburg unternahm der Feind nicht mehr. Bei Neuwied konnte der Gegner bis Kaltenwengers vorkommen. Er überquerte die untere Wied und kam 3 km vor. Herangezogen werden die Panzer-Brigade 106 und die 11. Panzer-Division.

Ruhe zwischen Koblenz und Mainz. Im Brückenkopf von Oppenheim drang der Feind weiter vor. Ein um 23:00 Uhr angesetzter Gegenangriff hatte Erfolg, jedoch gingen Trebur und Wallersdorf heute erneut verloren.

Wieder aufgetaucht ist jetzt wieder das Gen. Kdo. XIII. SS-Korps mit drei Divisionen, so dass nur noch der Verbleib von 9 Divisionen unbekannt ist.

In Ludwigshafen drang der Feind ein. Häuserkampf findet statt. Es sind noch 70 000 Zivilisten vorhanden.

Die Brücke von Germersheim ist noch in eigener Hand. Der Feind meldet die Besetzung von Speyer.

26.3. – Feindlage: In der Scheldemündung gingen durch Minen dem Gegner zwei Dampfer mit 10 000 BRT verloren. In der Humbermündung Schiffsraum für 1 – 2 Verbände.

Im Raum Wesel – Rees sind nachgewiesen die 17. amerikanische und die 6. britische Luftlande-Division die wohl für diesen Zweck umgegliedert wurde. Südlich Koblenz ist jetzt noch die 89. I.D., die vor kurzem aus den USA zugeführt wurde, aufgetaucht. Den Vorstoß zum Main hin für die 4. amerikanische Panzer-Division, die durch die 9. und 5. Panzer-Division in den Flanken geschützt wird. Aus dem Elsass wurde eine fanzösische Division an die Westalpen herumgezogen, die durch Zufluß wieder ersetzt worden ist.

H.Gr.H: Der Gegner greift von Rees aus nach Norden, von Wesel nach Nordosten und mit der amerikanischen Gruppe südlich des Lippe-Kanals nach Osten an. Da dem Gegner genug Kräfte zur Verfügung stehen kann er sich diese exzentrische Kampfweise erlauben. Es gelang ihm Rees zu nehmen. Die eigenen Kräfte halten am Alten Rhein. Die Masse der nordostwärts von Wesel eingesetzten 84. I.D. muss als zerschlagen angesehen werden.

H.Gr.B: Die amerikanische 1. Armee ist nun in breiter Front angetreten. In der Mitte drückt sie die eigenen Kräfte auf 4 6 km zurück. Aufbau einer neuen Linie ist im Gange. Schwerpunkt des Rückhalts bei der Panzer-Lehr-Division und bei der schwersten Kampfgruppe. Besonders kritisch hat sich die Lage nordöstlich Koblenz gestaltet, wo der Gegner bis Grenzhausen vorkam. Südlich davon konnte der Gegner Brückenköpfe bilden. Erst südlich der Lahn wird ein Riegel gebildet. Teile des Wehrkreis VII kommen heran.

Bei der H.Gr.G konnte der Gegner südlich Frankfurt seinen Vorstoß beträchtlich erweitern. Er drückte die eigenen Kräfte auf das Waldgebiet zurück und nahm Darmstadt das noch von 200 Mann gehalten wurde. Bei Hanau eine Brücke nur halb gesprengt. Bei Aschaffenburg, wo die Eisenbahnbrücke nicht mehr gesprengt wurde, heftige Kämpfe. Es wird ein Riegel von hier in südwestliche Richtung durch die 36. V.G.D. aufgebaut. Ferner Angriffe in breiter Front zwischen Ludwigshafen und Speyer. Der Gegner konnte Brückeköpfe bilden und bis zur Rheinuferstraße vordringen. Bei Speyer wurde er jedoch abgewiesen. Die Rheinfront ist hier auf 30 – 40 km aufgebrochen. An der Südfront keine besonderen Kampfhandlungen.

Vor der Festung Gironde-Süd Bereitstellungen. Nach Feindpresse finden im Westwall noch Kämpfe statt.

Churchill hat sich die Kämpfe von Wesel aus angesehen.

Das Gebiet des Ob West wurde erneut erweitert. Von der Weichsel werden dem Westen 200 Kesselwagen zugeführt.

Von Amberg werden 5 000 Mann der SS-Ersatz-Brigade der 6. Fallschirmjäger-Armee der 17. SS-Division zugeführt. Ferner werden heute 05:30 Uhr im Lkw-Transport herangeführt zwei Ersatz-Brigaden.

Nach einem Führerbefehl sollen jetzt alle Heimatkräfte an die Front geworfen werden: „Westgoten“ und „Ostgoten“ – Bewegung.

Der Reichsführer-SS, der die H.Gr. Weichsel abgegeben hat, nimmt jetzt wieder seine Zivilaufgaben mit Schwerpunkt auf.

Es wurde befohlen gegen das Zeigen weißer Tücher, das Öffnen von Panzersperren energisch vorzugehen.

Aufgestellt wird eine 3. Marine-Division, sodass die 2. Marine-Division vielleicht im Raum von Glückstadt belassen wird.

Die Amerikaner schossen über dem böhmischen Gebiet russische Jäger ab, ws jetzt in der Propaganda ausgewertet wird.

25.3. – Feindlage: Bei der 1. kanadischen Armee die 1. polnische Panzer-Division und die 49. britische Division bestätigt. Bei Rees anscheinend auch eine kanadische Division und wohl auch die 7. britische Panzer-Division. Südlich Bochold wurde mir Sicherheit nur die 6. britische Luftlande-Division ausgemacht. Auf dem linken Flügel der 9. amerikanischen Armee die 30. amerikanische Infanterie-Division und wohl auch die 8. kanadische Panzer-Division. Bei Remagen jetzt auch nördlich Neuwied die 9. amerikanische Panzer-Division. Im Kopf von Oppenheim die 4. Panzer- und 5. Infanterie-Division, Teile der 90. Infanterie-Division (südlich Mainz abgelöst durch die 26. Infanterie-Division), vermutlich auch noch die 6. Panzer-Division und aus der Saarpfalz freigewordene Kräfte. Grenze zwischen der 3. und der 7. amerikanischen Armee jetzt bei Worms, bei dieser die 42. Infanterie-Division, 10. und 14. Panzer-Division, 36. Infanterie-Division.

H.Gr.H: Starkes Artilleriefeuer auf dem linken Flügel. Fs.-A.O.K. 1: rund 1 200 Mann bei Dingden-Hammwinkeln gelandet. Eigener Gegenangriff bis südlich Ringsberg. Von 121 Lastensegler 50 abgeschossen. Um 13:25 Uhr eine zweite amerikanische Landung im Rücken der 84. Infanterie-Division. Teile wurden vernichtet.

Während der Nacht Angriffe aus dem Raum Rees nach Norden und Nordodten. Groin wurde vom Feind genommen. Bei Speldrop Abwehr. Rees noch in eigener Hand. Wesel ging verloren. Südlich des Lippe-Kanals stieß der Feind über Friedrichsfeld 4 km ostwärts vor.

Über Dinslaken stieß der Feind nach Wesel vor. Südlich Dinslaken vereinigten sich Springer aus 40 Flugzeugen mit dem vom Westen vordringenden Gegner.

Am 23.3. wurden 60 Lastensegler vernichtet, 38 Flugzeuge abgeschossen, 23 Panzer zerstört.

H.Gr.B: Ostwerts Hennef starke Angriffe nach NO. Beim A.O.K. 15 ging eine Reihe von Ortschaften verloren.

H.Gr.G: Übergang über den Rhein zwischen Braubach und St.Goarshausen. Den Oppenheimer Kopf erweiterte der Feind nach NO und SO, er nahm Astheim, Trebur, St.Gerau und drang in Niederramstedt und Hähnlein ein.

Der Kopf Ludwigshafen wurde geräumt. Speyer ging verloren. Der Kopf Karlsruhe wurde von N und S stark angegriffen. Feind vor Wörth. Beim A.O.K. 19 Ruhe.

27.2. – Feindlage: Der Lippe-Seiten Kanal bildet die Grenze zwischen den Briten und Amerikanern. Bei diesen die 30. und 79. Infanterie-Division, ferner Panzer, vielleicht die 8. Panzer-Division.

Im Brückenkopf von Remagen ist nunmehr die 3. Panzer-Division bestätigt, unklar ist noch der Einsatz der V. A.K. mit seinen drei Divisionen.

Im Raum Frankfurt griff der Feind mit drei Divisionen nach Norden an, nach Osten stößt er mit der 4. Panzer-Division vor, die 26. Infanterie-Division wird nachgezogen. Unklar ist noch der Verbleib von vier Verbänden im Raum südlich. Die Franzosen verfügen im Raum Straßburg über drei Verbände.

H.Gr.H: Bei Wesel erreicht der Feind nur örtliche Erfolge. Aus dem Fallschirmraum von Bochold stieß der Gegner nach Norden vor, dagegen das Karst-Regiment. Im Lippe-Seiten Kanal konnte der Gegner aufgehalten werden.

An der H.Gr. Naht Ruhe. Aus reserven stehen noch zur Verfügung die 2. Fallschirmjäger-Division und die 190. V.G.D.

Aus dem Brückenkopf von Remagen gelang den Amerikanern der Durchbruch. Das LXVII. A.K. wurde überrollt, fendliche Spitzen kamen in den Raum Limburg. Dagegen eingesetzt die Panzer-Lehr-Division, zu der noch die 2. V.G.D. herangezogen wird. Von Süden wird die 11. Panzer-Division und die 6. SS-Geb.-Div. herangeholt. Versucht wird ein Widerstand in der Linie Dill-Lahn-Sieg.

H.Gr.G: Nach Norden war der Gegner nicht besonders tätig. Über den Main konnte er einige kleine Brückenköpfe bilden. Nach Osten stieß er bis Aschaffenburg durch und erreichte heute um 06:05 Uhr Lohr am Main mit 30 – 50 Panzern. Bei Hanau, wo eine Besatzung von 2 700 Mann steht, herrscht Ruhe.

Durch falsche Funkmeldungen versucht der Gegner die Bevölkerung in Unruhe zu versetzen. Von Worms aus ist der Gegner bis zur Bergstraße vorgestoßen und hat die eigenen Kräfte bei Mannheim zurückgedrängt. Die Heidelberger Brücke wurde gesprengt. Von Süden wird die 36. V.G.D. herangezogen, doch ist fraglich, ob sie noch rechtzeitig herankommt.

28.3.

Gotenbewegung

Der Verband Thüringen ist nach Westen abgefahren. Der Panzer-Verband Franken fährt heute oder morgen von Stuttgart ab. Der Panzer-Verband Westfalen ist zum Abtransport bereit. Zur Steuerung dieser Bewegung ist vom Gen.StdH der Oberst Freier und vom ObdE der Oberstleutnant d.G. Fellmer zum Ob West abgefahren.

Aus der Stamm-Mannschaft des R.A.D. werden drei Divisionen aus den Schulen drei weitere Divisionen, insgesamt also sechs, aufgestellt. 43 Züge fuhren ab. 12 sind beim Ob West eingetroffen. Weiter werden im Fußmarsch aus den Ausbildungstruppen (ohne Panzer) nach Westen 72 000 Mann, nach Osten 96 000 Mann in Bewegung gesetzt., mit den weiteren Kräften, also rund 200 000 Mann. Über die Aufstellung eines Freiwilligen-Korps Robert Ley liegen noch keine Einzelheiten vor.

Eisenhower erklärte, dass Nordholland nicht angegriffen werden soll, da es vorerst auf die Verfolgung strategischer Ziele ankomme und durch Unterbindung der Verkehrswege der V-1 Beschuss von selbst erliegen werde.

Im Raum von Wesel griff der Gegner weiter nach Norden und Osten an und errang Gelände. Dinkten ging verloren. Er kam bis in das Waldgebiet nach Osten vor und erreichte dne Westteil von Gladbeck. Er überschritt die Autobahn. Reserven um ihn aufzuhalten fehlen. Da die 5. Panzer-Division nach dem Abzug der 12. V.G.D. und der 95. I.D. sowie von weiteren Kräften nur noch einen geringen Kampfwert hat, vermag sie jetzt nicht mehr ais eine Sicherung durchzuführen.

Bei der 15. Armee weiter schwere Angriffe mit Schwerpunktrichtung Osten. Dadurch ist sie in zwei Teile aufgespalten, eine größere Nordgruppe und eine schwächere Südgruppe. Es wird versucht, einen neue Front Siegburg – Gießen – Frankfurt zu halten.Der Abschnitt zwischen Lahn und Main ist der H.Gr.G zugewiesen worden.

Die 12. Panzer-Division leidet an Betriebsstoffmangel. Wetzlar wurde gehalten, Limburg ging verloren. Der Gegner kam auf der Autobahn bis Esch vor, wo Alarmeinheiten aufgestellt sind. Das LXXXIX. A.K. ist nunmehr im Raum von Ems im Rücken gefasst.

H.Gr.G: Im Raum Frankfurt – Aschaffenburg schärfste Angriffe. In Frankfurt kam der Gegner bis zum Opernplatz vor. Im Raum Hanau Kämpfe, jedoch wurde der Gegner wieder heraus geworfen. Hier stehen Kräfte des XIII. SS-Korps. Die nach Osten vorgestoßenen Panzer wurden abgekniffen. Der Gegner griff Mammelburg an, wo ein Lager von 6 000 Kriegsgefangenen war. Der größte Teil konnte rechtzeitig abgeführt werden. 13 von 50 Panzern wurden abgeschossen. Die Reste wurden nach Westen abgedrängt. Im Augenblick hält daher der aufgebaute Riegel.

Südlich Darmstadt stieß der Gegner durch den eigenen Riegel. Es wird jetzt ine neue Front in der Linie Miltenberg – Eberbach – Neckar – Mannheim aufgebaut.

29.3. – Feindlage: Über die Briten besteht Unklarheit. Die 1. amerikanische Armee stößt nach Norden und Nordosten, daher sind die 3. und 7. Division nach Norden eingedreht, die 99. I.D. folgt.

Die 3. amerikanische Armee (Patton) hat ihren Stoß nach Osten nicht fortgesetzt, sondern gleichfalls nach Norden eingedreht. Außerdem führen die Amerikaner einen Stoß gegen die Kräfte im Rheinbogen. Die naht nach Süden ist südlich Aschaffenburg anzunehmen.

In England soll nach Meldung die 11. Luftlande-Division zu einer Luftlandung gegen Emden, das gleichzeitig von See angegriffen werden soll, bereitgehalten werden.

Bei der 1. Fallschirmjäger-Armee erzielte der Gegner jetzt gleichfalls einen Durchbruch. Bochold ging verloren, worauf der Gegner nach Emmerich eindrehte. Der eigene Zusammenhalt ist auseinander gerissen worden. Beim Vorstoß nach Osten ging Dorsten verloren. Der Gegner überschritt die Bahn nach Coesfeld. Südlich des Lippe-Seitenkanals nahm er Gladbeck und Hamborn. Wo die 2. Fallschirmjäger-Division eingesetzt wird ist unklar. Auf dem linken Flügel der 5. Panzer-Armee nur geringe Tätigkeit. An der Sieg wurde ein Riegel aufgebaut. Herausgelöst sind die 3. Panzer-Grenadier-Division und die Panzer-Lehr-Division die bei Siegen versammelt werden soll um die Lücke zu schließen. Der Feind stieß über Marburg nach Norden vor und erreichte 10:25 Uhr Hattenberg. Die Besetzung von Frankenberg ist noch nicht bestätigt. Das Gen.Kdo. LXVII. A.K. verlegt nach Waldeck. Wo das Gen.Kdo. LXXXV. A.K. liegt ist nicht bekannt.

H.Gr.G: (6. Tag nach dem Übergang bei Oppenheim).

Die 4. amerikanische Panzer-Division jetzt im Stoß nach Norden. Erreicht wurde Nidda-Münzenberg. In diesem Raum bereits die Vereinigung von Teilen der 1. und 3. Armee durch Vorstoß über Wetzlar. Gefechtslärm bei Lauterbach.

Bei Hanau wurden die eigenen Kräfte vom Main abgedrängt, aber der Anschluss an den alten Brückenkopf ist gewahrt worden. Bei Aschaffenburg Ruhe. Bei Hammelburg wurden drei Panzer vernichtet, deren Besatzung betrunken war. Im Odenwald stieß der Gegner in südöstlicher Richtung weiter durch die dort aufgebaute Sperrlinie. Michelstadt ging verloren.

30.3. – Zwei Klein-U-Boote stießen nach Dünkirchen durch, ein drittes folgt.

Feindlage: Der Einsatz der Masse der britischen Infanterie-Divisionen ist jetzt klar, dagegen noch nicht der der Panzer-Verbände. Die Amerikaner haben im Raum bei Gladbeck – Duisburg – Hamborn drei Infanterie-Divisionen zusammengezogen, dabei vermutlich auch die 5. und 8. Panzer-Division. An der Spitze der vorstoßenden Teile die 3. und 7. Panzer-Division unter Führung des III. A.K.

Während die Masse nach Osten stößt, schiebt sich nach Norden die 75. Infanterie-Division vor. Aus verschiedenen Nachrichten ist ersichtlich, dass durch Fortsetzung des Widerstandes noch feindliche Kräfte im rückwärtigen Gebiet gebunden sind.

Die 3. amerikanische Infanterie-Division hat jetzt ihr Spitze wieder nach Osten gedreht in Richtung Fulda – Kassel.

Im Kampfraum Wesel stieß der Feind nach Norden und Nordosten vor. Casfeld und Lohn gingen verloren. Der Gegner kam bis zum Sperrriegel von Emmerich vor. Vier Bataillone werden zum Flankenangriff in südöstlicher Richtung bereitgestellt. Die Spitze des Feindes hat den Raum nordöstlich Münster erreicht. Südlich Kassel wird ein Riegel aufgebaut.

Auf eine Lagebeurteilung des Ob der H.Gr.H, Generaloberst Blaskowitz, hin ist befohlen worden, dass der Zusammenhang zwischen der 25. Armee und der 1. Fallschirmjäger-Armee nicht am Rhein, sondern weiter nördlich zu suchen ist. Vorgesehen soll werden, Westholland als selbstständige Festung zu behaupten. Am Dortmund – Ems-Kanal werden aufgebaut, die 490. I.D. und Flankenkräfte aus dem Ruhrgebiet. An der naht von der 15. zur 5. Panzer-Armee musste die 15. Armee nach Norden ausweichen. Das A.O.K. selbst ist im Augenblick abgeschnitten worden, will aber versuchen, sich durchzukämpfen. Das LIII. Korps beim Sammeln. Die Edertalsperre soll abgeriegelt werden.

Der Feind kam über Brilon bis südwestlich Paderborn vor und bog dann nach Nordosten ein. Über Homburg stieß der Feind nach Osten weiter. Dagegen eigene Panzer und Flak.

H.Gr.G: Beim Vogelsberg westlich Fulda Kämpfe. In Frankfurt Erlöschen des eigenen Widerstandes. Auch Nidda ist verloren gegangen. Bei Hanau stieß der Gegner in nordöstlicher Richtung vor. Dort konnte er dann aufgehalten werden. Südöstlich von Hanau brauchte nur wenig zurückgegangen zu werden. Bei Aschaffenburg stieß die 30. V.G.D. nach Osten gegen den feindlichen Brückenkopf vor, blieb dann aber liegen. Bei Miltenberg örtliche Kämpfe. Die neue H.K.L ist zum Teil eingedrückt worden. Die eigenen Kräfte klammern sich jetzt an den Neckar an. Südlich Mannheim wurde der Gegner abgewiesen. Hier griff die 17. SS-Division ein.

Südlich Mannheim stellte der Gegner Brückengerät bereit. Motorisierte Bewegungen sind erkannt. Anscheinend will er seine Kräfte nordöstlich herumziehen. Bei Straßburg gleichfalls Bewegungen.

31.3. – Feindlage: Gleiche Lage in den ostenglischen Häfen. Nur 54 Landungsfahrzeuge, zwei Versenkungen an der Südküste.

Die Teilnahme des rechten Flügels der 2. kanadischen Armee im Kampf bestätigt sich. Anzunehmen ist der Einsatz der Garde- und der 11. Panzer-Division, die 7. britische Panzer-Division ist erkannt. Auf dem linken Flügel der 9. amerikanischen Armee die 8. und vermutlich die 5. Panzer-Division. Nachgezogen werden der nach Osten vorgeprellten 3. und 7. Panzer-Division, je eine Infanterie-Division.

Bei der H.Gr.H dreht der Gegner mit seinem linken Flügel nach Westen und erreicht den Westrand von Emmerich. Die 6. Fallschirmjäger-Division ist nunmehr von der Fallschirmjäger Armee abgetrennt. Die eigene Front ist überdehnt, da der Gegner bis in den Raum westlich Münster und südwestlich Rheine vordrang. Störend machte sich bemerkbar, dass die H.Gr.H schlecht oder gar nicht zu erreichen ist. Südlich des Lippe – Seitenkanals errangen die Amerikaner nicht viel Gelände. Nach der Beurteilung der H.Gr. liegt der operative Durchbruch schon fast in englischer Hand, so dass die Kräfte, die bei Wesel nach Osten und aus dem Brückenkopf von Remagen nach Nordosten sich vorgeschoben haben, sich jetzt zusammenschließen und dann die H.Gr.B einkesseln würden. Ein Schwerpunkt bei Siegen, wo der Gegner östlich der Stadt mehrere Orte nahm. Ob das A.O.K. 15 zum Ausbruch angetreten ist, ist nicht bekannt. Im Lkw-Transport wird die 176. I.D. herangeführt. Die südlich Paderborn eingesetzte SS-Brigade Westfalen schoss 18 Panzer ab. Die Brigade steht zur Verfügung der H.Gr. Bei Kassel wird einen neue Linie aufgebaut. An der H.Gr. Nath drang der Gegner bis Hersfeld vor. Eine kleinere Gruppe stieß südlich bis Kaltnordheim vor. Es besteht eine Lücke südlich Kassel. Bei Hanau nur örtliche Kämpfe. Bei Aschaffenburg nur geringe Verluste an Gelände. Der Gegner konnte sich südlich davon bis Wertheim vorschieben.

Ostwärts des Odenwaldes stieß der Gegner über Buchen nach NO und SO. Die 17. SS-Panzer-Grenadier-Division, die nach Eingliederung der 4 000 Mann aus Amberg eine Stärke von 12 – 13 000 Mann gewinnen wirde und mit Teilen seit dem 28.3. bereit steht, ist noch nicht zur Auswirkung gelangt. Südlich Heidelberg gewann der Gegner Boden.

Der Ablauf der Ereignisse vom 1. – 18. April 1945

1.4. – Westlich von England wurden zwei Schiffe mit 14 000 BRT versenkt. Nach Holland wurden zugeführt 8 Züge mit Truppen, 6 mit Munition, zwei mit Betriebsstoff im Blitztransport. Der Befehlshaber braucht täglich 400 to Betriebsstoff und 600 to Kohle.

Die Kanadier drücken stark nach Norden, die Panzer nach Osten. Dabei Stoß auf Lochum. Kämpfe bei Enschede, von wi die H.Gr.H rechtzeitig verlegt wegverlegte. Feindliche Panzer scheinen in Richtung Münster vorzustoßen. Auf der Südflanke der H.Gr.H gelang dem Gegner der operative Durchbruch. Amerikanische und englische Kräfte im Vorgehen auf den Raum von Bielefeld. Auf der Autobahn feindlicher Vorstoß nach Lippstadt von Soest aus. Damit ist die Umzingelung der H.Gr.B vollzogen. Der Gegner kam bis Hamm und bog nach Süden – anscheinend mit 150 Panzern – ab. Das eine Pivot bei Haltern hielt noch.

Im Süden Fortsetzung der Kämpfe ohne wesentliche Einbußen. Das LXXXIV. A.K. wurde der 5. Panzer-Armee unterstellt. Auf dem linken Flügel der 1. amerikanischen Armee stieß der 7. Panzer-Division über Brilon nach Norden. Nachdem sie am Vortage beim Vorstoß nach Osten aufklärte, kam die 3. Panzer-Division über Warburg in den Raum südöstlich Paderborn, also exzentrische Bewegung des Feindes. Bei Kassel weiter feindliche Panzer. Die 6. Panzer-Division im Vorstoß in Richtung Eisenach. Dadurch ist es notwendig eigene Kräfte vom Rhein abzuziehen.

Von der Grenze der H.Gr.B und G sind Panzer bis hart westlich Eisenach gelangt. Wacha ist noch in eigener Hand. Am rechten Flügel wird ein Riegel aufgebaut, jedoch ging Schlitz verloren, ebenso Gelnhausen. Auf dem linken Flügel gleiche Lage. Der Gegner kam bei Frauenburg über den Rhein. Wertheim ging verloren, aber der anschließende Raum wurde gehalten. Einbrüche zwischen Main und Neckar. Der Gegner hat seinen Schwerpunkt anscheinend weiter nach Norden verlagert. Die Franzosen ziehen ihre Kräfte nach Norden und bildeten zwei bisher noch passive Brückenköpfe. Die 17. SS-Panzer-Grenadier-Division ist jetzt eingesetzt, aber sie wird durch feindliche Panzer gebunden. Bei Schwetzingen ist der Feind im Vorgehen auf Bruchsal. Der Schwarzwald wird durch Alarmeinheiten besetzt. Gesteigerte Teilnahme der Bevölkerung wird gemeldet. Bei Schweinheim griffen Frauen in den Kampf. Nach Würzburg kommen noch 10 schwere Batterien.

Die eigenen Befehle gehen erforderlichenfalls an den Ob West und die H.Gr. direkt.

2.4. – Feindlage: Ab 1.4. die 1. Luftlande-Division in England einsatzbereit. Zum II. kanadischen A.K. sollen die 1., 2. und 3. I.D. und die 4. und 5. Panzer-Division gehören. Bei Rheine anscheinend die 7. britische Panzer-Division, nördlich Münster die 11. britische Panzer-Division mit der 6. britischen Luftlande-Division und der 6. Gde.-Panzer-Brigade. Grenze zu den Amerikanern in der Linie Dorsten – 6 km südlich Münster. Anscheinend werden stärkere Teile der 9. amerikanischen Armee hinter den rechten Flügel der 2. britischen Armee zum Angriff SO Münster nachgezogen.

Die 7. amerikanische Panzer-Division über Lippstadt an die Autobahn südlich Bielefeld, auch die 3. amerikanische Panzer-Division nach Norden in Richtung Paderborn – Lippstadt verschoben. Nachgeführt nach Brilon die 104. I.D. Südwestlich Kassel die 9. Panzer- und die 9. und 80. I.D., wohl zum Stoß gegen Göttingen. Bei Siegen außer der 1. I.D. auch die 8. I.D. (bisher bei Bonn).

Am Flügel der 3. amerikanischen Armee Verstärkungen zum Stoß nach Nord- Nordost Richtung Melsungen.

Zwischen Bruchsal – Germersheim außer der bis Bruchsal vorgestoßenen 10. Panzer-Division auch die 2. marokkanische Infanterie-Division und die 3. algerische Infanterie-Division. Bei Haldern stärkstes Artilleriefeuer. Der Brückenkopf Lochen wurde eingedrückt. Im Abschnitt des II. Fallschirmjäger-Korps nahm der Feind Enschede und Gronau. In der Nacht setzte der Feind bei Greven über den Dortmund – Ems-Kanal. Angriffe SW Bielefeld wurden abgewiesen. Feindlicher Druck gegen Hamm. Recklinghausen wurde vom Feind durchschritten.

H.Gr.B: Am Rhein gleiche Lage. Westlich Siegen Kämpfe, ebenso in der Stadt. Angriffe auf Hamm sowie auf Kassel.

H.Gr.G: Weiteres Vordringen nach Osten, Kämpfe bei Geisar. Bei Schlüchtern wurde der Feind abgewiesen, Bad Orb ging verloren. In Ochsenfurt schob sich der Feind heran, nördlich Moosbach Geländeverluste. Vordringen des Feindes in Richtung Neckarsbischofsheim, Kämpfe um Wiesloch. Nördlich Bruchsaal Abwehr.

3.4. – Feindlage: Trennungslinie zwischen den Briten und Amerikanern nördlich Münster. Südlich davon die 2. und 5. amerkanische Panzer-Division, die 6. Panzer-Division jetzt nördlich Bad Melsungen. An der Werra die 11. Panzer- und die 6. und 71. Division. Die 1., 2. und 3. amerikanische Division jetzt in nordöstlicher Richtung angesetzt mit Richtung Mitteldeutschland. Südwestdeutschland ist also im Augenblick weniger bedroht. Die Franzosen holen noch die 9. Kolonial-Division zu ihren drei Verbänden heran.

Im holländisch – deutschen Grenzraum griff der Gegner weiter nach Westen und Norden an. Er scheint in Nordhorn eingedrungen zu sein, was ihm die Stoßrichtung auf Lingen und Bremen freigibt. Ferner kam es bis zum Teutoburger Wald und näherte sich Osnabrück. Nordwestlich Bielefeld erzielte er Durchbrüche und kam bis an Herford heran.

H.Gr.B: Aus Versorgungsgründen ist der Nordteil des abgeriegelten Schlachtgebietes noch der H.Gr.H belassen worden. Das führte zu Befehlsfriktionen, da die H.Gr.B die 116. Panzer-Division in ostw. Richtung ansetzte, wo sie nach 4 km liegen blieb. An der Rheinfront Ruhe, an der Siegfront gleiche Lage. In Kassel drang der Feind ein, von da Vorstöße gegen den nach Südenosten verlaufenden Riegel, wobei der Gegner bis 2 km an Eisenach herankam. An der oberen Fulda bildete der Gegner zwei Brückenköpfe. Suhl ist noch in eigener Hand. General Ritter von Gaitner sorgt noch für den Waffenabtransport. In Fulda scheint der Feind eingedrungen zu sein. Im Spessart gleiche Lage. Von Bad Orb stieß der Feind auf Lohr vor, wo von Kampfschwimmern die Brücke gesprengt wurde. An Würzburg schob sich der Feind heran, Aschaffenburg ging verloren. Südöstlich davon 80 Panzer gegen ein Bataillon angesetzt wurde.

Mergentheim wird noch gehalten. In diesem Raum führt das XIII. SS-Korps. Südwestlich des Odenwaldes splitterte der Gegner durch Vorstöße nach Süden die eigenen Kräfte auf. Kämpfe bei Neckarsulm und Heilbronn.

Reuter meldet, dass Partisanen gegen die rückwärtigen Straßen vorgingen. Von einer Begrüßung der Eindringlinge durch die Bevölkerung ist bisher nur einmal, im Fall Limburg a.d. Lahn, die Rede gewesen. Fälle, in denen von solcher in eigenen Meldungen die Rede ist, werden zum Teil auf die Ausländer zurückzuführen sein, die sich nun als Befreit ansehen. Die 6. SS-Geb.-Div. hat nach dem anfänglichen Befehl zum Durchschlagen den neuen bekommen, sich in dem Waldgebiet zu halten und den Gegner von hinten zu stören. In dem jetzt bedrohten Raum Saalsfeld – Rudolstadt verliert die Marine ihr Hauptfertigungsgebiet für die Torpedos.

Der Ob West verlegt von Ohrdruf nach Blankenburg.

4.4. – Feindlage: Die britischen Kräfte haben nach Beuteunterlagen das Ziel Hamburg. Auch die 11. Panzer-Division ist in der gleichen Richtung, also jetzt nach Norden eindrehend, angesetzt. Zwischen den Briten und den Amerikanern jetzt wieder eine klare Scheidung, nachdem die 7. amerikanische Luftlande-Division zur 9. Armee getreten ist. Den Panzer-Divisionen folgen jeweils Infanterie-Divisionen.

Im Raum von Eisenach folgt die 90. I.D. der 4. Pz.-Div. Damit ist also die Tendenz nach Nordosten unterstrichen. Die Franzosen im Vordringen in Richtung Mannheim – Karlsruhe. Wohin die sonst frei gewordenen Verbände kommen sollen ist noch nicht ersichtlich.

Bei der H.Gr.H gleiche Lage. Der Feind besetzt Lingen und stieß darüber hinaus vor. Osnabrück ging verloren. Der General Student erhielt den Befehl nicht anzugreifen. Drei für ihn bestimmte Bataillone werden in die Lücke geworfen. Um den Teutoburger Wald Kämpfe. Bei Oeynhausen an der Weser wird eine neue Linie aufgebaut.

H.Gr.B: Am Rhein Ruhe. An der Südfront (Sieg) konnten die eigenen Kräfte halten, jedoch erzielte der Gegner bei Siegen zwei Einbeutelungen.

An der Ostfront gelangen ihm tiefere Einbrüche. Dann wurde er von der Gruppe Baierlein aufgehalten. Das LXVI. und LXVII. A.K. bauen aus Splittergruppen eine neue Front auf, doch fehlt es an schweren Waffen. Kämpfe bei Hessisch-Lichtenau.

Auf der Naht zur H.Gr.H verschärft sich die Lage im Thüringer Wald. Gotha, das der feind auf der Autobahn erreichte, ging verloren. 300 Panzer gegen Eisenach. Langensalza noch feindfrei. Wacha und Schmalkalden gingen verloren. Meinigen ist eingeschlossen. In Suhl Kämpfe. Bei Ohrdruf erzielt der Gegner einen Durchbruch durch den Thüringer Wald und stieß in südwestlicher Richtung weiter vor. Die 6. SS-Geb.-Div., die den Befehl erhalten sollte, im Waldgebiet hinter dem vordringenden Feind weiter zu kämpfen, diesem aber nicht erhielt, kommt in die eigenen Linien zurück.

Kämpfe im Raum Würzburg und Ochsenfurth. Es kommt darauf an, die letzte Produktionsstätte für Kugellager zu behaupten. Weitere Kämpfe bei Neckarsulm und Heilbronn. Die 19. Armee wurde dem Ob West unmittelbar unterstellt (bisher der H.Gr.G). Die Linie verläuft jetzt im Großen: Suhl – Schlüchtern – Karlstadt – Würzburg – westlich Marktbreit – Königshofen – Heilbronn – Karlsruhe.

Die Neuaufstellungen sollen beschleunigt beendet werden.

5.4. – Feindlage: Weitere Angriffe des Feindes in nordöstlicher Richtung gegen Issel, so dass in Kürze mit einem Zurückbiegen des Flügels zur Zuidersee und damit zum Beginn der Verteidigung der Festung Holland zu rechnen ist. Die Briten nach wie vor schmal gegliedert zum Stoß in nordöstlicher Richtung. Über die Kräfte der 9. Armee keine volle Klarheit. Bildung eines Schwerpunktes gegen die Gruppe Baierlein (Ostfront der H.Gr.B). Gegen Thüringen von der Armee Patton die 6., 4. und 11. Pz.-Div., dahinter die 90., 25. und 26. I.D. Schwerpunkt der 7. Armee im Raum Würzburg – Ochsenfurt. Dazu die 14. und 12. Panzer-Division. Im Süden übernehmen die Franzosen weiteres Gelände.

(Über Umgruppierungen in Nordwestdeutschland siehe Nordraum)

H.Gr.H: Fortgang der Kämpfe im holländischen Grenzraum. Über Lingen stieß der Feind nach Nordosten weiter vor, ebenso über das von ihm genommene Rheine, wo bereits ein Flugplatz verlegt ist. Der Weser – Ems-Kanal wurde vom Gegner mehrfach nach Norden überschritten. Zwischen Osnabrück und Minden kam der Feind voran. Die Weserfront steht dagegen noch (Vorfühlen des Feindes bei Hameln).

H.Gr.B: Angriffe von Norden und Nordosten gegen Soest und die Autobahn. Nordwestlich Dortmund erzielte der Gegner tiefe Einbrüche.

An der Rheinfront wurden Einbrüche abgefangen. Bei der H.Gr.B sollen noch zwei weitere Flugplätze eingerichtet werden. An der neu aufgebauten Front südlich der Weser übernahm die 11. Armee den Befehl. Mühlhausen ging verloren. Südlich davon Ruhe. Langensalza noch in eigener Hand. Eisenach wurde beschossen. Südlich Gotha weitere Kämpfe. Über Ohrdruf kam der Gegner bis an Arnstadt heran. Suhl ging verloren. Im Spessart hielten sich eigene Kräfte im wesendlichen. Bei Würzburg gelang es den feindlichen Kräften über den Main überzusetzen. Bei Ochsenfurt wechselnde Kämpfe.

Insgesamt wurden 48 Panzer abgeschossen. Bei Heilbronn – Karlsruhe weitere Kämpfe. Karlsruhe ging verloren. Vordringen der Franzosen nach Osten. Der Ob West übersandte eine neue Lagebeurteilung. Gehalten werden muss Schweinfurt und ferner der Raum um Nordhausen, mit dessen Verteidigung der SS-Gruppenführer Kammler beauftragt wurde.

6.4. – Feindlage: Der bisherige schmale britische Abschnitt ist jetzt dadurch erweitert worden, dass die britischen Kräfte zum Teil bis nach Minden heruntergezogen wurden. Die 9. amerikanische Armee wird wieder von der 12. amerikanischen Armee geführt. Die Briten haben jetzt also die Möglichkeit zu selbstständigen Operationen. Die Amerikaner sind mit der Umzingelung der H.Gr.B und den Vorstößen nach Osten beschäftigt. An der unteren Weser steht die 9. Panzer-Division mit 3 -4. in Kürze 5 Infanterie-Divisionen, die 3. amerikanische Armee schiebt Kräfte nach Thüringen. Zur 7. amerikanischen Armee kommen neue Kräfte heran.

Bei der H.Gr.H. wurden Angriffe gegen die Ostfront der Festung Holland nicht stärker. Zwischen dem LXXXVIII.A.K. und dem Fallschirmjäger-Korps schob der Gegner weiter nach Norden vor, doch konnte Lingen wieder zurückgenommen werden. Die Fallschirmjäger-Armee ist dadurch in eine kritische Lage gekommen, dass der Gegner die Front bei Minden und Nienburg aufgerissen hat. Er hat vier Köpfe über die Weser gebildet. Er stieß an Minden vorbei in Richtung Bückeburg.

6.4. – Feindlage: Im Norden führt die Gruppe Lüttwitz, nach Süden die 5. Panzer-Division, nach Osten die 15. Armee. Für jede von ihnen ist ein schneller Verband bereitgestellt, ferner als Zentralreserve die Panzer-Lehr-Division.

Bei der 11. Armee keine besondere Ereignisse. Im Raum Mühlhausen – Langensalza scheint der Gegner nicht weiter vorgekommen zu sein. Weitere Angriffe im Thüringer Wald, besonders gegen Eisenach. Auf der Autobahn fuhr er südlich an Gotha vorbei auf Erfurt. Dort wurden die Spitzen angehalten. Auch über Suhl dringen feindliche Panzer vor, konnten sich jedoch nicht mit der Gruppe Erfurt vereinigen. Arnstadt noch in eigener Hand. An der nach Südwesten verlaufenden Front nur geringe Tätigkeit. Die H.Gr.G macht den Vorschlag, dass die 7. Armee aus dem Raum von Jena die 1. Armee aus dem Raum von Bamberg führen soll und der Abschnitt südlich Schwäbisch Hall vom A.O.K. 19 übernommen wird. Sie wies dabei darauf hin, dass die Führung des Südabschnittes durch den Ob West unmittelbar sich nicht durchführen lasse.

Vor dem Bogen der 7. Armee im Spessart wurde die Spitze vom Feind abgekniffen. Im Raum von Mannheim und Ochsenfurt verschärft sich die Lage. Marktbreit ging verloren. Jedoch konnte der Gegner keinen Kessel bilden, wie er wohl anstrebte. Südlich von Karlsruhe waren Franzosen rege. Ettlingen und Bretten gingen verloren. Die 16. V.G.D. wurde überrollt.

Es werden Notmaßnahmen für die Zufuhr von Munition , Betriebsstoff usw. ergriffen.

7.4. – Feindlage: Kämpfe um Texel gegen die meuternden Russen, die durch die Bevölkerung unterstützt wurden. Feind in Zuphten-Nord.

Das Fallschirmjäger-A.O.K. übernimmt den Befehl über den bisherigen Abschnitt der Armeegruppe Student (ohne LXXXVIII. A.K.), diese den Befehl über die im Bereich der H.Gr.H eingesetzten Teile der Wehrkreise X und XI sowie die 2. Marine-Infanterie-Division. Abwehr von Angriffen aus Lingen und Rheine. Kämpfe in Bramsche und in einem Kopf bei Stolzenau (Weser).

Armeegruppe Student (siehe oben) Vorstöße gegen Bückeburg und südlich Hameln.

H.Gr.B: Nachrichten noch nicht eingegangen.

Beim A.O.K. 11 Angriffe gegen den Weser –Werra-Brückenkopf. Bodenwerder vom Feind erreicht, Hamlen verloren.

H.Gr.G: Eisenach preisgegeben. Angriffe von Langensalza aus, Feind auf Erfurt. Wechselnde Kämpfe um Friedrichsroda. Mainingen, Gersfeld und Wildflecken verloren, Kissingen bedroht.

A.O.K. 1: Kitzingen verloren, bei Heilbronn Kämpfe, ebenso südlich Bretten.

8.4. – Feindlage: Südlich Hannover ist mit drei amerikanischen Divisionen zu rechnen.

Bei der H.Gr.B verstärkte sich der Feind, dabei anscheinend die aus den USA neu herangeführte 20. Panzer-Division sowie eine bisher in Orléans angenommene Division.

In Thüringen hat der Gegner angehalten, wohl um seine Infanterie-Divisionen abzuwarten. Neu trat hier die 87. I.D. auf. Bei der 7. Armee gleiche Lage. Möglich ist, dass der Feind vor dem Stoß gegen Nürnberg erst Schweinfurt nehmen will.

Auf der Insel Texel ist ein Aufstand ausgebrochen. Die Aufständischen wurden zusammengedrückt. Jedoch ist das Rahmenpersonal getötet worden. Trotz starkem Artilleriefeuer kam der Gegner von Süden nicht viel vor. Die Tätigkeit der Terroristen nimmt zu. Über Lingen stieß der Gegner nach Nordosten vor, ferner über Rheine. Kämpfe südlich von Bassum und bei Verden. Zwischen Stolpe und Petershagen hat der Gegner nun 20 km tief die Weser überschritten. Er gelangte bis Wunstorf und Neustadt d.h. in Richtung von Hannover. Westlich der Stadt wird ein Sperrriegel aufgebaut. Die Führung in diesem Raum übernimmt Generaloberst Student. Über Hameln ist der Feind heute früh mit 100 Panzern in Richtung Bennigsen vorgestoßen. Ferner erreichte er den Westrand von Hildesheim.

Bei der H.Gr.B gelangte der Gegner bis zum Möhnetal. Im Südwesten wurde er abgewiesen. Die Munition reicht noch für 14 Tage. Es wird versucht in dem gehaltenen Raum die Produktion anlaufen zu lassen.

Langensalza ist nun vom Feind besetzt. Im Thüringer Wald nur geringere Tätigkeit. Von Ohrdruf stieß der Feind nach Westen vor. Hildburghausen ging verloren. Vorstöße des Gegners gegen Bad Neustadt. Vor Schweinfurt wurden die Angriffe abgewiesen. In Mergetheim drang der Gegner ein. Kämpfe im Raum von Dinkelsbühl und Crailsheim, wo der Gegner in Richtung Schwäbisch-Hall einbog. Hier wurden Panzervernichtungstrupps eingesetzt. Der Gegner ist in Pforzheim eingedrungen.

Am Oberrhein nichts Neues.

9.4. – Feindlage: Einengung der Aufständischen auf Texel-Nord. Zutphen und Holten gingen verloren, seinen Einbruch bei Deventer vergrößert der Feind. Beim Fallschirmjäger-A.O.K wurden Angriffe bei Fürstenau abgewiesen. Bassum, Syke usw. ging verloren. Panzerspitzen bei Lehrte und Verden. Bei der Armeegruppe Student drang der Feind beiderseits des Steinhuder Meer vor. Stadthagen, Bückeburg und Rinseln wurden besetzt. Von Hildesheim Vorstöße nach N und SO, sowie gegen Salzgitter. Bei Höxter Vorstoß über die Weser.

H.Gr.B: Weitere Geländeverluste. Beim A.O.K. 11 bildete der Feind einen Kopf bei Beverungen. Aus dem Kopf Veckerhagen stieß er über Göttingen nach Landolfshausen vor, ferner von Witzenhausen nach Hohengandern. Bei Sooden öffneten Fallschirmspringer den Weser-Übergang, Vorstoß bei Heiligenstadt.

H.Gr.G: Bei Friedrichsroda ein eigener Igel. Angriffe von Suhl nach Osten. Hildburghausen ging verloren. Weitere Angriffe von Arnheim gegen Schweinfurt. Bei Volkach Übergang über den Main. Crailsheim in eigener Hand, der Gegner eingeengt. Die Jagstfront gehalten. In Pforzheim Zurückdrücken des Feindes.

10.4. – Feindlage: Betr. Feind gegenüber der H.Gr.H noch ein unzureichendes Bild. Das Auftreten bisher in Italien eingesetzter Divisionen hat sich noch nicht bestätigt. Die Tendenz der Briten nach Norden bleibt. Die amerikanische Bewegung weiter exzentrisch. Generaloberst Blaskowitz übernahm den Befehl über die Festung Holland. Angriffe gegen die Insel Texel. Eigenes Absetzen bei Zwolle. Bei Meppen stieß der Feind weiter nach Norden. Auf dem linken Flügel des II. Fallschirmjäger-Korps starker Druck. Die 15. Panzer-Grenadier-Division kam bis Syke vor, wurde dann jedoch angehalten. Im Raum von Bremen geringe Tätigkeit. Bei Verden hat der Gegner das Westufer besetzt. Kämpfe bei Schwarmstedt. Vorgehen in Richtung Celle. Artilleriefeuer auf das Zentrum von Hannover. Vordringen des Gegners bis zum Harz. Von Hildesheim Vorstöße nach Osten. Der Generaloberst Student übernahm seinen neuen Abschnitt.

H.Gr.B: Weiterer starker Druck auf die Nord- und Ostfront. Soest ging verloren. Ein Übersetzversuch bei Leverkusen wurde abgewiesen. An der Südfront nichts Besonderes.

Bei der 11. Armee Kämpfe bei Seesen und Duderstadt. Von Hildesheim erreicht der Gegner den Raum von Salzgitter. Gandersheim ging verloren, ebenso Einbeck. Östlich Göttingen kam er schnell voran und stieß von Heiligenstadt nach Duderstadt vor. Westlich Eisenach stellte sich der Gegner bereit. Er erreichte die Straße Arnstadt – Ilmenau.

Am bedrohlichsten ist der Vorstoß von Königshofen nach Südost in Richtung Bamberg. Auch nördlich Schweinfurt ging Gelände verloren. Schweinfurt soll so lange wie möglich gehalten werden. Die Kugellagerproduktion soll nicht vernichtet werden. In Würzburg ist der Widerstand der letzten Teile erloschen. Östlich Ochsenfurt kam der Gegner nach Osten vor. Die bei Imershofen eingeschlossenen Teile befreiten sich wieder. Bei Neckarsulm eigene Fortschritte. Kämpfe westlich Pforzheim, das meist in eigener Hand ist.

Am rechten Flügel der 19. Armee hat sich also die Lage wieder verschärft. Bedrohlich ist die bei Bamberg entstandene Krise. Hier ist mit der 14. amerikanischen Panzer-Division und zwei Infanterie-Divisionen zu rechnen. Von der 6. SS-Geb.-Div. liegen keine neuen Meldungen vor. Es ist also möglich, dass sie nach dem unlängst erteilten Befehl doch, aufgelöst in kleine Gruppen, den Kampf aufgenommen hat. Die Division Potsdam wird im Tempo 24 nach Halberstadt gefahren. Das A.O.K. 12 kommt nach Blankenburg. Erneut wurde die britische Druckschrift für die Verwaltung des Reiches nach der Besetzung einschließlich den zugehörigen Karten (Denkschrift „Ellipse“). Danach wird Berlin eine Exklave innerhalb des russischen Raumes, die wieder zwischen den drei Besatzungsmächten aufgeteilt wird. Den Amerikanern wird eine weitere Exklave an der Weser einschließlich Wilhelmshafen eingeräumt.

11.4. – Drei Dampfer mit 22 000 BRT um England versenkt. Durch Vorstöße aus Dünkirchen und Lorient Erfolge.

Bei der H.Gr.B weitere Flugplätze zum Landen und zum Abwurf vorbereitet bzw. eingerichtet. In der Nacht 13 Flugzeuge zur Versorgung.

Feindlage: Die 3. amerikanische Division ist nach Deventer eingeschwenkt, die 4. Panzer-Division stößt nach Osten vor. Die britische 53. I.D. an der Weser. Die 6. Luftlande-Division vereinigt sich in Hannover mit den Amerikanern. Gegen Braunschweig scheint die 2. Panzer-Division mit der 30. I.D. eingesetzt zu sein. Die H.Gr.B bindet im Augenblick 20 Infanterie-Divisionen, d.h. 1/3 der vorhandenen, ferner 1/10 der Panzer-Divisionen. Der Gegner war gezwungen einzelne Divisionen vom Osten zurückzuholen gegen die Ostfront der H.Gruppe. Südlich des Thüringer Waldes scheint der Gegner drei Panzer-Divisionen bereitzuhalten. Er scheint also den Thüringer Wald auszusparen und in Richtung Leibzig und in südöstlicher Richtung nach Mittelfranken vorzustoßen.

Fortgang der Abwehrschlacht in Holland. Das Fallschirmjäger-A.O.K. wehrte Angriffe ab, leidet aber an Mangel an Artillerie usw.

Druck in Richtung Celle und Kämpfe bei Verden.

Festung Holland: Da der letzte Kanal durch Nordostholland bedroht ist und das Herumfahren in die Zuider See nicht möglich ist, ist damit zu rechenen, dass die Versorgung der Festung Holland abreißt. Auf der Insel Texel kam der Feind nicht weiter vor. An der Südfront keine besonderen Ereignisse. Bei Deventer wurde der innere Ring der Verteidigung durch Terroristen gesprengt. Am Westrand der Stadt wird eine neue Abrieglung aufgebaut. Der Issel-Kanal wird noch gehalten. Am Oranje-Kanal schwache Panzerspitzen. Südlich Groningen Panzer Aufklärung. Auch westlich der Ems Terroristen.

Beim Fallschirmjäger-A.O.K. kam der Feind etwas vor, wurde dann jedoch zurückgedrückt. Nordwestlich Fürstenau feindlicher Druck. Südlich Bremen Kämpfe. Feindliches Artilleriefeuer auf die Straßenbrücken in Bremen. Die 15. Panzer-Grenadier-Division kam beim Gegenangriff nicht weiter voran. Bei Buchholz wurde der Gegner abgewiesen. Von Peine aus Vorstöße nach Norden und Osten bis nach Uchte-Fallersleben, dass im Augenblick feindfrei ist. Im Raum von Wolfenbüttel gingen Orte verloren. Angriffe gegen Salzgitter. 24 Panzer sollen abgeschossen sein.

H.Gr.B: An der Nordostfront örtliche Verluste. Im Ruhrgebiet schwere Einbrüche zwischen Essen und Dortmund. In Bochum Häuserkämpfe. An der Südostecke an der Armeenaht ein 15 km tiefer Einbruch des Feindes nach Nordosten bei Olpe. Da die eigenen Kräfte hier schwach sind, ist dies als ernst zu betrachten.

Es gelang dem Gegner bis in den Harzraum vorzudringen und Goslar sowie Bad Harzburg zu nehmen. Von der 11. Armee wegen Stellungswechsel keine vollständigen Meldungen. Von Mühlhausen kam der Feind bis in den raum bis Nordhausen vor. Im Thüringer Wald Anklingen der Kämpfe. Einbrüche bis Eichsfeld. Bei Coburg ein neuer Schwerpunkt. Der Gegner kam bis nördlich der Stadt und stieß von hier nach Süden und Nordwesten vor. Um Schweinfurt noch ein enger Bogen. Östlich und südlich Würzburg örtliche Kämpfe. Crailsheim wieder in eigener Hand. Es besteht die Absicht, einen Gegenstoß gegen die Panzer des feindlichen Einbruchskanals mit der 2. Geb.-Div., dem Ersatz-Verband „Alpen“ und der 19. V.G.D. zu führen.

Bei Heilbronn (19.Armee) örtliche Kämpfe. Am Oberrhein Ruhe. Hier ist die 98. I.D. als Reserve herangezogen.

12.4. – Feindlage: Bei Magdeburg handelt e sich um die 2. und 5. amerikanische Panzer-Division. Die 3. amerikanische Armee stößt nördlich des Thüringer Waldes nach Osten, südlich von ihm nach Südosten vor. Bei Coburg die 11. und 14. Panzer-Division. Neu aufgetreten ist an der Südwestsrecke der H.Gr.B die 13. Panzer-Division.

Auf Texel eigene Fortschritte. Südlich Deventer bildete der Gegner einen kleinen Kopf über die Issel. Östlich Zwolle wurde er abgewiesen. Nach Nordostholland kam er weiter vor.

Weiter lebhafte Kämpfe im Abschnitt des Fallschirmjäger-A.O.K. 6 am rechten Flügel, wo der Feind jedoch aufgefangen wurde. Vor der eigenen Front kämpfen noch Reste. Kämpfe bei Quakenbrück. Südlich Bremen geringe Tätigkeit. Bei Schwarmstedt wechselvolle Kämpfe. Der Gegner konnte über die Aller einen Kopf bilden. Heute früh ging Celle verloren. Gegen Braunschweig eine Panzer- und eine Infanterie-Division. Die Gauleitermeldung von einer vollzogenen Übergabe muss falsch sein.

Über Gifhorn drang der Gegner nach Norden vor. Bei Gardelegen 200 Fahrzeuge, die nach Norden in Richtung Salzwedel einbogen und sich bis Calw vorschoben. Ferner erschien der Gegner bei Schönebeck a.d. Elbe.

Der Abschnitt von Magedeburg wurde zum Fallschirmjäger-A.O.K, herangezogen.

H.Gr.B: Von Norden und Süden weiter Druck. Der größte Teil des Industrieraums ist nun verloren, darunter Mühlheim. Vom Rhein werden die eigenen Kräfte bald abgedrückt sein. Als Rest verbleibt noch das Industriegebiet von Hagen und Witten. Bedrohlich ist der feindliche Vorstoß bei Olpe in Richtung Lüdenscheid, dagegen die Panzer-Lehr-Division.

Die H.Gr.B verfügt noch über 17 Verbände, jedoch nur mit einer Stärke von 3 000 Mann, so dass es sich in Wirklichkeit um 5 – 6 Verbände handelt. Nördlich des Harzes drehte der Feind gegen Blankenburg ein und kam in Richtung Dessau vor.

Bei der 11. Armee feindlicher Druck, aber keine wesentlichen Veränderungen. Die Nordweststrecke wurde verkleinert. Die Lage in Nordhausen ist unklar. Südlich des Harzes hat sich die Lage verschärft. Erfurt und Weimar sind heute morgen verloren gegangen. Druck in Richtung Nauenburg, da der Gegner bei Kamenberg über die Saale gehen konnte. Er steht vor Jena. Im Thüringer Wald gleiche Lage. Bei Coburg verhält sich der Feind ruhig. Eine neue Gefahr jedoch durch einen Vorstoß vom Norden bis 8 km vor Bamberg. Dadurch ist wieder die 18. Armee im Rücken bedroht. Im Raum Crailsheim Vorstöße. Die Annahme des Ob West, dass es sich um den Beginn eines größeren Angriffs handelt, hat sich nicht bestätigt. Jedoch ist die Absicht des Feindes, in südlicher Richtung vorzustoßen, erkennbar. Vorstöße gegen Nürnberg und Marburg, die bedrohlich sind. Südlich davon wurde der Feind aufgehalten. Bei Heilbronn konnte der Gegner seinen Brückenkopf erweitern, da die 2. I.D. weggezogen ist. Ein Panzereinbruch östlich Baden.

Von der 19. Armee wird die 17. SS-Division nach Nürnberg, die 189. nach Regensburg abgegeben. Die 98. I.D. ersetzt an der Front die 17. Freiwilligen-Division.

Es besteht der Befehl, den harz zu halten. Unklar ist ein angeblicher Befehl des RF-SS an das A.O.K. 11 im gegenteiligen Sinne, den ein Offizier überbrachte. Die 12. Armee führt der General Wenck, früher Chef der Op.Abt. im GenStdH. Daß keine Stadt zur offenen Stadt erklärt werden soll, hat der RF-SS als Reichsminister bekannt gegeben.

13.4. – Feindlage: In Ostengland keine unmittelbaren Vorbereitungen für eine Großlandung.

Die Versorgung der H.Gr.B scheint jetzt in Ordnung gekommen zu sein. Starker Druck an dem rechten Flügel der Armeegruppe Student, bei der anzunehmen ist, dass sie in Kürze auf die Küste zurückgedrängt wird. Gehalten wird die Linie Cloppenburg – Bremen. Im Abschnitt Bremen – Celle gleiche Lage. Von Celle aus feindlicher Druck. Ein Regiment nördlich der Stadt aufgestellt. Weiter Druck gegen Halberstadt. Ein Combat-Command kam bis Wittenberg vor, wo die Brücke gesprengt wurde. Feind auch in Stendal und Tangermünde. Westlich Magdeburg nahm der Gegner den Flugplatz weg. Zwischen Magdeburg und Schönebeck gelang es einer kleinen Gruppe, nachts über die Elbe zu setzen.. worauf der Brückenbau eingeleitet wurde. Der Ob der 12. Armee unterstellte sich dem Kommandant von Magdeburg. Kräfte gegen den Übersetzversuch wurden eingesetzt. Da die Division Scharnhorst und Hutten fast fertig sind ist ein Rückhalt gegeben. Im Harzraum kam der Gegner bis Hettstadt und südlich desselben bis Schafstadt in Gegend Merseburg. Der Harz ist nun also von drei Seiten eingeklammert. Er wird durch die 11. Armee verteidigt. Ob Weissenfeld besetzt ist, ist unklar. Jedoch befinden sich im Raum von Leipzig schwächere Kräfte des Feindes.

Bei einem Stoß gegen Bamberg kam der Gegner weiter voran. Bei Schweinfurt Angriffe, dabei ein Durchbruch bis zur Straße, so dass sich nunmehr um Schweinfurt fast ein Igel gebildet hat. Bis Rothenburg keine besonderen Kampfhandlungen. Die Lage Crailsheim hat sich gut entwickelt.

14.4. – Feindlage: Die aus Italien herangeführte 1. kanadische Division ist bei Deventer aufgetaucht. Bei Verden hat der Gegner durch die 7. Panzer-Division, die 52. sowie 53. I.D. einen Schwerpunkt gebildet. Ein Angriff in Richtung Hamburg ist also zu erwarten. Im Raum von Stendal handelt es sich um etwa 60 Panzer. Die 1. amerikanische Armee operiert jetzt nur südlich des Harzes. Gegen den harz zwei Infanterie-Divisionen. Bis Leipzig stieß die 69. Division vor. Die Armeegrenze verläuft also südlich Leipzig. Gegen sachsen operiert die 4. Panzer-Division, vielleicht zusammen mit der 4. I.D. Dem bei Kulmbach stehenden Feind ist als Ziel Hof gegeben. Der Feind schließt also nach der durch den Thüringer Wald bedingten exzentrischen Bewegung wieder zusammen.

Auf Texel gleiche Lage. Die Nachrichtenverbindung nach Holland ist erschwert. Auf Groningen liegt bereits feindliches Artilleriefeuer. Fortgang des Kampfes gegen das Fallschirmjäger-A.O.K. Cloppenburg ging verloren. Nördlich davon halten noch Reste von der Division „Groß-Deutschland“. Im Abschnitt von Bremen Ruhe. Über die Aller griff der Feind bei Ottensen an und bildete einen Brückenkopf, auch Fortgang des Kampfes bei Schwarmstedt. Ein eigener Angriff ist östlich davon vorgesehen, jedoch ist der derzeitige Aufenthalt der Panzer-Jagd-Abteilung 230, die teilnehmen soll, nicht bekannt. Angriffe gegen den eigenen Brückenkopf wurden abgewiesen. 30 Panzer bei Seehausen.

Bei der H.Gr.B hat sich die Lage verschärft. Der Gegner erweitert seinen Einbruchsraum von Lüdenscheidt und südostwärts Hagen. Dadurch bestehen zwischen dem Osten und Westen nur noch ein 12 km breiter Schlauch. Munition und Betriebsstoff sind noch bis zum 14. bzw. 16.4 vorhanden. Die Verpflegung langt noch weiter. Der Anschluss an die Produktion ist zweifelhaft geworden.

Am Harz einzelne Einbrüche. Südlich Magdeburg wurden die übergesetzten Kräfte angegriffen, doch ist der Erfolg noch nicht bekannt. Auch bei Barby setzt der Feind in Richtung Zerbst über, wurde dann jedoch wieder zurückgedrückt. An der Saale verfügt die 12. Armee nur über schwache Kräfte. Der Gegner dringt nach Südosten in Richtung Halle vor. Bis heute kann die Division „Scharnhorst“ eingetroffen sein. Im Raum von Leibzig gleiche Lage. Jedoch Verschärfung auf dem rechten Flügel der H.Gr.G, da der Gegner Zeitz nehmen konnte und mit Kommandos bis in den Raum von Chemnitz kam. Auch besetzte er Gera und Weida. An dem Saalebogen nach Nordwesten weitere Angriffe. Kämpfe bei Lichtenberg. Ein neuer Schwerpunkt südlich davon.

Verschärfung der Lage an der Südfront. Der Gegner steht jetzt 12 km vor Bayreuth. Über den Einsatz der 189. I.D. und der 17. SS-Division liegen noch keine Meldungen vor, ebenso über die Lage im Raum von Schweinfurth, wo der 1. Armee bis nach Heilbronn vorkam. Bei der 19. Armee nur örtliche Kämpfe. Jedoch Fortgang der Kämpfe im nördlichen Schwarzwald. Am Rhein keine wesentlichen Veränderungen.

Feindlage: Gegen die Festung Holland ist jetzt auch die 1. polnische Panzer-Division nachgewiesen, ferner die 5. kanadische Panzer-Division. Bei Uelzen handelt es sich um die 11. amerikanische Panzer-Division. Der eigene Angriff hier kam 10 km weit durch leeren Raum vor. Jedoch sind noch nicht alle Kräfte heran. Dies erlaubt den Angriff zu nähern. Unklar ist, wo der Gegner die 6. Panzer-Division eingesetzt hat. Bei Tangermünde handelt es sich um die 5. Panzer-Division. In Sachsen um die 4. Panzer-Division. Die 3. amerikanische Armee hat jetzt wieder die Richtung Nordost. Da vor der H.Gr.B die 101. Luftlande-Division eingesetzt ist, ist dies jetzt bei allen drei amerikanischen Luftlande-Divisionen der fall, so dass für Luftlandungen nur noch Reste in England in Betracht kommen.

15.4. – Nach Kündigung des Vertrages Angriff der Franzosen gegen die Festung Gironde-Nord und- Süd, getragen durch den Angriff der 1 200 amerikanischen Bomber. Dazu einen französische kasuitische Erklärung, wonach Zerstörungen infolge dieses Kampfes als Sabotage angesehen werden, weil das Ergebnis des Krieges bereits feststehe.

Auf Texel ist die Lage noch nicht bereinigt, Arnheim ging verloren. Von hier aus weitere Stöße nach Norden und Nordosten. Im Brückenkopf von Deventer gleiche Lage. Hier verstärkt sich der Feind, bei Zwolle stellt er sich bereit. Das Westufer der Insel wird noch gehalten. In Groningen drang der Feind ein, Terroristen beteiligen sich. 20 Panzer wurden abgeschossen. Teilkräfte des Feindes schwenken nach Osten zur Ems ein. Friseuthe wird umkämpft. Weitere Kämpfe bei Cloppenburg, gleiche Lage bei Bremen. Über die Aller bildet der Feind einen neuen Brückenkopf. Außerdem vergrößerte er den weiteren bei Schwarmstedt. Bei Uelzen wurden 20 Panzer abgewiesen. Beginn des eigenen Angriffs heute früh um 05:00 Uhr, der auf Widerstand bei Nettenkamp stieß. Zur Zeit Umgruppierungen. Salzwedel und Arendsee ging verloren.

Bei der H.Gr.B erhebliche Verschärfung der Lage. Der Munitionsverbrauch ist höher als veranschlagt. Den Trossen fehlen die Waffen. Weiteres Gelände ging verloren. Ebeso verschärfte sich die Lage bei der 11. Armee im Harz, der von Westen und Süden angegriffen wurde. Bei Stolberg Kämpfe. Angriffe auf Blankenburg nach Süden. Jedoch festigte sich dort die Lage. Es besteht keine Verbindung mehr nach dem Osten. Bei der 12. Armee an der Elbe hat sich die Lage gefestigt. Die feindliche Brückenkopf südlich Magdeburg wurde eingeengt und die Brücke zerstört. Jedoch konnte der Feind seinen Brückenkopf bei Barby erweitern. Doch besteht hier noch eine Brücke und daher sind auch noch keine Panzer eingesetzt. Bei Bernburg keine besonderen Kampfhandlungen. Über Bitterfeld stieß der Gegner gegen Dessau vor. Vier Bataillone Scharnhorst werden hier eingesetzt. Die Division „Hutten“ folgt zum Einsatz an der Mulde. Zwischen Halle und Leipzig gleiche Lage. Westlich der Saale gingen die eigenen Kräfte zurück, nachdem die Brücke zerstört war. Teile von Merseburg noch in eigener Hand. Lützen ging verloren. Es besteht noch keine Verbindung mit Leipzig.

H.Gr.G: Südlich von Leipzig hat sich die Lage verschärft, da der Gegner von Chemnitz aus nach Nordosten auf Colditz zustieß. Im Westteil von Chemnitz Panzer. Glauchau wird umkämpft. An der nördlichen Saale gleiche Lage. Von Hof aus Vorstöße nach Hirschberg. Bayreuth ging verloren. Südlich Bamberg drang der Feind weiter vor bis Heilbronn. Dann gleiche Lage. In der Rheinebene gelangte der Gegner 15 – 20 km weiter nach Süden.

16.4. – Zum zweiten Mal 1 200 Amerikaner gegen Gironde-Nord und- Süd, dabei Einbrüche in die H.K.L. Gleichzeitig Feuer von See aus. Um 23:00 Uhr setzt der Kommandant, Konterandmiral Michahelles, einen Funkspruch ab, wonach feindliche Panzer bereits vor seinem Gefechtsstand kämpften. Der Endkampf hat begonnen. An Truppen sind Franzosen eingesetzt.

Fortgang der Kämpfe um die Festung Holland und in Nordwestdeutschland. Bei Seehausen wurde die Bereitstellung stärkerer Kräfte erkannt. Südlich Magdeburg wurde der feindliche Brückenkopf bereinigt. Südöstlich Barby ist der Gegner bis hart westlich Zerbst herangekommen. Gegen den eigenen noch großen Brückenkopf zwischen Bernburg – Dessau – Bitterfeld starker feindlicher Druck. Gegenangriffe brachten örtlichen Gewinn. Der Feind stieß gegen Halle vor, wo er bis zum Dom gelangte. Südlich Halle hat er seinen Brückenkopf erweitert. In Merseburg ist noch der Nordteil in eigener Hand. Im Raum von Leipzig Ruhe. Jedoch stieß der Gegner über Grimma bis Mutzschen vor.

Der Harz wurde weiter von Westen und Süden angegriffen.

Bei der H.Gr.B verschärft sich die Lage schnell weiter. Der Gegner hat nunmehr die Kräfte aufgespalten. Östlich ein kleinerer Kessel mit dem A.O.K. 15, der von Süden und Osten angegriffen wurde, und ein größerer westlich Kassel mit dem Panzer-A.O.K 5, der gleichfalls von Süden und Osten angegriffen wurde. An der Rheinfront Ruhe.

H.Gr.G: Feindliche Vorstöße auf Nürnberg, Formbach ging verloren. Bei Heilbronn konnte der Gegner seinen eigenen Brückenkopf erweitern. Am Oberrhein drangen feindliche Panzer weiter stark nach Süden. Im Raum von Lahr wurde die Schwarzwaldrandstellung bezogen. Der Feind meldet, dass ihm der Feldmarschall von Mackensen und der Prinz August Wilhelm in die Hände gefallen seien. Am Vortag hatte er bereits dasselbe von Botschafter von Papen gemeldet.

17.4. – Fortgang der Kämpfe in Gironde-Nord, wo eine zweite Linie aufgerichtet wird. Ferner gegen Gironde-Süd, gegen das der Kampf jetzt begonnen hat. Durch Kampf von See aus verstärkt der Gegner die Angriffe von Land und aus der Luft.

Feindlage: In Holland sind zum Angriff für die Ems Kräfte frei geworden. Südlich Bremen verhält der Gegner weiter. Schwerpunkt bei Uelzen durch das VIII. britische Korps. Bei Barby handelt es sich um die 83. I.D., vielleicht auch um die .... Panzer-Division. Unklar ist, welche Kräfte der Gegner am Nordharz einsetzt und ob er freigewordene Kräfte nachzieht. Im Raum Halle und Leipzig zwei Panzer-Divisionen. Ein amerikanischer Verband fordert Karten vom Raum Eger – Karlsbad an. Die 7. Armee weiter im Stoß nach Süden und Südosten. Nach Presseberichten stellte ein amerikanischer Verband mit der Roten Armee Funkverbindung her.

Nordwesten: Bei Arnheim erweitert der Gegner seinen Brückenkopf und gelangt über die Straße nach Appeldoorn. Östlich der Zuidersee wird ein Stoß gegen den Feind nach Süden geführt um dann die Grebbe-Linie zu halten. Am Ostrand des großen Staudamms wird noch ein eigener Brückenkopf gehalten, in Groningen noch Kämpfe. An der Ems schob sich der Gegner weiter nach Norden. Bei Frizuide wurde er erneut abgewiesen. Südlich Bremen kam er nur wenig vor. Der Gegner stieß an Soltau vorbei bis Schneverdingen. Druck westlich Uelzen und auf Uelzen. Unklar ist, wie weit der Gegner bereits im Raum südlich Lüneburg gelangt ist. Die Division „Clausewitz“ kam weiter voran. Über Salzwedel und den Raum südlich liegen keine neue Ergebnisse vor. Die Ansammlungen bei Seehausen scheinen sich nicht zu bestätigen.

H.Gr.B: Der Endkampf hat begonnen. Von der 15. Armee liegen keine Meldungen mehr vor. Der Ob der H.Gr. meldet zwei tiefe Einbrüche. Einzelne Teile sind bereits überrollt. Waffen und Munition fehlen. Gehalten wird noch die Ecke um Düsseldorf. Der Stab des Ob dient als Eingreifreserve. Die Aufforderung zur Übergabe wurde abgelehnt. Die Funkverbindung funktioniert noch.

Im Harz hat sich die lage gleichfalls verschärft. Südlich des Brocken Einbrüche. Kämpfe bei Braunlage sowie Wernigerrode. Nach Osten Aufklärung.

12. Armee: Die Aufforderung zur Übergabe von Magdeburg, das von Artillerie und Bomben angegriffen wurde, wurde abgelehnt. Bei Barby beidersteits Verluste. Der Feind schiebt nach. Die Division „Scharnhorst“ soll ihn einengen. Bei Bernburg zur Zeit Ruhe. Bei Dessau soll eine geschlossene H.K.L. aufgebaut werden. Die Division „Hutten“ kämpft nördlich von Bitterfeld. In Halle hält sich noch eine kleine Gruppe tapfer weiter, ebenso in Merseburg. Nach Leipzig besteht noch Verbindung von Norden und Nordosten aus. Der Feind schob sich an den Osten heran.

H.Gr.G: An der Mulde im Raum von Chemnitz schleißt der Feind auf. Die Bevölkerung macht Schwierigkeiten. Südlich Plauen feindliche Spitzen. Hof ging verloren. Gegen Nürnberg stieß der Feind weiter nach Norden heran. Um 03:00 Uhr begann ein eigener Stoß nach Westen, geführt durch die Kampfgruppe „Grafenwöhr“. Auch bei Altdorf kamen eigene Kräfte voran, jedoch schob sich der Gegner westlich Nürnberg vor. Ber der 1. Armee Einbrüche die nach 5 – 10 km Tiefe aufgehalten wurden. Im Schwarzwald und bei Offenburg weitere Kämpfe. Bei Kehl wird noch ein Brückenkopf gehalten.

18.4. – Feindlage: Die 5. amerikanische Panzer-Division bei Arnheim, die 9. amerikanische Armee schließt auf. Bei Seehausen ist jetzt die bisher bei Hannover angenommene 84. I.D. nachgewiesen. Von der Ruhr wurde über Hannover nach Köthen die 35. I.D. vorgezogen. Schwerpunkt des Gegners zwischen Schönebeck und Bitterfeld, offensichtlich zum Hauptstoß gegen Berlin. Südlich Leipzig gegen die Mulde die 9. Panzer-Division, weitere Kräfte zum konzentrischen Angriff gegen Leipzig, dagegen Verhalten bei Chemnitz um die eigenen Infanterie-Divisionen nachzuziehen. Bei Plauen die 87. I.D. Nördlich Nürnberg schließt die 14. amerikanische Division auf, bei Freudenstadt die 2. marokkanische Division, bei Pforzheim die 3. algerische Division.

Holland: Nachdem ein weiterer Stützpunkt auf Texel genommen wurde, handelt es sich noch um fünf Überflutungen zum Schutz der Festung sind möglich. Die Groningen-Ecke hält sich noch unter dem Befehl des Fs.-A.O.K. An der unteren Ems nur geringe Tätigkeit. Über den Hunte-Kanal bildete der Gegner einen Brückenkopf.

Südwestlich Lüneburg kam der Gegner bis an die Straße nach Soltau heran. Uelenz ist noch von Nordosten zugänglich. Unter dem Befehl des XXXIX. Panzer-Korps griff die Division „Clausewitz“ an, wurde dabei jedoch durch 50 Panzer aufgehalten. Ihre Absicht zum neuen Angriff in Richtung Fallersleben ist anscheinend noch nicht durchgeführt worden. Es wir geprüft, ob die Ausladung der 160. und 194. I.D. auf Lüneburg vorverlegt werden kann.

Im Raum von Seehausen hat sich der Gegner doch verstärkt. Artilleriefeuer auf Wittenberg und auf die südlich anschleißenden Brückenköpfe. Die Luftversorgung der 11. Armee, von der im Augenblick Meldungen fehlen, ist angelaufen.

Der geschlossene Widerstand der H.Gr.B ist am 17.4. zu Ende gegangen. Kleinere Gruppen kämpfen noch weiter.

Gegen Magdeburg kam der Feind weiter vor. Mit der Einnahme des westelbischen Teils ist zu rechnen. Ebenso mit Beginn des Angriffs von Barby aus. Da das Zerschlagen dieses Brückenkopfes nicht möglich war, soll er nach Möglichkeit in kleineren Schlägen eingeengt werden.

Westlich Dessau weiter Druck, dabei schlechte Haltung der Bevölkerung. Südlich Dessau muss  die Verbindung mit der Division „Hutten“ wiederhergestellt werden. Diese hat einen Brückenkopf gegen Bitterfeld gebildet. Im Südosten von Halle noch eigene Kräfte. Der Feind griff Leipzig wider Erwarten von Westen an, dagegen noch nicht von Osten. Druck auf Eilenburg und die Mulde. Bei Chemnitz Ruhe. Plauen und Zwickau gingen verloren. Bei Nürnberg erzielte der Gegner einen tiefen Einbruch und stieß bei Altdorf nach Osten vor. Weitere Kämpfe im Weichbild der Stadt. Die Kongresshalle geriet in Brand, die Verbindung nach Ansbach ist unterbrochen. Bei Ansbach selbst Kämpfe. Anderseits kam die Kampfgruppe „Grafenwöhr“ weiter nach Südwesten voran, da nordöstlich von Nürnberg nur die 14. amerikanische Panzer-Division abschirmt. Von Süden stößt ihr die 17. SS-Panzer-Grenadier-Division und die Division „Nibelungen“ entgegen. Die Besatzung von Nürnberg soll dies noch durch Ausfälle unterstützen. Weitere Kämpfe an den Ostausgängen des Schwarzwaldes bei Horb usw.

Der Südwesten

Vorbemerkung: Für Jan. und Feb. standen das Lagebuch und die Auszüge aus den Akten zur Verfügung, für März – April nur das Lagebuch.

Die Entwicklung im Januar und Februar

Die Dienststellenbesetzung

Anfang Januar übernahm den Oberbefehl über die H.Gr.C (Ob. Südwest) wieder der GFM. Kesselring, dessen Pkw in der Nacht auf ein Geschütz aufgefahren war. Die Folgen seines Schädelbruches hatte er völlig überwunden. Da der Gen. Oberst von Vietinghoff, genannt von Scheel, der ihn vertreten hatte, zeitweise ein Kommando an der Ostfront übernahm, wechselte die Führung der beiden Armeen mehrmals. Als GFM. Kesselring am 11. März den befehl über den Westen übernahm, wurde Gen. Oberst von Vietinghoff sein Nachfolger. Er blieb es bis zum Schluss. Chef der Heeresgruppe war in der ganzen Zeit der General Röttiger.

Botschafter war ab September 44 der Botschafter Rahn, neben ihm stand der Höchste SS- und Pol.-Führer Wolf.

Anm,: Die im Januar angelaufenen Verhandlungen wegen einer Sonderkapitulation der Heeresgruppe Südwest wurden dem WFst. erst nach deren Vollzug bekannt, sie habe deshalb keinen Niederschlag in den Akten gefunden und werden deshalb hier nicht mit einbezogen.

Die allgemeine Lage zu Anfang des Jahres

Die am Ende des Jahres 1944 eingetretene Ruhe an der Apennin- und an der Alpenfront dauerte, von lokalen Kampfhandlungen abgesehen, auch noch 1945 fort. Doch musste damit gerechnet werden, dass der Gegner jederzeit wieder antreten konnte. Da er zahlen- und materialmäßig weit überlegen war und den Apennin an seinem Ostabfalle bereits bis zum Senio umgangen hatte, war bei einem neuen Großangriff das Schlimmste zu befürchten. Es bestand deshalb die Tendenz, die Panzer-Divisionen herauszuziehen und die Fallschirm-Divisionen nach Osten, wo die Gefahr am größten war, zu verschieben.

Schneefall im Januar machte einen Angriff in den Alpen vorerst unmöglich, im Apennin unwahrscheinlich. Diesem Vorteil stand der Nachteil gegenüber, dass das norditalienische Eisenbahnnetz sowie die Po-Brücken dauernd Luftangriffen ausgesetzt waren, so dass die Nachschubwege immer nur zeit- oder streckenweise funktionierten. Im Dezember waren 900 größere Störungen zu verzeichnen gewesen, von denen am 1. Januar 50 noch nicht beseitigt waren. Die eigene Luftwaffe war völlig unterlegen, und da die wiederholt dringend erbetene Verstärkung derselben sich im Großen doch nicht hätte auswirken können, wurde jedes Mal abgelehnt. Es blieb bei Ergänzungen und nicht ins Gewicht fallende Zuweisungen. Im Dezember wurden 38 Abschüsse, meist durch Flak, erzielt. Ihnen standen 13 eigene Verluste, meist Aufklärer, gegenüber.

Trotz dieser Schwierigkeiten waren bis zum Anfang des Jahres größere Spannungen in der Versorgung noch nicht aufgetreten. Einen wesentlichen Teil am Verdienst trug der Ob Südwest durch vorbildliche Organisation des Kraftfahrwesens und die rigoros durchgeführten Sparmaßnahmen. Die Maßnahmen, die sich in Italien bewährt hatten, wurden, so weit es ging, auch an der Westfront ausgewertet.

Bisher wurden monatlich noch 50 000 to Nachschub nach Italien eingeführt. Aus den Umständen ergab sich die Tendenz, dem Ob Südwest autark (unabhängig) zu machen. Das vermehrte wiederum den Geldbedarf, der sowieso angespannt war, da das RuK.-Min. und andere Dienststellen als Käufer auftraten. Das Preisniveau durfte nicht gefährdet und erst rechst nicht eine Inflation bewirkt werden, mit der man in Griechenland Erfahrungen gemacht hatte. Da vielfach keine Möglichkeit mehr bestand, die aufgekauften Güter abzutransportieren, wurde angestrebt, die Programme, die Anforderungen der beteiligten Stellen nach ihrer Dringlichkeit aufeinander abzustimmen und dem Ob Südwest den Vorrang einzuräumen. Mit der Erledigung dieser Frage betraut der Chef O.K.W. das Feld-Wirtschaftsamt.

Da der Eisenbahnbetrieb nur inselförmig aufrechterhalten werden konnte, beantragte der Militärverwaltungschef, SS-Gruppenführer Wächter, der sein Amt vor einigen Monaten angetreten hatte, dass zu den italienischen Provinzverwaltungen deutsche Bevollmächtigte treten sollten. Diesem auch aus sonstigen Erwägungen nahe gelegten Vorschlag traten der Reichsführer SS und der WFSt bei.

Steigende Sorge erweckte vom Januar an der Mangel an Kohlen. Am 21.1. wurde dem Ob mitgeteilt, dass er in der nächsten Zeit mit fast völligem Ausfall der Zufuhr aus Deutschland rechnen müsse.

Feindlage

Am 9.1. wurden 26 1/3 Verbände auf der Gegenseite angenommen, also ungefähr so viel wie am 23.12. Auch im westlichen Mittelmeer wurde mit keiner Veränderung in der letzten Zeit gerechnet. Im östlichen wurden 6, höchstens 8 größere Verbände angenommen.

Nach einer Lagebeurteilung des Ob Südwest waren am 9.1. südlich Bologna nur noch zwei amerikanische Divisionen in der Front eingesetzt. Es war die Frage, wo die übrigen geblieben waren. Anhalte für ihren Abtransport nach Frankreich fehlten. Es war daher ins Auge zu fassen, dass sie zu einem neuen Großangriff bereitgestellt wurden. Erwogen wurde, ob dieser etwa gegen den eigenen rechten zur Zeit schwach besetzten Flügel erfolgen were, denn in Lucca war die 85. US-Division geortet worden. Gefangenenaussagen und Beschießung von See aus durch 10 feindliche Kriegsschiffe ließen sich als Stützen für diese Auffassung anführen. Doch wurde auch für möglich gehalten, dass es sich um die Vorbereitung eines Sonderunternehmens gegen La Spezia handelte. Als Reserve des Gegners wurden am 21.1. statt 7 nur noch 5 Divisionen angenommen, nämlich eine britische Luftlande-Division und vier italienische, denen kein Kampfwert beigemessen wurde. Am folgenden Tage hatte sich ergeben, dass die 30. und die 34. US-Division in Frontnähe geblieben waren.

Am 18.1. wurde angenommen, dass den Briten für die Bildung eines neuen Schwerpunktes drei Infanterie- und zwei Panzer-Divisionen zur Verfügung ständen. Da am Ostflügel Italiener und Sicherungskräfte festgestellt waren, wurde dort kein Angriff erwartet.

Am 23.1. konnten im Einsatz nur noch 22 ½ Verbände angenommen werden, daher in der Heeresreserve 9. Die noch in Nordafrika vorhandenen wurden nicht als einsatzfähig angesehen. Hinzugekommen war die aus den USA herangeführte 10. amerikanische leichte Division. Ferner war jetzt bei der 9. britischen Armee die neue italienische Division „ Cremona“ festgestellt.

Bis zum Ende des Februars trat keine wesentliche Veränderung ein. Am 21.1. wurde angenommen: in und hinter der Front 25 2/3 Verbände, in der Heeresreserve 7, davon zwei italienische. Mitte Februar war festgestellt, dass alle britischen Verbände bis auf die 6. Panzer-Division, also 1., 4., 46., 56. und 78 I.D., aus der Front herausgezogen waren.

Der bei Gibraltar beobachtete Verkehr ergab keine abnormale Anhalte. Aufklärung entlang den italienischen Küsten und bei Nizza, zum Teil durch Kleinst-U-Boote durchgeführt, ergab gleichfalls nicht neues.

Nachdem die Briten Pola und Triest angegriffen hatten, dabei traten Schäden in den Wrften und an einem Torpedoboot ein – zwei weitere wurden vernichtet, wies der ObdM am 21.2. der Führerlage darauf hin, dass das weitere Verhalten des Gegners in diesem Raume beobachtet werden müsse (siehe dazu die im Abschnitt „Kampfhandlungen aufgezählte Maßnahmen“.

So riskant eine Operation hier auch sein mochte, so winkte ihr doch als Ergebnis das Greifen hinter die Fronten sowohl des Ob Südost als des Ob Südwest.

Beachtlich war auch, dass in dieser Zeit die bisher in Griechenland angenommene 2. britische Luftlande-Brigade im Raum von Rom auftauchte. Von da an verfügte die 5. Luftlande-Division über drei Brigaden. Außerdem waren beim Gegner zwei weitere italienische Divisionen fertig geworden. Der Ob Südwest sollte dazu Stellung nehmen, ob er mit eigenen Munitionsvorräten ein Unternehmen gegen die in Front eingesetzten feindlichen Italiener durchführen könne. Am 23.2. wurde dem Ob mitgeteilt, dass der Führer verstärkte Aktivität gegen die auf der Gegenseite stehenden italienischen Divisionen wünsche um deren Moral zu beeinflussen und den Gegner zu zwingen, an deren Stelle eigene Divisionen einzusetzen. Der Ob Südwest meldete, dass angesichts der Munitionslage die Durchführung nicht möglich sei. Darauf entschied der Führer am 1.3., dass das geplante Unternehmen nicht unternommen werden solle.

Die operative Ausgangslage

Gleich zu Anfang des Jahres ergab sich die Schwierigkeit, den linken Flügel der 10. Armee zu verstärken, um den Vorstoß des Gegners gegen den Comacchio-See aufzufangen. Durch die 305. I.D. wurde die 42. Jg.-Div. freigemacht. Ferner wurde die Masse der Panzer sowie der greifbaren Reserven südlich des Sees eingesetzt. Die 42. Jg.-Div. übernahm den Abschnitt zwischen der 16. SS-Panzer-Grenadier-Division und der Südspitze des Sees, die 114. Jg.-Div. die Landzunge zwischen See und Meer sowie dessen Ufer. Fernmündlich erklärte der Chef des Generalstabs des Ob Südwest am 6.1., dass er in der Bereinigung der Lage durch Angriff die beste Lösung sehe, dass ein solcher aber undurchführbar sei, da er nur bei schlechtem Wetter Erfolg verspreche und bei diesem die Panzer an den zu überschreitenden Kanälen hängen bleiben würden. Auch müsse eine reserve freigehalten werden, da mit einer Aktion gegen den rechten Flügel in Richtung La Spezia gerechnet werde.

Die Kampfhandlungen im Januar und Februar

Der Gegner setzte gelegentlich über 1 000 Jäger am Tage ein. Dazu kamen dann noch die Angriffe der Bomber in der Größenordnung von 100 – 200 Einsätzen, sowei die Nachtangriffe. Die Durchschnittseinsätze bewegten sich in den Hunderten.

Als Anfang Januar der Gegner sich bis zum Comacchio-See durchgekämpft ahtte, wurde die Frage, ob der sie wirklich unpassierbar, also eine Verbesserung der Front eingetreten sei oder ob er mit modernen Mitteln überwunden werden könne, verschieden beurteilt. Die Korpsmarine hatte keine Kräfte zur Verfügung, um den Schutz des Ufers zu erleichtern. An das Nordufer wurde eine Regimentsgruppe der 36. Panzer-Division verlegt. Für den Augenblick konnte die Front daher als abgestützt angesehen werden, da Regen und Verschlammung den eigenen Truppen zu Hilfe kamen. Die Verteidigung des Nordufers übernahm ab 11.1. das Gen.-Kdo. LXXIII. A.K. Rechts schloss an bis Faenza das Gen.-Kdo. LXXV. Panzer-Korps. Dessen Front lehnte sich an den Senio an, verlief also in fast südlicher Richtung, worauf sie entlang des Apennin-Abfalls südlich Bologna nach Westen abbog.

Über die Lage in der Nordadria und die hier möglichen Gefahren wurde der WFSt am 27.1. durch einen in diesem Raum entsandten Offizier orientiert.

Dieser meldete:

Die Op.-Zone Adriatisches Küstenland sei zur Zeit nicht gefährdet. Gefahr drohe durch Vorschieben des Gegners auf den dalmat. Inseln und Abspringen von dort nach Fiume oder durch einen Einbruch auf dem Festland durch zur Zeit noch nicht ausgebauten SO-Flanken. Dagegen werde ein Stoß in den Golf von Triest nicht erwartet. Wegen günstiger Landungsbedingungen sei der Küstenabschnitt im Westen zwischen Salvore und Cittanova bedroht. Wegen der Verteidigung der norddalm. Inseln hatten die beteiligten Stellen in letzter Zeit mehrfach Fühlung genommen. Die Forderung der Kriegsmarine, sie zu verstärken, sei anerkannt, aber vom Ob SW aus Kräftemangel abgelehnt worden. Dieser sei gegen jede Kräftezersplitterung und müsse sich auf die Verteidigung an der Küste beschränken. Das Marine Ob.-Kd. Süd wurde gebeten, zusätzliche Marinekräfte auf die Inseln zu legen. Räumung ohne feindlichen Druck komme nicht in Frage. Durch zahlreiche Minensperren sei das Gebiet bereits gut geschützt. Allgemeine Sorge bereitete die Verteidigung von Pola, dessen Land- und Seefront noch schwach seien.

Die Abwehrbereitschaft an der Küste blieb hinter den Erwartungen zurück. Vom Stellungsbau hatte der Oberste Kommissar 120 000 Arbeiter eingesetzt, dazu OT. Die Stellung Tschitschen-Boden werde bis etwa 15.2. fertig sein und etwa zwei Divisionen aufnehmen können. Die Flankenstellung nach Südosten werde erst erkundet. In der Op.-Zone lagen etwa 35 000 Mann fremder Truppen (Kosaken, Cetnics, Serben und 10. M.A.S., d.h. eine italienische Marine Formation), die mancherlei Schwierigkeiten verursacht. Die Masse der Bttr. war nur feldmäßig aufgestellt.

Am 3.2. wurde dem Ob Südwest mitgeteilt, dass ihm die Genehmigung zur Zurücknahme größerer Frontteile nicht erteilt werde. Er meldete darauf am 5.2., dass er dies auch nicht beabsichtige, sondern nur für den fall eines Großangriffs einige besonders Exponierte Frontabschnitte ins Auge fasse. Vor allem südlich Lugo sowie südlich und östlich des Comacchio-Sees. Dazu erhielt er am 7.2. die Genehmigung, sofern vorher der Beginn eines Großangriffs erkannt sei.

Wie der Ob in der Mitte des Monats die Lage beurteilte, ergibt eine Unterlage für einen etwaigen Vortrag bei Führer vom 15.2.:

Der Feind werde in Kürze versuchen, die Po-Ebene zu erreichen. Er hat eine operative Reserve von 6 – 7 Divisionen bereitgestellt, die sich durch zweitklassige Verbände (Polen, Italiener, Neger) als Stellungstruppen und Zuführung weiterer Divisionen verstärken lasse. Die Verwendung derselben sei offen und bleibe bei der eigenen mangelnden Aufklärung ungewiss. Möglich sei, ein starker Angriff gegen die Südfront mit Landung, auch operativen Charakters, gegen die schwach gesicherten Küstenflanken. Dies Bild sei nicht neu, erhalte nur veränderte Bedeutung durch die Veränderung in der eigenen Lage: Besserung des Wetters, Abgabe erprobter Verbände, vor allem Verschärfung der Versorgungsproblems besonders der Transportlage und der eigenen Beweglichkeit. Innere Krisen infolge von Ernährungsschwierigkeiten und Arbeitslosigkeit könnten weiter erschwerend wirken. Die mot. Verbände ließen sich nur auf 150 km verschieben. Zu operativen Reserven würden daher zwangsläufig die bespannten Infanterie-Divisionen. Der Faktor „Zeit“ könne daher bei allen operativen Berechnungen nicht hoch genug eingesetzt werden und verlange daher frühzeitige Entschlussfassung.

Außer Unternehmungen an der Ligur. Küste sei mit Operationen gegen den Ostflügel der H.Gr. mit Landungen zwischen Piave und Isonzo zu rechnen, die sich wegen des Wiener Beckens tief auswirken würde. Deshalb müssten dort Kräfte zugeführt werden, die, gering bemessen, zwei bespannte Divisionen stark sein müssten und nur aus der 10. Armee gewonnen werden könnten. Deren Schwächung müsse durch eine andere Kampfführung auf dem Ostflügel der Südfront ausgeglichen werden. In zäher Verteidigung müsse der Angriff, mit dem auch bei Landung zu rechnen sei, zum Verbluten und spätestens in der Dschingis-Khan-Stellung zum Stehen gebracht werden. Trete diese Entwicklung nicht ein, so würden die Divisionen im Adriatischen Küstenland eine Reserve darstellen, mit der der Feind rechnen werde. Der Nachteil des Zeitverlustes bei einer Rückführung in die Südfront stehe in keinem Verhältnis zu dem umgekehrten Versäumnis. Der Ob bat den Chef WFSt um Stellungnahme und Mitteilung, ob er Vortrag durch den Ob oder seinen Chef für erforderlich halte.

Der WFSt stimmte dieser Beurteilung im Großen zu, hielt jedoch die gefahr einer Landung zwischen Piave und Isonzo für zur Zeit nicht so groß, dass die dortige Küste auf Kosten der Südfront verstärkt werden müsste. Der Durchbruch in das Wiener Becken, für den Kräfte und Schiffsraum fehlten, sei schon aus politischen Gründen unwahrscheinlich. Durch einen so exzentrischen Stoß könnte auch die Südfront nicht unmittelbar eingestürzt werden. Es genügten also vorbereitende Maßnahmen, welche die Südfront nicht schwächten. Daher wurde der Einsatz der 710. I.D. zwischen Piave und Isonzo und die Verlegung einer Division in den raum NW des Comacchio-Sees vorgeschlagen. Die Schwächung des adriatischen Küstenlandes könne in Kauf genommen werden und die Division am See stehe weiterhin als Reserve für die Südfront zur Verfügung und könne noch rechtzeitig an die adriatische Küste verschoben werden.

Falls der Gegner Lande, werde er den Einsturz der Südfront erzielen wollen und daher gegen den Küstenabschnitt zwischen H.K.L. und Po-Mündung stoßen. Ein weiters zurückklappen des linken Flügels des linken Flügels der 10. Armee würde diese Gefahr nur verstärken. Auch sei der See nicht als vollwertiges Hindernis anzusehen, deshalb würden keine Kräfte eingespart, um die adriatische Küste zu verstärken.

Entscheidend sei das Versorgungsproblem. Deshalb müssten Entscheidungen des O.K.W. frühzeitig erfolgen. Jedoch sei es nicht erforderlich, schon jetzt Vollmachten für eine hinhaltende Kampfführung am Ostflügel der 10. Armee zu Geben.

Dazu würden Unterlagen für die Besetzung der Adria-Küste zwischen der H.K.L. und Triest angefordert, um die Entscheidung des Führers einzuholen.

Am 22.2. wurde übermittelt, dass nach wie vor die am 15.2. erteilte Kampfanweisung gelte:

Das die Kräfte schwächer und die Reserve geringer geworden seien, müsse umsomehr in die Tiefe gegliedert werden, um die vorderste Linie nicht zerschlagen zu lassen. Auch gegen das vorbereitete Absetzen in eine Großkampf-H.K.L. habe der Führer nichts einzuwenden, wenn der feindliche Großangriff rechtzeitig vorausgesehen werde. Eine Genehmigung zur hinhaltenden Kampfführung werde der Führer dagegen niemals geben, da sie im jetzigen Zeitpunkt des Krieges der Ruin der Moral und des Kampfwillens der Truppe sei.

Am 23.2. erteilte der Chef des WFSt dem Ob auf seine Beurteilung vom 15.2. die folgende Antwort:

Mit Frühlingsbeginn sei mit erneutem Großangriff der starken, vorwiegend britischen Reserven zu rechnen, sofern diese nicht vorher abgezogen seien, und zwar sicherlich wieder gegen die Mitte und den linken Flügel der 10. Armee. Landungen zwischen Piave und Isonzo seinen möglich, aber weniger wahrscheinlich als Umfassung über See etwa zwischen der H.K.L. und der Po-Mündung. Wegen der geringen Beweglichkeit müssten die Reserven dort aufgestellt werden, wo man sie voraussichtlich brauchen werde. Der Chef O.K.W. hielt deshalb folgende Verteilung für richtig:

710. I.D. und die neu aufzustellende Fs.-Jg.-Div. schon jetzt zwischen Venedig und Isonzo,

Eine schnelle Division SO Ferrara (29. Panzer-Division)

Eine Infanterie-Division oder die 90. Panzer-Grenadier-Division SO Bologna

Dispositionen über die Versorgungslage, die entscheidend sei, sollten folgen.

Am 27.2. wurde befohlen, um einer überholenden Landung am linken Flügel zuvorzukommen, Sinigallia zu belegen.

Veränderung der Kampfstärke

Verluste:

Im Januar zusammen 13 696 Mann

davon tot: 1 299 Mann

vermisst: 1 417 Mann

verwundet: 3 232 Mann

krank: Rest

dafür Ersatz: 5 600 Mann

Abgaben:

Die 356. I.D. wurde auf Grund eines am 14.1. erteilten Befehls ab 22.1. nach Ungarn abgegeben (Abfahrt über den Brenner sowie über Tarvis im Tempo 4+4)

Die 715. I.D. wurde Ende Februar an das Heimatgebiet abgegeben. Sie wurde abgelöst durch die 278. I.D. Abtransport von Verona aus ab 25.2.

Die 16. Panzer-Division (Befehl zum Abtransport in das Reich am 1.2. abgeändert in Ungarn am 5.2. Der Abtransport war am 7.2. bereits angelaufen, wurde dann aber durch Bahnschäden hinausgezögert. Ferner Gebirgskompanien an den Westen.

Zugänge:

Bis 3.1. traf aus Dänemark die 710. I.D. ein. Für die 16. Panzer-Division erhielt der Ob Fallschirmjäger-Bataillone aus dem Westen.

Ab Februar wurde versucht, nicht nur die 1. und 4. Fallschirmjäger-Division aufzufüllen, sondern auch noch eine 10. Fallschirmjäger-Division aufzustellen. Am 26.2. erging die Mitteilung, dass der Führer diese Maßnahme befohlen habe. Ende März hatte die H.Gr. wiederum 6 000 Mann nach Deutschland zur Aufstellung von zwei weiteren Fallschirmjäger-Divisionen abzugeben.

Umgruppierungen

Im Januar wurde die 157. Res.-Division sowie die 1. italienische Infanterie-Division aus der zur Zeit angriffssicheren alpenfront herausgezogen um aufgefrischt zu werden.

In der zweiten Hälfte des Januar trat die 157. Res.-Division an die Stelle der 4. Fallschirmjäger-Division, die nach Osten verschoben wurde, um eine Panzer-Division als Reserve frei zu machen. Die 98. I.D. wurde eingeschoben um Auffrischungen zu ermöglichen. Die 710. I.D. wurde durch die 111. Jg.-Division abgelöst und in das adriatische Küstengebiet verlegt. Am 31.1. waren die Verlegungen abgeschlossen.

Im Februar wurde die 278. I.D. herausgezogen. Nördlich des Comacchio-Sees wurde die 169. (türk.) Division aufgestellt, um eine Frontdivision frei zu machen. Im Hinblick auf die nunmehr bevorstehende Schneeschmelze in der Alpenfront wurde die Division vom hinteren Flügel herangezogen.

Der Duce drängte im Januar auf den Einsatz der italienischen Divisionen, von denen vier aufgestellt waren. Da die 4. italienische Gebirgs-Division und Teile der 2. italienischen Infanterie-Division bereits an ruhigere Abschnitte der Hauptfront eingesetzt waren und für Kampffronten nicht in Betracht kamen, wurde keine Veränderung vorgenommen.

Die Amtsgruppe Ausland wurde am 25.1. angewiesen, den Duce in diesem Sinne zu informieren. Am 5.2. wurde die inzwischen vorgezogene 1. italienische Division im Secchio-Tal angegriffen, wobei sie versagte. Am 19.2. wurde befohlen, die italienischen Divisionen nicht unter sich zu mischen, wohl aber mit deutschen Verbänden zu durchsetzen, da die letzten Wochen ihren geringen Kampfwert bestätigt hätten.

Am 22.2. waren in Front eingesetzt – am rechten Flügel beginnend:

1.ital.Division

4.ital. Division

hinter beiden die 148. Infanterie-Division

232. (bo.) I.D.

- Naht –

94. I.D.

157. Geb.-Div. (am 27.2. in 8. Geb.-Div. umbenannt)

65. I.D.

305. I.D.

1. Fallsch.-jg.-Div.

334. I.D.

715. I.D. (ersetzt durch die 278. I.D.)

90. Pz.-Gren.-Div.

4.Fallsch.-jg.-Div.

26. Panzer-Div.

98. I.D.

362. I.D.

42. Jg.-Div.

169. (türk.) Div.

Die Entwicklung im März und April

(dargestellt allein auf Grund des Lagebuches, vergl. die Vorbemerkung)

Feindlage:

Anfang März wurden als britische Reserven fünf Verbände angenommen (1., 4., 46. und 76 I.D. sowie eine Panzer-Division). Operationen gegen den Balkan von Italien aus wurden jetzt nicht mehr als wahrscheinlich angesehen. Anzeichen, dass die Briten Kräfte abzogen, bedurfte noch der Bestätigung. Offensichtlich waren – entsprechend der verminderten Bedeutung des italienischen Kriegsschauplatzes – die feindlichen Luftwaffen-Kommandostellen bereits vermindert.

Durch Einsatz seiner drei italienischen Divisionen verstärkte sich der Gegner. Am 9.3. war erkannt, dass das britische V. Korps den Abschnitt bis zur Küste übernommen hatte. Die Grenze des polnischen Korps war nach Nordosten verschoben. Unbekannt war der Verbleib der durch die 5. britische Infanterie-Division abgelösten 2. neuseeländischen Division und der 5. kanadischen Infanterie-Division in den Raum des bei Ancona liegenden US-Korps zurückgezogen worden war.

Bis zum 11.3. hatten sich die Anzeichen vermehrt, dass der Gegner Italien als Nebenfront behandelte und hier nicht mehr die Entscheidung suchte. Rein englische Divisionen waren weggezogen und die Front durch zwei indische, eine wieder eingesetzte polnische Division und drei italienische Verbände ohne Kampfwert ersetzt worden. Bereits Mitte Februar wurde die 1. britische Division in den Vorderen Orient, die 46. britische Infanterie-Division nach Griechenland verlegt. Die aus Amerika herangeführte 10. amerikanische Geb.-Div. wurde nicht aufgespart, sondern in einem für den Großangriff nicht in Betracht kommenden Abschnitt eingesetzt.

In der Adria war nach wie vor mit örtlichen Landungsunternehmen zu rechnen, wobei die politische Frage eine Rolle spielte. Die in Betracht kommenden Kräfte waren begrenzt.

Nach den Feststellungen der Kriegsmarine war der Geleitverkehr seit dem 20.2. doch nur als normal anzusprechen. Jedoch wurde festgestellt, dass mehr Transporter auslaufen als hereingekommen waren. An Landungsbooten waren 30 Schiffe mehr hereingeführt worden.

An der Westfront wurde auf der Feindseite die 1. italienische Division „Friuli“ dem polnischen Korps unterstellt. Die Annahme, dass die 5. amerikanische Infanterie-Division an der Westküste läge, schien sich nicht zu bestätigen. Abgezogen war seit Februar ferner noch die 14. britische Division, und zwar gleichfalls nach Griechenland. Die bestätigte die Ansicht, dass Italien als Nebenkriegsschauplatz zu werten sei. Diese Ansicht hatte sich der Ob Südwest jedoch noch nicht angeschlossen.

Kurz danach wurde noch eine vierte italienische Division in Front festgestellt.

Mitte des Monats konnte angenommen werden, dass auch die 56. britische I.D. weggezoegn worden sei. Die 1. britische I.D. war in Kairo, die 4. britische I.D. in Griechenland ausgemacht. Bei den Amerikanern waren sowohl die 85. als auch die 88. I.D. herausgelöst.

Ende März deuteten Reden des General Clark und des Feldmarschall Smuts auf eine in Italien bevorstehende Offensive hin. Abgelösungen bei den Amerikanern und Briten passten zu dieser Ankündigung.

Anfang April wurde der Ob darauf hingewiesen, dass die Haltung der Italiener Anlaß zu Argwohn gebe. Neben der 1. amerikanischen Division am linken Flügel des Gegners, war jetzt an Stelle der 34. I.D. die 91. amerikanische I.D. aufgetaucht. Anschließend waren in Front eingesetzt: die 10. indische I.D., zwei italienische Verbände und dann die polnischen.

Am 9.4. begann der lange erwartete Großangriff. Mitte April war klar, dass die 7. amerikanische Division an die Westfront transportiert worden war. Unklar war, wo sich die 5. kanadische I.D. aufhielt. Am 16.4. bestätigte eine Ansprache des Generals Alexander, dass es sich um die lang erwartete Endoffensive handelte. Zwischen der Via Emilia und dem Meer waren nunmehr mindestens 6 Panzer-Brigaden festgestellt.

Die Kampfhandlungen

Am 3.3. begannen Angriffe bei Montresa, im Abschnitt der 232. (60.) Division. Zur Abriegelung der bis zu 3 km tiefen Einbrüche wurde die 29. Pz.-Gren.-Div. herangezogen. Gegenstöße riegelten den Gegner am 4.3. ab. Am 5.3. wurde die H.K.L. in die Bergatello-Stellung zurückgenommen. Am 6.3. konnte der Gewinn des Gegners beträchtlich einegengt werden. Ende des Monats, der im übrigen ruhig verlief, unternahm der Gegner einzelne Vorstöße im Gebiet des Großen St.Bernhard.

Am 2.4. erfolgten stärkere Angriffe mit überholender Landung von Panzern gegen die Landenge am Comacchio-See, wodurch die Stäbe ausgeschaltet wurden. Die abgeschnittenen Teile kämpften sich nachts auf eine rückwärtige Linie zurück. Am 3.4 durchstieß der Gegner den neuen Sperrriegel. Am 5.4.-06:00 Uhr setzte starkes Artilleriefeuer an der Ligurischen Küste ein, doch erfolgte nur ein örtlicher Angriff. Die Kampftätigkeit am rechten Flügel dauerte an, behielt aber noch ihren örtlichen Umfang, obwohl am 9.4. Massa verloren ging. Um den Comacchio-See nahm die Kampftätigkeit erst vom 7.4. an zu. Am Abend des 9.4. setzte dann stärkstes Artilleriefeuer ein, auf das hin der langerwartete Großangriff begann. Ihn begleitete sofort ansteigende Sabotagen- und Partisanentätigkeit. Am 10.4. drängte der Gegner nördlich der Via Emilia die eigenen Kräfte auf St.Terno zurück. Er überschritt den Senio und landete bei Menata am Comacchio-See. Der Angriffsstreifen hatte damals einen Breite von 60 km. Im FHQu bestand am 11.4. noch Unklarheit darüber, ob der Gegner nur auf Bindung der Kräfte oder auf den Durchbruch zielte. Die Möglichkeit eines Abfalls der Italiener wurde ins Auge gefasst. Mit Benzin oder Kräften oder Flugzeugen zu helfen bestand keine Möglichkeit. Am 12.4. war erkannt, dass den Angriff, der durch strksten Einsatz der Luftwaffe unterstützt wurde, führten: die Polen, die 2. neuseeländische, die 8. indische, die italienische Division „Cremona“ und Teile der 56. britischen I.D. An diesem Tage schien sich die Lage etwas zu besser anzusehen, denn die Angriffe an der Ligurischen Küste, deren Abwehr den eigenen Kräften durch Partisanen bei Carrarra erschwert wurde, ließen nach, und auf dem linken Flügel kam der Gegner zwar bis an St.Terno heran, aber er erzielte doch keine überraschende Erfolge mehr. Am 13.4. drang der Gegner jedoch abermals vor südlich Imola, in Richtung Massa Lombarda und am Silano. Am 14.4. ging Imola verloren. Am 15.4. kam zum Großangriff am rechten Flügel, wo der Angriff jetzt seinen lokalbegrenzten Charakter verloren hatte, ein weiterer Großangriff im Raum von Bologna. Dabei dauerte die Schlacht zwischen Via Emilia und See an. Im Gesamt aber hielt die Front noch zusammen.

Am 16.4. drang der Gegner bis nördlich Carrarra vor. Südwestlich und südlich Bologna ging etwas Gelände verloren. An der Via Emilia kam der Gegner bis an Medicina heran und nach Argenta hinein.

Das Zerreißen der Verteidigungsfront und damit der feindliche Durchbruch waren jetzt nur noch eine Frage von Tagen, wenn nicht Stunden.

In den Westalpen fassten die Franzosen Mitte April ihre drei Divisionen zu einer „Armée des Alpes“ zusammen.

Am 17.4. wurde der Einsatz der feindlcien Luftwaffe auf 2 000 zwei- und viermotorigen Bomber geschätzt. Am rechetn Flügel hatte er zunächst nur lokale Erfolge. Dagegen gelang ihm in Zusammenarbeit mit Partisanen und westlich Bologna das Durchsickern durch die Front. Südlich Bologna erzielte er Einbrüche, bei deren Abwehr sich die 65. I.D. auszeichnete. Südlich der Via Emilia wurde der Gegner aufgehalten. Bei Argenta kam er 2 km voran, obwohl hier schätzungsweise 60 000 Schuss abgegeben wurden.

Wechsel im Oberbefehl

Am 8.3. traf der Ob, GFM Kesselring, im Führerhauptquartier ein, wo er mit der Führung des Westfront beauftragt wurde, nachdem er am 9.3. Vortrag gehalten hatte. Den Befehl über die H.Gr. Südwest übernahm der Generaloberst von Vietinghoff, genannt v. Scheel.

Umgruppierungen

Anfang März übernahm die 114. Jg.-Div. den Befehl im rechten und mittleren Abschnitt der 232. I.D.

Um den 9.3. wurde die 232..(bo.) Div., die sich soeben in der Abwehr bewährt hatte, herausgezogen. Bis zum 15.3. wurde die 334. I.D. als Hgr.-Reserve westlich Bologna aufgestellt.

Um den 12.3. wurde die 334. I.D. herausgezogen, die 1. italienische Division wieder eingesetzt.

In der Mitte des Monats wurde der Antrag des Ob, die 162. (türk.) Division aufgelöst, genehmigt, dann jedoch wieder rückgängig gemacht.

In der 2. Hälfte des März löste die 334. I.D. die 29. Panzer-Grenadier-Division heraus, damit diese nördlich Modena aufgefrischt werden konnte.

Nunmehriger Einsatz:

148. I.D. – 1. ital.Div. – 114. I.D. – 334. I.D. > LI. A.K. > 10. Armee

94. I.D. – 8. Geb.-Div. – 65. I.D. – 305. I.D. > XIX. Pz.-Korps > 10. Armee

1.Fsch.-Jg.-Div. – 278. I.D. – 4. Fsch.-Jg.-Div. – 26. Pz.-Div. > I. Fsch.-Jg.-Korps > 14. Armee

98. I.D. – 362. I.D. – 42. I.D. – 162. (türk.) Div. > LXXVI. Pz.-A.K.

d.h. 16 Verbände in Front

Der Südosten

Vorbemerkung: Für Jan. – Feb. standen das Lagebuch sowie Auszüge aus den Akten zur Verfügung, für März – April nur das Lagebuch.

Ausgangslage

Am 30.12.-13:10 Uhr meldete der Ob Südost, dass er bisher unter größtem Risiko (z.B. völliges Freimachen der Drinafront, Unterbesetztlassen der Draufront) der 2. Panzer-Ar,ee auf dem Nordufer der Drau möglichst viel Kräfte zugeführt habe. Nach der nunmehr befohlenen Abgabe der 1. Geb.-Div. und der 118. Jg.-Div. an die 2. Panzer-Armee sei folgende Gliederung vorgesehen:

Raum Moster:

369. I.D. (für das abgezogene Regiment der 118. Jg.-Div.) aufgefüllt mit Festungs-Bataillonen. der Ob hoffe, mit dieser einen Division auszukommen. Doch stelle sie nur einen Schrim dar mit beiderseits offenen Flanken.

Ostfront:

181. I.D. beiderseits Visegrad, 22. I.D. an der Drinafront. Fraglich bleibe, ob die 181 . I.D. genüge, da der Feind wohl stark nachdrängen werde. An der entblößten Drinafront konnten die Banden sich ganz frei bewegen, deshal müsse sie besetzt werden.

Syrmienfront:

Zu rechnen sei mit Tito-Divisionen und 7 bulgarischen Divisionen. Befohlen sei der Einsatz der 41. Festungs-Division um die Teile der 1. Geb.-Div., der 118. Jg.-Div. und der Division Handzar herauszulösen. Eingesetzt seien somit: 7. SS-Freiw.-Geb.-Div., 41. Fest.-Div. und 117. Jg.-Div. was ein Minimum darstelle.

Draufront:

Bisher verfügbar nur die 11. Luftwaffen-Feld-Division. Weite Strecken seien unbesetzt und in den Händen der Banden. Vorgesehen sei zum Freikämpfen und Sichern die 297. I.D. Die Besetzung sei wegen der Bedrohung über den Fluß dringend erforderlich. Von NW komme eine Brigade der 1. Kos.-Div. heran.

Raum Bihac:

Dieser sei neben der Drinafront der gefährlichste Druckpunkt. Das XV. Geb.-Korps könne mit seinen stark angeschlagenen Verbänden den Feind nicht aufhalten, daher sei hier der Einsatz der 1. Geb.-Div., von der Teile zur Stelle seien, vorgesehen gewesen. Jetzt müsse stattdessen die 104. Jg.-Div. beschleunigt herangeführt werden, damit es an dieser operativ wichtigen Stelle nicht zum Rückschlag komme.

Südgrenze Kroatien zwischen Nevesinje und Visegrad:

Keine Kräfte verfügbar.

Landesinnere:

Da die wenigen Sicherungkräfte die kroatischen Verbände mit ihrer zweifelhafen Zuverlässigkeit nicht einmal zum Bahn- und Straßennetzschutz ausreichten, fehlten Kräfte zur Bekämpfung der immer stärker werdenden Bandentätigkeit, so selbst für wertvolle Wehrwirtschaftsobjekte wie Bos.-Krupa.

Irgendwie Reserve nicht mehr vorhanden. Daher seien die vorhandenen Kräfte als das für den Auftrag (Halten von Kroatien) erforderliche Minimum zu bezeichnen. Dazu kämen die Schwächung durch Herauslösen von Luftwaffen- Marine- und Polizeikräften sowie die wachsende Unzuverlässigkeit der kroatischen Verbände. Der Ob bat um Entscheidung, ob dessen ungeachtet der Befehl über die Abgabe weiter Teile bestehen bleibe. Falls diese der Fall sei, müsse nach Ansicht des Ob der bisherige Auftrag geändert werden.

Am 4.1. gab der 1. Generalstabsoffizier des WFSt dem KTB folgende Orientierung:

Der Rückmarsch ist weiterhin ganz gut verlaufen, und der bei Ottoc erzielte Erfolg ist erfreulich. Dagegen muß die Entwicklung südlich der Naht zum Pz.-A.O.K. 2 mit Besorgnis betrachtet werden. Es ist dem Gegner trotz der Straßenverhältnisse gelungen, eine ganze russische Division auf das Südufer der Drau herüberzuführen. Eine weitere wunde Stelle liegt im Raum von Bihac, wo nicht nur die Banden lebhaft tätig sind, sondern sich auch die Verbände auf der eigenen Seite als nicht völlig zuverlässig erweisen. Auch im Südosten macht die Versorgungslage große Schwierigkeiten.

Am 5.1. wurde das Pz.-A.O.K. mit den unterstellten Verbänden mit sofortiger Wirkung und in jeder Beziehung der H.Gr. Süd unterstellt, da sie nunmehr stärker an deren Aktionen als an den der H.Gr. F beteiligt war.

Der Abschluss der Absetzbewegung und die Entwicklung der Lage bis Ende Januar

Am 13.1.-19:30 Uhr meldete der Ob, dass die H.Gr. E nach der Räumung von Griechenland, Bulgarien, Albanien und großen Teilen Jugoslawiens nunmehr den Befohlenen Raum erreicht habe.

Im Einzelnen:

Am 13.1. durchschritten die Nachtruppen den Drina-Brückenkopf bei Visegrad und gewannen Anschluss an die Hauptkräfte der H.Gr. Damit war die Absetzbewegung abgeschlossen, die Anfang September 1944 mit der Auflockerung und Rückführung der Kräfte in die Ägäis und in Griechenland begann und nach 4 ½ Monaten ihren Abschluss fand.

Die außergewöhnlichen Leistungen wurden durch folgende Angaben gekennzeichnet:

Zurückzulegen war ein zum Teil 1 500 km langer Weg mit 20 bis 1 400 m hohen Pässen auf schwierigsten Gebirgsstraßen. Die von Kämpfen begleiteten Märsche begannen in Griechenland bei tropischer Hitze und wurden in Mazedonien bei Herbststürmen, Frost und endlosem Regen und später bei Schnee fortgesetzt. Schwerpunkte der Kämpfe lagen in Mazedonien an der altbulgarischen Westgrenze, am Amselfeld bis Pristina, in Serbien bei Kragujevac, Kraljevo und Cacak. Dort wurde in stützpunktartig aufgebauter Front in wochenlangem Ringen der Ansturm von drei bulgarischen Armeen und einer Panzer-Brigade sowie von drei durch gut bewaffnete Bandenkräfte verstärkte russische Divisionen gegen die eigenen Hauptverbindungen aufgefangen. Ein weiterer Schwerpunkt lag in Montenegro, wo der Durchbruch des XXI. Geb.-A.K. erzwungen werden musste. Gezählt wurden 20 449 tote Feinde, gefangen wurden 7 075 (davon 5 480 Bulgaren, 164 Russen). Erbeutet wurden 25 Panzer usw., 146 Geschütze, 263 Pak, 16 Flak, 117 Granatwerfer, 117 MG, 58 Panzerbüchsen, 15 338 Gewehre, 429 Maschinenpistolen, 49 Flammenwerfer, zahlreiche Munition und Kriegsgerät aller Art. Ferner wurden 131 Flugzeuge abgeschossen.

Nirgendwo fiel wertvolles Gut dem Feind unzerstört in die Hand.  Transportkolonnen Eisenbahn und Luftwaffe sorgten für den Abschub. Von den aus Griechenland mitgeführten Versorgungsgütern wurden trotz laufenden Verbrauchs noch rund 9 000 to nach Kroatien überführt.

An diesen Bewegungen hatten die Pioniere entscheidenden Anteil durch Brückenbau, Instandsetzung der Bahnen und Straßen sowie Sperrmaßnahmen. Gebaut wurden 143 Behelfsstraßenbrücken von einer Gesamtlänge von 2 764 m, ferner 2 430 m Pontonbrücken sowie 23 Eisenbahnbrücken bis zu 130 m Länge und 20 km Gleise. Gesprengt wurden 223 Straßenbrücken, 281 Eisenbahnbrücken, 157 Bahnhöfe, 25 Tunnels, 169 Bahndurchlässe, 598 km freie Strecke, 9776 Waggons und Lokomotiven. An Minen wurden 175 000 Stück verlegt. Abschleißend hob der Ob das vorbildliche Zusammenarbeiten der drei Wehrmachtsteile, den Einsatz der Führer, vor allem die einzigartige Leistung des deutschen Soldaten und dabei besonders der Infanteristen hervor.

Der Auftrag der H.Gr. ging jetzt dahin, den kroatischen Raum zu halten.

Über die Entwicklung der Lage bis Monatsende gab der 1. Generalstabsoffizier des WFSt dem KTB am 29.1. folgende Orientierung:

Dem Ob Südost ist aufgegeben worden, Ermittlungen aufzustellen, wie er sich an der geplanten Vernichtung des russischen Südflügels beteiligen kann. Es wird gedacht an den Vorstoß von vier Divisionen (11. Luftw.-Feld-Div., 297. I.D., 104. Jg.-Div. und 7. SS-Geb.-Div.) von Esseg nach Norden. Die Bereitstellung dafür kann bis 6.2. abgeschlossen sein. In diesem Zusammenhang wurde die Frage neu erörtert, ob der kroatische Raum verengt werden solle. Der Führer hat dies abgelehnt, da eine solche Bewegung das Signal für eine gesteigerte Aktivität der Tito-Banden bedeuten werde. Deshalb bleibt es bei dem bisherigen Auftrag zur Verteidigung des kroatischen Raumes. Nur die Zurücknahme des Brückenkopfes von Visegrad ist von Führer genehmigt worden.

An Einzelheiten ist hervorzuheben, dass die Russen ihre einzige Division, die sie an der Drau-Front eingesetzt hatten, jetzt in den Raum von Dunavölsvar verschoben haben. Ferner, dass die Cetnic-Verbände nach Serbien hereinstreben, was auf einen Druck gegen die Tito-Kräfte und dadurch eine Erleichterung für die eigenen Truppen hinausläuft. Der Aufbau der Drina-Front schreitet nur langsam voran, da die 22. I.D. auf ihrem Marsch aufgehalten wurde. An der syrmischen-Front ist es – zweifellos unter dem Eindruck der dem feinde bei dem eigenen Vorstoß zugefügten Verluste – zur Zeit ruhig.

Die H.Gr.F soll bis 31.1. den Befehl im Südosten an die H.Gr.E abgeben. Über ihre weitere Verwendung ist noch keine Entscheidung gefallen.

Kommandoverhältnisse

Die im Jahre 1944 maßgebliche Regelung, dass die Heeresgruppe F (GFM Frhr. von Weichs) von Belgrad aus im ganzen Südosten geführt hatte, während die ihr unterstellten Heeresgruppe E (Gen.oberst Löhr) von Saloniki über einen Teilraum den Befehl führte, war überholt, nachdem die H.Gr.E Saloniki geräumt hatte und sich auf Belgrad zu zurückzog. Am 10.1. erhielten die Heeresgruppen, dass der Führer nach Abschluss der Absetzbewegung die H.Gr.F zu anderer Verwendung herausziehen wolle. Die Führung werde dann auf das Oberkommando der H.Gr.E übergehen, auf die dann die Bezeichnung „Südost“ übergehe.

Am 23.1. wurde dem Ob mitgeteilt, dass die H.Gr.F nicht vor dem 31.1. herausgezogen werden solle.

Am 25.1. war die H.Gr.E in der Verlegung nach Agram begriffen. Da dort nunmehr die beiden Heeresgruppen zusammen lagen, drängte Generaloberst Löhr um die Monatswende auf Beendigung dieses Zustandes. Doch zögerte sich die endgültige Entscheidung zunächst noch hin.

Der GFM v.Weichs wurde zunächst durch den Generaloberst Löhr vertreten, dann durch ihn ersetzt. Nachdem er sich beim Führer abgemeldet hatte, erhielt er kein neues Kommando mehr.

Chef des Stabes der H.Gr.F war der Generalleutnant von Gyldenfeldt, der im November 1944 den Generalleutnant Winter (nunmehr stellv. Chef WFSt) ersetzt hatte und beim Generalleutnant Löhr blieb. Dessen bisheriger Chef, Generalleutnant Foertsch, übernahm die Führung der 1. Armee.

Über die noch belassenen Reste des Oberkommandos der H.Gr.F gab der WFSt am 28.2. folgendes Urteil ab:

Ein völliges Herauslösen sei nicht erforderlich und bei den Erfahrungen des Stabes auch nicht zweckmäßig. Die Erweiterung des Befehlsbereichs bis zur 2. Panzer-Armee habe den Vorteil einheitlicher Führung im ungarischen Ölgebiet und am der Naht. Jedoch sei die Übernahme des Befehls an einen Teil der Ostfront unerwünscht, anderseits sei auch die Unterstellung Kroatiens unter das O.K.H. nachteilig. Vorgeschlagen wurde deshalb die Abgabe des befehls nach Beginn der Operation in Ungarn an die H.Gr.E und Übernahme des Befehls in ganz Ungarn unter Befehl des O.K.H.

Eine Beauftragung des Ob Südwest als Ob Süd einschließlich Kroatiens lenke dessen Bereich in zwei Richtungen. Es würde deshalb vorgeschlagen, die H.Gr.C und E dem O.K.W. unmittelbar zu unterstellen und sei bei der bisherigen Trennungslinie zu belassen.

Die Übergabe des Befehls von der H.Gr.F an die H.Gr.E zog sich bis zum 23.2.-12:00 Uhr hin. Generaloberst Löhr übernahm das Kommando am 25.3.

Die Entwicklung der allgemeinen Lage im Februar

Am 4.2. gab der 1. Generalstabsoffizier des WFSt dem KTB – seine Mitteilung vom 29.1. ergänzend (s. oben) – folgende Orientierung:

Nachdem bei Mostar ein eigenes Unternehmen erfolgreich durchgeführt wurde, hat der Gegner, der anscheinend nach Westen abgedrängt wurde, nun seinerseits zu einem Gegenstoß, der die rechte Flanke umholt, angesetzt. Es werde erforderlich sein, Gelände preiszugeben. Inzwischen sei das Unternehmen für das Freikämpfen des Raumes von Wirovitiza angelaufen, nachdem die beteiligten Truppen gute Marschleistung erzeilt hätten. Der Anfang des Unternehmens verlaufe erfolgversprechend. Heute werde voraussichtlich entschieden, dass dies Unternehmen erst am 19.2. und nicht schon am 15.2., wie ursprünglich vorgesehen war, abgeschlossen sein müsse, da die Vorbereitung der weiteren Absichten so viel Zeit erfordere.

Am 6.2.-20:00 Uhr, erstattete der Ob Südost folgende Beurteilung, in die er seine weiteren Absichten einfügte:

Bosnien:

Aufschließen des Feindes bis Goradzl und Visegrad, sodass mit neuen Angriffen zu rechenen sei.

Großraum Tuzla:

Bandenschwerpunkt, begünstigt durch die unmittelbare Verbindung mit Serbien, dabei kennzeichnend, dass feindliche Kräfte vor dem Angriff der 22. Division nicht nach außen (Serbien) herausströmten, sondern nach Westen abrückten. Möglich sei, dass diese Kräfte mit denen im Papukgebiet zusammen operieren wollten, um die Verkehrslinie der H.Gr.E zu durchschneiden. Vorhanden seien unter einem A.O.K. 7 – 8 Divisionen, die

sich der 22. Division an der Drina entgegenstellten

seit Ende Januar Brcko und besonders Bijeljina konzentrisch angriffen (dabei seit 20.1. 1 200 tote Feinde.

weitere Verstärkungen herangezogen.

An der eigenen Absicht, mit der 22. I.D. bis Bijeljina durchzustoßen (dabei Entlastungsangriff des Jg.-Rgts. 724 von Doboy in Richtung Tuzla) und die Drina-Linie wieder zu schließen, werde festgehalten. Doch sei die Durchführbarkeit zweifelhaft.

Aus folgenden Gründen empfehle sich, ein Großunternehmen zum Zerschlagen des roten A.O.K. 2 und zum Freikämpfen von Tuzla:

die operative Bedrohung, da diese Gruppe – zusammen mit Angriffen aus Syrmien oder über die Drau – die Front des XXXIV. Korps von Süden aus den Angeln heben könnte oder da ein Vorstoß nach NW zur Vereinigung mit den Kräften im Papuk-Gebiet Brod wegnehmen und dadurch das XXXIV., LXXXI und XXI. Geb.-A.O.K. von ihren Nachschublinien abschneiden würde.

die Kohlenlage in Kroatien, die durch Aushilfen aus dem Reich nicht gemeistert werden könne. Die eigene Förderung sei auf 13% abgesunken. Durch Wiederaufnahme der Förderung im Tuzlaer Becken ließen sich monatlich 45 000 to erzielen und damit der monatliche Bedarf der Eisenbahnen (40 000 to) decken.

Für die Großunternehmen seien drei Divisionen erforderlich, d.h. außer der 22. I.D. zwei der Divisionen aus der Angriffsgruppe gegen Ungarn. Eine Verwendung in Slawonien könne allerdings vordringlicher werden. Jedenfalls sei die baldige Zuführung der 7. SS-Geb.-Div. an den Nordflügel der Drina-Front dringend geboten.

Slawonien:

An der Syrmien- und der Drau-Front herrsche Ruhe. Das Ziel der bulgarischen Bewegungen sei nicht erkennbar. Eigene Reserven seien nicht vorhanden, doch könne gehofft erden, mit den vorhandenen Kräften die Front zu halten.

Die starke rote Kräftegruppe bei Virovitiza und südlich stelle eine Verlängerung der russischen Front vor den 2. Panzer-Armee dar. Sie könne sowohl nach SO als auch nach NW aktiv werden. Für diese Möglichkeit im Zusammenhang mit einer neuen russischen Offensive südlich des Plattensees sprächen Anzeichen.

Die Entwicklung der Lage sei abhängig von dem am 6.2. beginnenden Unternehmen „Wehrwolf“. Mit der Besetzung von Baros und der Herstellung einer durchgehenden H.K.L. südlich der Drau, d.h. mit einer Trennung des Feindes, werde gerechnet. Ein Ausweichen des Feindes werde sich wohl nicht verhindern lassen, doch würden die feindlichen Absichten erschwert und die eigenen bei der 2. Panzer-Armee erleichtert werden.

Nach Abschluss des Unternehmens „Wehrwolf“ werde es notwendig sein, die Drau zu sichern und die verstärkte Kosaken-Division Kehrt machen zu lassen, damit sie der Feind bei Sisak zerschlage. Im Endziel müsse die 297. I.D. bis Virovitiza bleiben müssen, um eine Überflügelung der 2. Panzer-Armee und eine Bedrohung des Ölgebietes zu verhindern und die klar erkennbare Absicht des Feindes, der die rückwärtigen Verbindungen der H.Gr.E in der Linie Sisak – Cazme bzw. Sisak – Papuk – Geb. abschneiden wolle, zu vereiteln.

Herzegowina:

Der Vorstoß auf die Narenta-Mündung habe den Zweck, dem Feind die Initiative zu nehmen, voll erreicht. Der Wunsch der Kroaten, bestimmtes Gebiet festzuhalten, sei wegen Mangel an Kräften unerfüllbar. Mit Angriffen gegen den nicht angelehnten Flügel werde gerechnet. Vielleicht werde durch den Vorstoß auch die Küstenbevölkerung zum Kleinkrieg aktiviert.

Lika:

Die Kämpfe waren abgeflaut. Nach der Schneeschmelze sei mit Wiederaufleben zu rechnen. Möglicherweise sehe der Feind günstige Möglichkeiten im Zusammenwirken mit seinen Verbänden nördlich der Save und lockere deshalb den Raum von Bihac auf. Dies könne bedeuten, dass er an der eigenen Flankenstaffel (XV. Geb.-A.K.) vorbei marschiere und den Raum von Agram unmittelbar bedrohe. Jedenfalls bleibe die Verstärkung des Raumes südlich Agram durch die 104. Jg.-Div., wie vorgesehen, notwendig.

Beachtung verdiene die Tendenz der Ustascha, bei einer Räumung von Kroatien in der Lika eine letzte Zuflucht zu suchen. Das kroatische Oberkommando habe mehrere Anträge wegen Freikämpfens dieses Gebietes und Munitionierung gestellt. Britische Zusagen seien deshalb anzunehmen, um eine Landung in Norddalmatien oder in Istrien sei nicht ausgeschlossen. Interalliierte Abmachungen über gemeinsame Vorstöße im Osten und Westen seien hypothetisch, müssten aber im Auge behalten werden. Für den Fall ständen die 297. I.D. und die 114. Jg.-Div. als erste Kräfte zur Verfügung.

Dazu Stellungnahme des WFSt am 8.2.:

Die Beurteilung gehe an den Erfordernissen der Gesamtkriegsführung vorbei, da der Ob nach wie vor an seinem Auftrag, Kroatien zu verteidigen, gebunden sei. Seine wichtigste Aufgabe sei die Mitwirkung an der Operation in Ungarn, wo die Sicherung der Treibstoffbasis wichtiger sei als alle sonstigen Aufgaben in Kroatien. Nachher müssten alle entbehrlichen Teile an die Ostfront geschafft werden. Daraus müssten Folgerungen für eine Rückverlegung der vorderen Linie des Ob gezogen werden. Dafür verblieben ihm das XV. A.K. mit der 392., der 37. und der kroatischen Verbände, das XXI. Geb.-A.K. mit der 369., der 181. I.D. und kroatischen Verbänden, das XXXIV. A.K. mit der 22., der 41. I.D., der 117. Jg.-Div. und das Kos.-Korps für das rückw.Gebiet. Zusammen also 7 dt. oder Legionsverbände und die Kosaken. Entscheident sei, dass die Banden sich nicht bis Bosnisch-Brod so festsetzen könnten, dass die neue Verteidigungslinie nicht gehalten werden könne. Deshalb müsse das XXI. Geb.-A.K. zurückgeführt werden (250 km Marsch auf freigekämpfter Straße bis etwa Anfang März). Der kroatische Kohlenbedarf sei auf der Trifgil-Kohle wie bisher zu decken.

Am 10.2.-22:10 Uhr erhielt der Ob eine Mitteilung, dass es wahrscheinlich nicht möglich sein werde, alle an der Operation in Ungarn beteiligten Verbände in seinen Bereich zurückzuführen, und dass deshalb die Unternehmen gegen das Tuzla-Becken und gegen den Raum von Bihac nicht durchgeführt werden könnten. Der Ob solle deshalb einen Vorschlag für die Kräfteverteilung nebst Zeitberechnung auf folgender Grundlage einreichen:

Neuer Auftrag:

Halten des kroatischen Raumes nördlich der allgem. Linie Senj – Bihac – Banja Luka – Doboy – Syrmienfront zum Schutz der Flanken des Ob Südwest und der H.Gr. Süd.

Sicherung des südlich angrenzenden Gebietes solange es für die eigenen Absichten erforderlich sei.

Ausscheiden der 297. I.D., der 11. Lw.-Feld-Div. und der 104. Jg.-Div. nach Ende der Operation. Verbleiben nach Möglichkeit der 1. Geb.-Div. und der 7. SS-Geb.-Div.

Der Ob meldete dazu am 12.2.-20:05 Uhr:

Kräfteverteilung: XV. A.K. (392. und 373. kroatische Infanterie-Division im Abschnitt Senja – Bihac – südlich Pripfedor, XXI. Geb.-A.K. (369. kroat., 181. und 22. I.D.) im Abschnitt Banja Luka – Doboy – Brecko. XXI. Geb.-A.K. (369. kroat., 181. und 22. I.D.) in der Syrmienfront, zurückverlegt in die Ausgangsstellung.

Die tiefe Flanke werde dann bis Banjy Luka durch kroatische Legionsverbände gesichert werden. die an sich schlecht seien und durch die Preisgabe von halb Kroatien noch schlechter werden würde. Deshalb müsse – wie schon vorgesehen – die 1. Geb.-Div. bereitgestellt und die 104. Jg.-Div. in den Raum von Bihac verlegt werden, wo feindlicher Druck zu erwarten sei. Der Nordflügel des XXXIV. A.K. sei zur Zeit bei Vukovar und komme voraussichtlich an die Draumündung. Der neue Donauabschnitt könne durch Strecken der 41. I.D. und der 117. Jg.-Div. nicht besetzt werden. Aushilfe siehe unten.

Die Zeit der materiellen Räumung sei schwer zu veranschlagen, da kroatische Unterlagen nicht eingeholt werden könnten. Die taktische ließ sich in 21 Tagen durchführen.

Die Räumung müsse unter der Bedrohung durch drei große Bandengruppen erfolgen: bei Mostar vier Divisionen, westlich Travnik zwei Divisionen, um Tuzla 9 Divisionen. deshalb müsse der Feind vor oder während der Bewegung bei Tuzla geschlagen werden. Das sei aber erst nach der großen Operation möglich, wozu außer der 7. SS-Geb.-Div. noch ein weiterer Verband für 2 – 3 Wochen erbeten werden müsse. Die 7. SS-Geb.-Div. müsse dann beim OB SO verbleiben, um das Kohlerevier von Tuzla zu erhalten, dann ließ sich auch die Donaufront (siehe oben) besetzen.

Die politische Auswirkung der Räumung sei nicht zu übersehen. Ein Brief des Führers an den Poglavnik oder dessen Besuch im Führerhauptquartier werde erforderlich sein. Mit allseitiger Opposition und passivem Widerstand der Ustascha, der Wehrmacht und der Bevölkerung sei zu rechnen. Das Anlehnungsbedürfnis an die Engländer werde sich erhöhen, falls nicht sogar ein Umschlag in der Lika eintrete.

Grundsätzlicher Verzicht auf Zerstörung empfehle sich.

Zusammenfassung: Zeitbedarf rund zwei Monate. Kräfteersparnis erst nach Abschluss, nach Abgabe der 297. I.D., der 11. Lw.-Feld-Div. und der 104. Jg.-Div. Andauern des bisherigen risikoreichen Kräftedefizits, dazu starke Bedrohung der Südflanke, Zuführung der 1. Geb.-Div. und der 7. SS-Geb.-Div. als Voraussetzung für das Halten der neuen H.K.L., dabei voraussichtlich Einsatz in Front, d.h. keine operative Reserve. Inkaufnahme der politischen Folgen, Milderung auf diplomatischem Wege.

Dazu nahm der WFSt am 15.2. wie folgt Stellung:

Eine durchlaufende Sicherung der Abwehrfront sei unmöglich. Es komme darauf an, die Machtzentren und die wichtigsten Verkehrslinien durch Besetzung der Pässe und bewegliche Kampfführung zu sichern. Dazu seien voll geb.-bewegliche Verbände erforderlich, besetzt würden werden: die Küste von Fiume bis Senj , die Räume von Bihac, Banja Luka und Doboy sowie die Syrmienfront. Dafür seien 7 Div.en und 2 weitere für die bewegliche Kampfführung erforderlich, ferner eine weitere, falls dies möglich sei für den Raum von Tuzla, also 10, dazu die Kos.-Div. in Slawonien und Sich.-Truppen. Der Kräftebedarf bleibe also weiter groß, könne aber bei den im Frühjahr zu erwartenden Spannungen nicht herabgesetzt werden. Das Freimachen von 3 Div.en müsse Ziel bleiben. Das Risiko sei dann nicht größer als bei der H.Gr. im Osten. Die Entscheidungen, auch über Kroatien, fielen an der Oder und nicht an der Save.                                                                                                                                                                                                                           

Inzwischen hatte sich die Lage durch den Zusammenbruch der Front bei Mostar. Der Ob ergänzte daher seine Meldung vom 12.2, am 16.2. (18:20 Uhr) : Durch die Entwicklung der Lage bei Mostar am 13.und.14.2. habe sich die Grundlage der ersten Meldung verschoben. Die Aufgabe von Mostar und Nevesinje sei nach regelrechtem Zusammenbruch der eigenen Abwehr völlig unplanmäßig erfolgt, wobei sich die 369. kroat.I.D. aufgelöst und fast sämtl. schw.Gerät und Waffen verloren habe. Daraus seien Folgerungen für die übrigen kroat.Verbände zu ziehen.

1.) Die 369. kroat.Div. sei in der Masse zerschlagen; ob der Feind mit den Resten nördl. Mostar zum Stehen gebracht werde und ein Vorstoß gegen Sarajevo abgehalten werden könne, lasse sich noch nicht übersehen. Die ostw. Sarajevo stehende 181. I.D. sei der schlechteste dt.Verband der H.Gr. E. Wenn der Feind sie bei Visegrad angreife, was zu erwarten sei, werde auch dort eine Krise entstehen. Von Süden sei der Gegner bis 9 km an Sarajevo herangekommen. Gegen Travnik stoße er seit dem 15.2. vor,  gegen die Nord-Süd-Verbindung bei Zenica werde er bald angreifen.

Der Ob sehe sich einer planmäßigen Operation mit dem Ziel, das XXI.Geb.-AK und die Herzegowina sowie Südbosnien freizukämpfen, gegenüber. Es zeige sich, dass das zwangsweise an der Südfront eingegangene Risiko zu groß gewesen sei. Falls Sarajevo gehalten werden könne, sei zweifelhaft, ob das XXI.Geb.-AK dann noch stark genug sei, um sich nach Doboy durchzuschlagen, da es von Tuzla aus bedroht werde. Eine Kräfteeinsparnis trete erst nach dem Absetzen ein. Der Ob brauche also nach der Operation in Südungarn 2 Verbände zurück, um dem XXI.Geb.-AK von Norden entgegenzustoßen und um den Feind bei Tuzla, das auch in Richtung Brod eine Bedrohung bedeute, zu zerschlagen. Jg.-Einsatz sei für die Absetzbewegung an der Straße Sarajevo - Brod unumgänglich.

Die 369. kroat.Div. habe zum 2. Mal völlig versagt, was sich diesmal nicht durch die Unzulänglichkeit des Div.-Kdrs. erkläre, sondern durch die Mentalität der Legionäre. Das Verhalten der 375. kroat.Inf.-Div. im Dezember 44 habe dasselbe Bild gezeigt. Feindl.Prop. wirke sich neben der Gesamtkriegslage aus. Die kroat.Div.en könnten daher nicht, wie am 12.2. noch vorausgesetzt wurde, an Schwerpunkten eingesetzt werden. Da es sich um eine 250 km breite Front in gut gangbarem Berg- und Hügelgelände handle, genüge die 1.Geb.-Div. nicht. Ohne die 104.Jg.-Div., die 297.I.D. und die 11.Lw.-Feld-Div. sei es nur möglich, Rest-kroatien von gewissen Basen aus beweglich zu verteidigen. Die befohlene Linie könne somit überhaupt nur dann gehalten werden, wenn entweder dt.Div.en eingeschoben oder so ausreichende operative Res. zur Verfügung gestellt würden, dass die Lage jeweils wiederhergestellt werden könne. Ferner müssten Kräfte zur Sicherung des Saveraums zur Verfügung stehen. Mit einem Zuschuss an Sich.-Kräften sei nicht zu rechnen, da die außerhalb der neuen Linie beheimateten kroat.Truppen wegbleiben und Tito zufallen würden. Zu Ziff.4 seiner Meldung vom 12.2. meldete der Ob, dass sich auch bei geschicktester Diplomatie außergewöhnliche innenpolit. und wirtschaftl.Komplikationen ergeben würden. Die Bevölkerung wolle heute weniger als je Opfer für das Ustascha-System bringen. Slawonien als das einzige Ernährungsüberschussgebiet sei fast völlig unbestellt; Restkroatien werde schnell in Not geraten. Die Nordgebiete würden, da sie besser gestellt seien, zum Einfall sich eignen. Daraus sei die Folgerung zu ziehen, ausreichende starke Abwehr in der H.K.L. und genügende Res. im Innern.

Zusammenfassung:

Der Schutz der beiden Nachbarflanken könne mit den vom O.K.W. zugesagten Kräften nicht mit den bedingungsweise in Aussicht gehaltenen vielleicht sichergestellt werden, wenn die Absetzbewegung gelinge, sich die innere Lage nicht wesentlich verschärfe und große Operationen Titos und der Angloamerikaner ausblieben.

Da keine der drei Voraussetzungen wahrscheinlich sei, schlage der Ob vor:

1.) das sofortige Beziehen der endgültig befohlenen Linie mit unverminderten Kräften der H.Gr.E.

2.) anschließend den Angriff über die Drau. Dabei verweise der Ob auf die dortigen Bodenverhältnisse. Ähnliches gelte für den Save-Abschnitt. In den Bergen Bosniens und Slawoniens gebe es keine Schlammperiode. Die Operationen in Kroatien seien also jetzt möglich, die nördl. der Drau nicht. Ob die Gesamtlage diesen Vorschlag zulasse, könne nicht ermessen werden.

3.) Endgültiges Belassender 104.Jg.-Div. und der 297.I.D. zusätzlich der 1.Geb.-Div. u.d. 7.SS-Geb.-Div. im Bereich des Ob SO. Für den Fall, dass der Angriff gegen Ungarn doch vorher stattfinde, erbete der Ob anschließend die Rückgabe möglichst aller Verbände, zum mindesten der 104.Jg.-Div. und der 297.I.D. zur Sicherung des Absetzens. Dabei werde das Risiko gelaufen, dass in der Zwischenzeit beim XXI.Geb.-A.K. die Krise sich verschärfe und die Südfront ins Gleiten komme, ohne dass sie abgestützt werden könne.

Wie sich dem WFSt die Entwicklung in den letzten Wochen darstellte und welche Beurteilung der Lage sich daraus für ihn ergab, legte er in einer Aufzeichnung nieder, die der Chef des WFSt abzeichnete und dann zu den Akten gab.

Sie hatte folgenden Inhalt:

1.) 22.1.: Entschluss des Führers, die 6.Pz.-Armee nach Ungarn zu werfen zum Schutz des kriegsentscheidenden Ölgebietes, um dann im März mit den freigewordenen Kräften einen Schlag im Mittelteil der Ostfront zu führen.

Seit 22.1. traten folgende Ereignisse ein:

1.) Vordringen der Russen bis zum Unterlauf der Oder, Vorbereitungen zum Angriff auf Berlin, Vormarsch gegen die Niederlausitz.

2.) Verlust wesentlicher Ernährungsüberschußgebiete and Oberschlesiens,

3.) beginn des Angriffs im Westen,

4.) Verzögerung des Aufmarsches in Westungarn.

5.) keine Entlastung durch den Gegenangriff in Pommern. Deshalb sei zu prüfen, ob der Entschluss vom 22.1. noch richtig sei.

2.) Der 1.Abschnitt der Operation in Ungarn, der Angriff gegen den Gran-Brückenkopf (17.2. bis wohl 23.2.) war erfolgreich. Die Front werde jetzt eine Div. sparen. Das Weitere werde nur in Teiloperationen erfolgen können, wobei der Zeitbedarf durch Gegenmaßnahmen wachse. Es seien deshalb 6 Wochen zu veranschlagen, also 1.3. bis etwa 15.4. Die Abfahrt könne dann im Tempo 24-30 erfolgen. 9 Divisionen (darunter 4-6 Pz.- Divisionen) erforderten 450-500 Züge, d.h. 3 Wochen Einladung und eine Woche Transport. Die neue Operation könne daher erst 3 Wochen nach Ende der in Ungarn durchgeführten erfolgen. Also könne erst frühestens Anfang Mai bei der H.Gr. Mitte oder Weichsel eine Operation beginnen. Inzwischen könnten entscheidende Krisen eintreten, auch werde der Ob West Forderungen stellen. Von anderen Fronten seien in dieser Zeit nur noch drei Divisionen (715.J.D. aus Italien, 169. U.199.J.D. aus: Norwegen) zu erwarten, für 9 Neuaufstellungen für Osten und Westen.

3.) Falls die Operation in Ungarn gelingen würde, würden bei  25 km Frontbreite 12 Divisionen zwischen Drau und Gran in Front und 3 in Res. erforderlich sein. Der Ob Südost sei dann mit seinem Fordflügel an der Drau-Mündung festgelegt. Die drei kroat. Divisionen bei Mostar hätten nur den Wert einer Div. Der Ob Südost müsse also zahlenmäßig alle Divisionen, die er jetzt stelle, bis auf eine zurückerhalten. Von den 15 Divisionen für den neuen Raum müssten also 14 aus der H.Gr. Süd genommen werden; sie besitze 19 (ohne die 6. Pz.-Armee). Für die Mitte der Ostfront würden also ab Anfang Mai frei: von der 6. Pz.-Armee 4, von der H.Hr. Süd 4, vom Ob Südost 1, zusammen 9 Divisionen.

4.) Angeregt wurde folgende Lösung:

Nur Vernichtung des Feindes zwischen Budapest und Vertes- Geb, unter Heranziehen von 2 Divisionen der 2. Pz. -Armee, wofür 3 Wochen anzusetzen sein. Erforderlich blieben dann 16 Divisionen. Der Ob Südost brauche dann nicht an der Drau-Mündung zu halten. Für die Verteidigung eines Rest-Kroatiens vorwärts der Zvonimir-Linie würden ? Divisionen genügen, für den Schutz der Südflanken des Ölgebietes und der H.Gr. Naht 3 Divisionen.  Dafür seien 2 Monate erforderlich; nach her werde sich der Bandendruck erhöhen, aber die Bedrohung der tiefen Flanke bei Bihac vermindere sich. Die 11.Lw.- Feld-Div. könne durch das Kos.-Korps freigemacht werden. 

Am 15.4., also 3 Wochen früher, würden dann zur Verfügung einer Operation in der Mitte Ostfront stehen:

von der 6.Pz.-Armee 4, von der H.Gr.Süd 5, vom Ob Südost 1, zus. 10 Divisionen.

Vorteil sei Zeitgewinn und dabei doch Schutz des Ölgebietes durch 2 Teilschläge.

(Verlauf der Zvonimir-Stellung: Kriviput - südl.Ogulin - ostw. Gedacht wurde an Halten des Raumes bei Slunj – Petrinja – Cazma – Djur-Gii; bei Halten der Drau-Mündung ergab sich als kürzeste Linie die von Bihac über Banja-Luka - Doboy naoh Brko.)

Am 27.2. wurde dem Ob Südost von der Kommandantur von Kreta und in der Ostägäis mitgeteilt, dass  die Türkei ab 1.3. dem Reich den Krieg erkläre. Nach schwed.Zeitungsmeldungen aus Ankara betrachteten türk.Kreise die nur symbolische Teilnehme am Kriege für nicht wahrscheinlich. Der Führer halte es für möglich, dass Rhod. auf der Jalta-Konferenz der Türkei zugesprochen werde. Daher sei ein türk.Angriff gegen die vom Reich besetzten Inseln des Dodekanes möglich.

Die Krise bei Mostar und ihre Auswirkung.

Am 10.2. erstattete der Ob eine Meldung über die inzwischen schwierig gewordene Lage bei Mostar durch beiderseitige Umfassung abschneiden und habe hierzu 10 Brigaden, darunter 1 Pz.-Brigade., zu konzentrischem Angriff bereitgestellt. Gleichzeitig werde Nevesinji durch 3 Brigaden bedroht. Die Lage sei wie zur Zeit. bei Knin. Die kroat.Verbände seien ohne Kampfwert; selbst die Legionstruppenteile seien dem Gegner nicht gewachsen. Der Ob beabsichtige, wenn irgend möglich, Mostar zu halten, und habe dazu alle verfügbaren Kräfte des XXI.Geb.-AK herangezogen, deshalb auch die Schwächung des Abschnitts Gorezda und die Aufgabe der rückw.Verbindungen der 22.I.D. in Kauf genommen. Ein größeres Risiko sei jedoch nicht mehr zulässig. Der Ob erbat die Genehmigung zur beweglichen Kampfführung beiderseits Mostar und Handlungsfreiheit, gegebenenfalls Nevezinje preiszugeben. Sonst sei die Gefahr des Verblutens des deutschen Rahmenpersonals, die Auflösung der Legionsverbände und damit des Zusammenbruchs der Front gegeben. Die Behauptung von Nevezinje könne den Verlust des gesamten schw.Geräts bedeuten. Um baldige Entscheidung werde gebeten. Der WFSt sprach sich zur Zustimmung aus.

Fernmündlich am gleichen Tage (schriftlich am 12.2,) wurde dem Ob die bewegliche Kampfführung und die Preisgabe von Nevesinje für den Fall zugestanden, dass der Verlust des schweren Geräts drohe. Die Aufgabe von Mostar bedürfe jedoch der Genehmigung des Führers.

Über die weitere Entwicklung meldete der Ob am 14.2. 13,45 Uhr: 

Nach Zusammenbruch der Westfront von Mostar infolge starker Angriffe und Auflösung bei den kroat.Verbänden sei der Feind auf die beherrschenden Höhen westl. u. nördl. Mostar vorgedrungen. Nur noch schwache Teile des deutschen Rahmenpersonals seien abwehrbereit. Nach anfänglichem Erfolg sei die Aufkl.-Abt. der 117.Jg.-Div. zerschlagen worden. Alle verfügbaren Kräfte seien zum Gegenangriff gegen den in der offenen Nordflanke nach Osten vorstoßenden Feind (Spitze bei Zendra, 10 km NO Mostar) zu zerschlagen und die Unterbindung der Straße nach Sarajewo zu verhindern. Der Erfolg sei unsicher, und auch nach der für die Nacht vom 13./14.2. befohlenen Aufgabe von Nevesinje und das Heranziehen der dort eingesetzten Kräfte sei keine Wiederherstellung der Lege zu erwarten. Deshalb wurde die Genehmigung zur Räumung von Mostar erbeten. Dafür spreche die Verstärkung des Feindes nördl. Mostar, ferner der Einsatz aller verfügbaren Kräfte, des Zuspätkommens der im übrigen keine ausreichenden Kräfte besitzenden Gruppe aus dem beschleunigt geräumten Brückenkopf Visegrad, schließlich die Verschärfung der Lage südl.Sarajevo, die Kräfte erfordere, und die Gefahr, dass die Kräfte bei Mostar eingeschlossen und vernichtet werden könnten, so dass das XXI.Geb.-AK dann nicht mehr Angriffe weiter rückw. auffangen könne. Im Falle der Genehmigung wolle der Ob die eigenen Kräfte in die Linie Jablenica (36  km nördl. Mostar) - Konjic über mehrere Zwischenstellungen zurücknehmen, die Jeweils nur unter Druck geräumt werden sollten.

Über den Verlust von Mostar und die sich darauf für die allgemeinen Absichten ergebenden Absichten meldete der Ob am 16.2 (vgl. den Abschnitt: Die Entwicklung der allgemeinen Lage im Februar).

Fernmündlich teilte der Chef der H.Gruppe am gleichen Tage noch mit: Bei Mostar seien die Dinge wie s.Zt. bei Knin verlaufen. Das deutsche Rahmenpersonal habe sich ausgezeichnet geschlagen und 2 Rgtr. u. 5 Btl.-Kdre. verloren. Nach Weglaufen der Legionssoldaten sei jedoch die Verteidigung nicht mehr zu halten gewesen. Die Folge ziehe der Ob in seiner neuen Meldung. Der Ob sei im Raum von Virovitiva gewesen, wo tiefe Verschlammung und Überschwemmungen herrschten. Im Raum von Barcs bestehe zur Zeit keine Gefahr, aber solche Verhältnisse herrschten natürlich auch im Angriffsraum.

Zur Meldung des Ob vom 16.2. nahm der WFSt am 18.2. Stellung: Die kroat. Divisionen müssten mit deutschen Kräften durchsetzt werden. Trotz Zustimmung zur Auffassung des Ob müsse an den bisherigen Planungen festgehalten werden. Vorgeschlagen werde, auf den Einsatz der 7.SS-Geb.-Div. gegen Ungarn zu verzichten und diese Division schnell in den Raum von Tuzla zurückzuführen und dort zusammen mit der 22.J.D. die Banden zu schlagen. Die 7.SS-Geb.-Div. könne durch die 1.Kos.-Div. ersetzt werden.

Am 20.2, 13:00 Uhr ergänzte der Ob die am 16.2. erstattete Meldung:

1.) Der Feind setze die Operation zur Vernichtung des XXI.Geb.-AK planmäßig fort. Frontal von Mostar folge der Feind nur mit Teilen, dagegen drücke er stark gegen die Rückzugsstraße nach Sarajevo. Der Aufmarsch gegen die 181.J.D. steh« vor dem Abschluss. Bei Travnik habe der konzentrische Angriff bereits zum Verlust der Stadt geführt. Deshalb sei das Gren.-Rgt.359 (181.J.D.) aus dem Verband der 369. I.D. herausgelöst worden, um westl. Sarajevo als Korpsreserve bereitgestellt zu werden. Ferner sei die 181.I.D. in die Tiefe zur Sicherung ihrer Nachschubstraße aufgelockert worden. Die schwierige Lage der 22.I.D. sei durch die Vereinigung mit dem Jg.-Rgt.334 nicht behoben, da dieses beschleunigt herausgezogen werde. Südl, der 22.I.D. habe der Feind volle Bewegungsfreiheit, da die Div. -Stäbe an Bijoljina heran gehalten werden müssten.

2.) Die weitläufige Aufstellung des XXI.Geb.-AK gebe dem Feinde Gelegenheit zur Anwendung seines Verfahrens, Stellungen von rückwärts einzustoßen. Das Versagen der Domobranen und der Ustascha nehme zu. Das AK könne Südbosnien mit den eigenen Kräften nicht halten, sich auch ohne Unterstützung wohl nicht der drohenden Vernichtung entziehen. Die Lage werde sich womöglich schnell entwickeln,

3.) Für den Fall der sofortigen Räumung bis zur Linie Bihac-Banja-Luka - Doboy - Syrmienfront werde nach Abgabe der 3 Divisionen ein verst.I.R. nördl.Sarajevo für erforderlich gehalten; dabei biete sich das I.R.724 (104.Jg.-Div.) an.

4.) Solle Südbosnien bis auf weiteres gehalten werden, sei die Zuführung einer voll kampfkräftigen Division erforderlich; vorgeschlagen werde die der 7.SS-Geb.-Div. mit der 104.Jg.-Div.

5.) Auf keinen Fall sei die zersplitterte Aufstellung des XXI.Geb.AK länger tragbar. Die Zusammenfassung aller noch vorhandenen Kräfte desselben in enger, brückenkopfähnlicher Stellung in Sarajevo sei die einzige Möglichkeit, die Absichten des Feindes zu vereiteln (Westen: Jvansattel, Osten: Romanija-Planina, Süden: gegen Tuzla). Der Zeitpunkt richte sich nach der Lage, könne aber vielleicht bis zum Abschluss der materiellen Räumung hinausgezögert werden. Andererseits werde die sofortige Ermächtigung dazu erbeten, um bei einer Krise sofort handeln zu können.

6.) Von diesem Antrag unberührt blieben die am 12.2. gemeldeten Forderungen (Kräfte der Ungarn-Operation für Tuzla, Belassen eines Verbandes zum Einsatz beim XV.Geb-AK). Um sofortige Entscheidung wurde dringend gebeten.

Am 23.2. erhielt der Ob auf die Meldung vom 16.2. folgende Weisung:  Aufgabe für die nächste Zeit bleibe es, den Großraum Sarajevo festzuhalten und mit 4 Divisionen an der Operation gegen Ungarn teilzunehmen. Für die weitere Kampfführung in Kroatien habe der Führer befohlen:

1.) die 7.SS-Geb.-Div. scheide aus der Operation aus und stehe dem Ob zur Verwendung in Bosnien zur Verfügung;

2.) als Ersatz für sie sei die 1.Kos.-Div. vorgesehen. Versammlung aller Teile bis 27.2. Schnelles Nachführen der zur Drau-Sicherung eingesetzten Teile entsprechend dem Fortschreiten des Angriffs der 2.Pz.-Armee sei vorzubereiten.

3.) Der Großraum Sarajevo müsse durch bewegliche Kampfführung beherrscht werden. Agram müsse schon aus polit.Gründen in eigener Hand bleiben. Der Ob werde ermächtigt, im Falle einer Krise das XXI.Geb.-AK in der vorgeschlagenen Brückenkopfstellung zusammenzuziehen.

4.) Um Sarajevo zu sichern, müssten die Straße und die Bahn Brod-Sarajevo ausreichend gesichert werden. Das sei auf die Dauer nur möglich durch Zerschlagen des Feindes bei Tuzla und bei Travnik mit Hilfe aller verfügbaren Divisionen (7.SS-Geb.-Div., 22.I.D., Rgt. "Skanderbeg" bzw. Teile der 181.I.D.). Mit einer ständig bereitgehaltenen Res. müssten die neuen Schwerpunkte zerschlagen werden. Der Flankenschutz für die Syrmien-Front müsse durch Halten des Raumes Brcko-Bijeljina und durch Angriffe nach Süden gewährleistet werden.

5.) Der Ob könne mit der Durchführung der 10.Geb.-Div. sowie der 1.Kos.-Div. nach Kroatien rechnen; 2-3 Divisionen voraussichtlich 11.Lw.-Feld-Div., 104.Jg.-Div. und 297.J.D.) würden nördl. der Drau verbleiben müssen.

6.) Die Vorbereitung zur Unterstützung des Angriffs in Ungarn

(Unternehmen "Waldteufel")

Am 20.1. (ab 21.3.-15:30 Uhr) erhielt der Ob die Mitteilung, dass der Führer im Rahmen der Gegenmaßnahmen gegen den russischen Angriff  gegen das Reichsgebiet nach Bereinigung der Lage bei Budapest eine Operation gegen den russ.Südflügel in Ungarn beabsichtige mit dem Ziel, die südl.Budapest stehenden feindliche Kräfte zu vernichten. Dazu habe der Ob Südost die Möglichkeit eines Ansatzes von 3-4 Divisionen aus dem Raum von Esseg zu prüfen, welche im Zusammenwirken mit der 2.Pz.-Armee und einem Stoß aus Gegend südl.Budapest nach Süden den russ.Südflüge1 zerschlagen sollten. Der Ob sollte das Ergebnis mit Zeitberechnung melden unter der Alternative:

1.) Kroatien werde nur nördl. der Linie Senj-Bihac-Banja Luka-Save-bisherige Syrmienfront gehalten. Unabhängig davon solle baldigst eine Inf.-Div. in den Raum westl.Virovitica zugeführt werden, um den Schutz des Objektes in Südungarn unter allen Umständen zu gewährleisten (Meldung dazu 22.1.).

Dazu meldete der Ob am 22.1.-11:30 Uhr: Die befohlene Kräftegruppe könne bestehen aus der 297.I.D. (vorgesehen gegen Virovitiza), der 7-SS-Geb.-Div. (vorgesehen zum Angriff über die Save nach Süden) ohne Teile, die bei Bijeljina und Barcs bis zum Eintreffen der 22.I.D. bleiben müsse, der 104.Jg.-Div. (vorgesehen für das XV.Geb.AK (Teile bereits dort), und der 11.Lw.-Feld-Div.(eingesetzt an der Drau und vorgesehen gegen Virovitiza), d.h. 2 volle und 2 halbe Infanterie-Divisionen. Die Zeitberechnung sei abhängig vom

Pferdeausfall, dem Wetter, der Einwirkung der Banden, den Brücken; günstigenfalls sei der für 2 Divisionen der 1., 2., die beiden anderen der 6.2. anzunehmen. Es wurde darauf hingewiesen, dass dann an der Drina nur 1 Div. stehe und der Raum von Bihac nicht verstärkt werde, was ein großes Risiko bedeute. Würden diese Divisionen sicher zurückkommen, sei es tragbar; wenn nicht, müsse eine Teilräumung erfolgen.

Daran schloss der üb Einzelvorschläge.

Am 23.1.- 01:30.Uhr ging an den Ob folgender Befehl ab:

Im Rahmen des Angriffs, der im Raum von Budapest gut voranschreite, werde die 2.Pz.-Armee voraussichtlich am 24.1. zum Angriff nach Osten antreten. Der Ob Südost werde beauftragt, beschleunigt alle Vorbereitungen zu treffen, um baldigst mit möglichst starken Kräften über die untere Drau nach Norden vorzustoßen und zusammen mit der 2.Pz.-Armee die feindl.schwachen und wertemäßig schlechten Kräfte zu vernichten. Der Zeitpunkt sei abhängig vom Anfangserfolg der 2.Pz.-Armee. Der Ob sollte dazu Meldung erstatten. Unabhängig davon sollten die 11.Lw.-Feld-Div. und Teile der in Syrmien eingesetzten Verbände so bereitgehalten werden, dass sie im Falle eines Erfolges der 2.Pz.-Armee sogleich nach Norden antreten könnten. Der Ob solle sich über die Operationen der 2.Pz.-Armee auf dem Laufenden halten. Unabhängig von diesen Aufträgen solle die Befehlsübergabe an die H.Gr.E. zum frühesten Termin vorbereitet werden; jedoch werde die H.Gr.F nicht vor dem 31 .1. herausgezogen.

Im Anschluss an diesen Befehl wurde am 27.1. in einem Ferngespräch mit dem Ia des Ob Südost festgestellt, dass sich an der gemeldeten Kräftegliederung und dem Zeitpunkt der Angriffsbereitschaft (s.u.) nichts änderte. Die 7.SS-Geb., Freiw.- und die 11.Lw.-Feld-Div. waren ab 1.2., die 237. und 104.Jg.-Div. am 6.2. angriffsbereit.

Auf diesen Befehl hin meldete der Ob am 28.1.- 12:45 Uhr, dass es zwei Möglichkeiten gebe:

1.) Überschreiten der Drau bis Esseg mit dar Schwerpunktgruppe und Vorstoß bis zur Linie Baja Bataczek unter Abdeckung gegen die russischen Donauübergänge; Apetin, Bezdan und Mohacs in der Erwartung, dann auf die Pz.-Kräfte der Armeegruppe Balck zu stoßen. Dazu Vorstoß aus dem Raum Miholjac durch eine zweite, schwächere Kräftegruppe, um den eigenen Angriffskeil nach Westen abzuschirmen und das Vorwärtskommen der 2.Pz.-Armee zu unterstützen. Hierzu würden bereit stehen:

bis 31.1.- abends bei Esseg die Masse der 11.Lw.-Feld-Div. und 1 Rgt.Gr. der 7.SS-Ceb.-Div., im Abschnitt Miholjac 2 Rgts.Gr. der 297.I.D. (Jedoch ohne ausreichende Artl.).

bis 6.2.- abends bei Esseg die 11.Lw.-Feld-Div., die 7.SS-Geb.-Div. und die 104.Jg.-Div., im Abschnitt Miholjao die 297.J.D.

2.) Entfällt die angriffsweise Mitwirkung der Armeegruppe Balck, so werde diese Operation nur zur Bildung eines tiefen Brückenkopfes und der Vernichtung der feindl. Flußsicherungen führen; eine Auswirkung auf die Kämpfe westl.Budapest oder bei Kakosvar sei fraglich. Sicher sei Kräfteverschleiß und Mun.-Verbrauch in den anschließenden Abwehrkämpfen. Der Ob hielt es in diesem Falle für zweckmäßig, bei Miholjac die Drau zu überschreiten mit dem Ziel, westl. an Fünfkirchen vorbeizustoßen und auf kürzestem Wege die Vereinigung mit den von Nagybajom nach Südosten anzusetzenden Verbänden der 2.Pz.-Armee herzustellen, um den vor dem Südflügel derselben und südl.Barcs stehenden Feind zu vernichten.

Fortsetzung des Angriffs sei dann nicht ausgeschlossen. Mit Teilkräften könne in beiden Fällen ab 1.2. angetreten werden. Dadurch ginge das Moment der Überraschung verloren. Die H.Gr.Süd sei befragt worden. (Dazu Bemerkung des st.Chef Witt, dass die Überraschung gewahrt bleiben müsse, und Kräfteberechnung).

Diese Meldung ergänzte der Ob am 30.3. – 13:00 Uhr auf Grund von Mittellungen der H.Gr.Süd:

Die Hgr.Süd setzte voraus:

1.) Das Zerschlagen der feindl.Kräfte zwischen Donau und Vertes-Gebirge (Operation "Konrad III"), das nach Zerschlagen der von Dünaföldya nach Norden angreifenden feindl.Verbände erneut aufgenommen werden solle.

2.) Neue Abzweigung namhafter Kräfte für Stützung der Front nördl. der Donau,

3.) Zuführung von 2-3 Inf.- Divisionen und Auffüllung der 3 z.Zt. bei der K.Gr. kämpfenden Pz.- Divisionen. Der Zeitpunkt lasse sich nach Ansicht der H.Gr.Süd nicht festlegen, da er von der Operation gegen Budapest, den Zuführungen und der Lage an der übrigen Front abhinge.

Für den Ob Südost ergebe sich daraus, dass die „große Operation“ erst wesentlich später durchgeführt werden könne. Der Ob schlug vor, in der Zwischenzeit wegen des bei der großen sowie der kleinen Operation vorhandenen Nachteils, dass der Feind in die Bjela Gora und das Papuk-Geb. ausweichen werde, diesen Raum mit 2 Divisionen zu säubern im Zusammenwirken mit den bereitstehenden Kräften des LXIX.AK z.b.V. Dauer etwa 5 Tage ab 5.2. Die anschließende Operation würde dadurch in beiden Fällen leichter werden. Außerdem könne dar Fußmarsch nach Norden völlig verschleiert werden. Der WFSt bezeichnete als frühesten Termin den 19.2. für die Operation zwischen Donau und Vertes-Geb. und schlug vor, den Antrag auf Zerschlagung des Virovitiza-Brückenkopfes zu genehmigen.

Am 30.1. (ab 31.1. – 20:00 Uhr) erging an den Ob die Mitteilung, der Führer habe entschieden, dass die "große Lösung" vorzusehen sei. Hierzu seien alle verfügbaren Kräfte aus dem Raum südl.Esseg scharf zusammengefasst anzusetzen, um unter Abdeckung der Donauübergänge ausreichende Stoßkraft für die Vereinigung mit der Armeegruppe Balck sicherzustellen. Ein räumlich abgesetzter Ansatz von Kräften aus dem Gebiet von Miholjac entfalle somit. Über die vorausgehende Bereinigung bei Virovitica erfolge noch eine Entscheidung des Führers.

Am 2.2. wurden beim Generaloberst Löhr als Landeskundigem Nachrichten über die Wetter- und Wegeverhältnisse in Ungarn eingeholt und Namen von Sachverständigen angefordert.

Am 6.2. erbat der Ob die Genehmigung, über die Drau nach Norden aufzuklären; dies wurde am 8.2. unter Einschränkungen gewährt.

Am 11.2. wurde dem Ob mitgeteilt, dass der Führer ein Vordrücken der 2.Pz.-Armee bis etwa zur Linie Barcs-Nagyatad erwäge. Der Ob solle Stellung zu der Frage nehmen, welche Möglichkeiten für den gleichzeitigen Angriff über die Donau naoh Norden mit der 297.I.D. und der 7.SS-Geb.-Div. gegeben sei und welche Zeit dies erfordere.

Darauf meldete der Ob am 12.2. – 20:05 Uhr die Bereitstellung der 297.J.D. und der 7.SS-Geb.-Div. mit Übersetzgerät sei bis 18.2. abends durchführbar. Der voraussichtlich stark verteidigte Stützpunkt Barcs solle durch Einsatz ostw. der Stadt zu Fall gebracht werden. Die Nachsäuberung des „Wehrwolf“-Kampfraumes müsse unterbrochen werden, so dass der Feind sich wieder festsetzen könne. Eine Überraschung des Feindes nördl. der Drau sei nicht mehr zu erwarten, zumal das Pi-Material nicht getarnt werden könne. Beim Feinde sei mit 5 bulg. Divisionen und den nach Norden durchgebrochenen Bandenkräften zu rechnen, vielleicht noch mit operativen Res. Die eigenen Kräfte würden daher nachher schwer oder gar nicht mehr herauszulösen sein. Für diese kleine und nachher die große Operation reichten die Mun.-und Betriebsstoffvorräte nicht. Die 297.I.D. brauche 8 Tage Ruhe, da sie seit Tirana keinen Rasttag mehr gehabt habe.

Dazu Vermerk des st.Chef WFSt, dass er vorschlage, es bei dem ursprünglichen Plan zu belassen, wodurch sich das Problem Baros von selbst löse.

Die dem Ob am 14.2. erteilte Antwort ging dahin, der Führer habe entschieden, dass der Angriff  bei Barcs entfalle und es bei dem bisherigen Plan bleibe. Durch regere Aufklärung usw. sollten der Drau bis nördl.Virovitica Angriffsvorbereitungen vorgetäuscht werden, damit der Gegner bei Barcs Kräfte zusammenziehe und Angriffe über die Drau nach Süden unterlasse.

Am 16.2, wurde dem Ob auf seine Anfrage hin mitgeteilt, dass als neuer Terrain für den Abschluss der Bereitstellung nunmehr der 25.2. befohlen werde.

Am 17.2. machte der Ob folgende Vorschläge zur Abänderung des am 31.1. erteilten Befehls auf Grund der veränderten Lage und der inzwischen durchgeführten Erkundung:

A. Angriffsschwerpunkt bei Esseg: Angriff der 11.Lw.-Feld- Div., gebunden wegen Schlamm und Überschwemmung an die Straße Esseg-Mohacs und den Eisenbahndamm, wobei mit feindl.Tiefenstaffelung zu rechnen sei, dazu Nebenangriff auf  Valpovo durch die 297. I.D., Fortsetzung in ' Richtung Mohacs nach Zusammenschluss der beiden Brückenköpfe durch die 7.SS-Geb.-Div., dahinter dann die 104. Jg.-Div.

B. Angriffsschwerpunkt bei Miholjao: Vorstoß gleichfalls auf Mohacs. Bereitstellung von 3 Div.en hier, eine bei Valpovo. Vorteile seien bessere Bodenverhältnisse und gute Straßen 8 km nördl. des Flusses; Nachteil dagegen, dass  hier nach beiden Seiten abgeschirmt werden müsse. Der Ob sehe im Augenblick den Vorschlag B als den günstigeren an. Dazu nahm der WFSt dahin Stellung, dass entscheidend das schnelle Erreichen der Höhenstufe nördl. der Drau sei. Deshalb werde dem Vorschlag zugestimmt. Der Nachteil könnte durch den Ansatz einer schwachen Fesselungsgruppe bei Esseg verringert werden.

Hierzu übermittelte der Ob Südost am nächsten Tage eine Meldung des Komm.Gen.LXXXXI., wonach dar Drauübergang wegen des überschwemmten und versumpften Geländes täglich schwerer werde. Bei Esseg sei kein Übergang möglich, bei Valpovo könne nur Inf. eingesetzt werden, es bleibe nur der Übergang bei D.Miholjac, die Vorbereitung erfordere aber so viel Zeit, dass mit einer Überraschung kaum zu rechnen sei.

Am 16.2. wurde dem Ob übermittelt, dass es beim 25.2. – 24:00 Uhr bleibe. Die Angriffsführung nach Vorschlag A oder B solle der Ob nach den Geländeverhältnissen und der Feindlage entscheiden.

Dazu meldete der Ob am 20.2., dass er sich entschlossen habe, den Angriff mit Schwerpunkt D.Miholjac in Riohtung Mohacs zu führen.

Am 21.2. erhielt der Ob die Mitteilung, dass der Angriff um 48 Stunden verschoben worden sei.

Am 23.2. – 08:45 Uhr wurden die Vorschläge des Ob wie folgt beantwortet:

Als Hauptübergangsstelle seien Miholjac, daneben Valpovo gewählt worden, da bei Esseg Hochwasser sei. Doch solle dort nachher sofort eine Brücke geschlagen werden. Der Straßenzustand sei sehr schlecht. Eingraben sei wegen Grundwassers unmöglich. Der Flankenschutz genüge nicht; Zuführungen seien wegen der Transportlage nicht möglich. Deshalb sei starker Jagdschutz erforderlich, ferner Einsatz von Schlachtfliegern, um die fehlenden schweren Waffen zu ersetzen. Wegen des Geländes könne der Angriff auf alle Fälle nur langsam abrollen. Mit Versorgungsschwierigkeiten sei deshalb zu rechnen.

Dazu Stellungnahme des WFSt: Auch der bulg.Feind werde nicht viel Mun. haben und die feindl.Lw. durch die Angriffe aufgesplittert sein. Beachtlich sei der Hinweis auf die Dauer, was die am 22.2. vorgelegten Erwägungen verstärke.

Am 24.2. meldete der Generaloberst Löhr als Stellvertreter des ins FHQu gereisten Ob Südost, der Termin sei vom 25.2. auf den 27.2. verschoben worden, nachdem das Unternehmen „Werwolf“ vorzeitig abgebrochen worden sei. Nunmehr habe die H.Gr.Süd auf Anfrage des Ob Südost mitgeteilt, dass er für den Angriff „Frühlingserwachen“ 3 Verschläge zur Entscheidung vorgelegt habe. Danach komme eine abermalige Verschiebung um 8-9 Tage in Frage. Die Abgebe einer so starken Kräftegruppe stelle an sich schon den erteilten Auftrag in Frage, was durch die kritische Lage des XXI.Geb.-AK und das Versagen der kroat. Verbände unterstrichen werde. Das Anwachsen der Titokräfte, die schleichende Verkehrs- und Versorgungskrise und die Zerfallserscheinungen im ganzen kroat.Staatsgefüge könnten raschestens eine in ihren Folgen nicht abzusehende Krise herbeiführen. Er habe deshalb immer wieder fordern müssen, die Teilnahme an der ungar.Operation zurückzustellen, bis die Lage grundlegend geändert sei, was nur in der deckungsarmen Jahreszeit möglich sei. Die H.Gr.E habe ihr Unternehmen abbrechen und sich bereitstellen müssen, was mit größtem Risiko verbunden sei. Der Ob bat deshalb um Abstimmung der Operationen des Ob Südost und der H.Gr.Süd, so dass er so lange operieren könne, als dies die Operation in Ungarn zulasse.

Darauf wurde dem Ob am 25.2. – 13:10 Uhr mitgeteilt, dass der Termin für die Bereitstellung vom 25.2. auf den 4.3. – 24:00 Uhr verschoben worden sei. Die Zwischenzeit solle zur Instandsetzung der Verbände und Bevorratung benützt werden.

Hierzu erging ein Führerbefehl unter dem 25.2. an den Chef GenStdH, die H.Gr.Süd und den Ob Südost über die Operation in Ungarn. Endziel sei die Bereinigung des Raumes zwischen Drau-Donau-Plattensee. Kräfteeinsatz: H.Gr. Süd mit 2.Pz.-Arnee südl. des Plattensees in ostw., 6.Pz.-Armee ostw. des Plattensees in südl. Richtung u. 6. Pz.-Armee zur Abschirmung nach Nordosten. Dazu Kräftegruppe des Ob Südost unter dem Pz.-AOK 2 mit 3 Inf.- u. 1 Kos.-Div. über Valpovo-D.Miholjac in Richtung Mohacs. Das Antreten befehle die H.Gr.Süd. Voraussichtlicher Angriffstag: 5.3. Nach Abschluss der Operation seien die 1.Geb.- und die 1.Kos.-Div. wieder dem Ob Südost zuzuführen.

Am 25.2. begannen die Besprechungen mit dem GFM v.Weichs im FHQu.

Über das Ergebnis teilte der Chef des WFSt am 26.2. dem Generaloberst Löhr mit, es sei entschieden worden, dass im Rahmen der „Großen Operation“ zunächst das Unternehmen „Waldteufel“ durchgeführt werde. Der Termin 4.3. bleibe somit bestehen. Die bisherigen Terminverlegungen seien durch ungewöhnliche Störungen der Eisenbahnen im Reich und das verspätete Herankommen der Verstärkungen erzwungen worden. Das Risiko für Kroatien durch Abzüge von Kräften für das Unternehmen „Waldteufel“ sei dem Führer im vollen Umfang bekennt. Es müsse jedoch in Kauf genommen, wenden. Bis zur Rückführung der Verbände müsse Kroatien in beweglicher .Kampfführung gehalten und dazu zunächst der Bedrohung von Sarajevo durch Teilschläge der 22.I.D. und. der 7.SS-Geb.-Div. begegnet werden.

Am 2.3. nahm der nunmehrige Ob Generaloberst Löhr, an der Lagebesprechung des WFSt teil. Am Nachmittag hielt er dem Führer Vortrag.

Am 5.3. begann das Unternehmen „Waldteufel“.

Nebenaktionen

a) Am 31.1. (ab 1.2. -  02:20 Uhr) erhielt der Ob die beantragte Genehmigung, das Papuk-Gebirge und den Raum Virovitica zu säubern, durch den Führer unter der Voraussetzung, dass die eingesetzten Verbände bis spätestens 15.2. für die Operation im Donau-Draubogen wieder zur Verfügung stünden und die volle Kampfkraft nach kurzfristiger Instandsetzung sichergestellt sei. Zur Beschleunigung sollten Teile aller vier Divisionen verwandt werden. Ferner sei der Führer mit den Absichten im Bereich des XV. Geb.-AK und der Räumung des Brückenkopfes Gorazde einverstanden.

(Die für dies Unternehmen „Wehrwolf“ maßgebenden Gründe ergeben sich aus der Lagebeurteilung vom 6.2. Absatz II; vgl. den Abschnitt: Die Entwicklung der allg.Lage im Februar.)

Zu diesem und dem folgender Unternehmen wurde am 9.2. befohlen, dass die 4 für sie vorgesehenen Divisionen am 22.2. voll kampfkräftig südl. der Drau für das gegen Ungarn vorbereitete Unternehmen stehen sollten.

Am 16.2. meldete der Chef der Hgr. fernmündlich, die Bereinigung des Papuk-Gebirges verlaufe sehr zufriedenstellend. Falls sie noch 2-3 Tage fortgesetzt werde, könne die Wegnahme der Versorgungslager erwartet werden. Deshalb erbitte der Ob Mitteilung, ob es bei dem vorgesehenen Termin für den Angriff gegen Ungarn bleibe.

Mit Rücksicht auf den Hauptangriff wurde das Unternehmen „Wehrwolf“ jedoch vorzeitig abgebrochen.

b) Am 3.2. genehmigte der Führer das am 1.2. beantragte Abdrehen der letzten Rgts.-Gruppe der l04.Jg.-Div. zum Angriff  mit begrenztem Ziel in Richtung Tuzla. Jedoch müsse das rechtzeitige Eintreffen zum Angriff über die Donau sichergestellt sein.

(Die für dies Unternehmen maßgeblichen Gründe ergeben sich gleichfalls aus der Lagebeurteilung vom 6.2. Absatz 1,2-4, vgl. den Abschnitt: Die Entwicklung der allgem.Lage im Februar). Vgl. dazu vorstehend über den am 6.2. erteilten Befehl.

Am 10.2. wurde dem Ob mitgeteilt, das Unternehmen gegen Tuzla könne nicht durchgeführt werden, da ihm Kräfte abgezogen werden mussten (s.allgem.Lage).

Die Entwicklung in den Gebieten der Verbündeten.

1. Kroatien.

a) Am 24.12. hatte die kroatische Küstenflottille versucht, aus Fiume auszulaufen und zum Gegner überzugehen. Ein Boot mit dem Flottillenchef war entkommen, die übrigen Boote kehrten um und wurden entwaffnet. Der Poglavnik befahl darauf scharfes Durchgreifen; der Wehrminister Steinfl ordnete das Zusammentreten eines kroat.Kriegsrats an. An den Verhandlungen war auch das Auswärtige Amt beteiligt. Am 5.1. wurde dem WFSt mitgeteilt, um die Meuterer zu unterdrücken, sehe sich der ObM zu scharfen Maßnahmen gezwungen (Niederholen der Flagge, Besetzung aller Schiffe, Entwaffnung der Besatzungen, Sicherstellung aller See-und Landkräfte). Er schlug vor, alle Boote unter dt.Flagge mit dt.Besatzungen in Dienst zu stellen, die kroat.Marine aufzulösen und eine kroat.Mar.-Legion, die in der Nord-und Ostsee einzusetzen sei, als Keimzelle für eine spätere kroat.Marine aufzustellen. Aus der kroat.Landmarine seien innerhalb dt.Verbände Mar.-Schutz-Batle. zu bilden und die Ausbildung der kroat.Offz.-Anwärter und Mannschaften in Deutschland weiterlaufen zu lassen. Das Einverständnis wurde am 7.1. erteilt. Die offizielle Unterrichtung der kroat.Regierung sollte durch den Mar.-Att. in Agram erfolgen. Jedoch wurde erst an 16.1. dem kroat. Kriegsminister mitgeteilt, welche Absichten von Seiten des Reiches verfolgt wurden. Dieser machte am 21.1. Abänderungsvorschläge (u.a. Aburteilung nach kroatischen Gesetzen).

Am 24.1. stimmte der WFSt der Auffassung des Ob.d.M. zu, dass die gerichtliche Erledigung in deutschen Händen bleiben müsse und der Poglavnik auf dem diplom.Wege zu bitten sei, sich mit den deutschen Maßnahmen abzufinden. Am 28.1. teilte das Ausw.Amt mit, es schließe sich der Auffassung der Wehrmacht an und werde einen entsprechenden Schritt in Agram unternahmen. Die Hauptverhandlung begann am 29.1.

b) Am 21.1. wurde der Wunsch der kroat.Regierung übermittelt, dass durch den Ob Südost ein kroat. Leibgardekorps aufgestellt werde. Am 29.1. nahm der WFSt dahin Stellung, dass dieser Wunsch in Übereinstimmung mit der Auffassung des Ob Südost abzulehnen sei, da es sich um eine neue, schwer zu kontrollierende Dienststelle handle, mit deren Hilfe man sich dem dt. Einfluss entziehen wolle. Da es sich um einen Wunsch des Poglavnik handle, solle der Wunsch nicht direkt abgelehnt werden. Das Ausw.Amt hatte sich damit einverstanden erklärt; darauf   Mitte an den Ob am 1.2. , dass der Wunsch abgelehnt werde, weil er die vorhandenen Kräfte zersplittere und diese

besser für die schon vorhandenen Formationen verwandt würden.

Am 29.1. wurde dem üb Südost und Ob Südwest mitgeteilt, dass die vom Ob Südost beantragte Beauftragung des Gauleiters Rainer mit dem Ausbau des Stellungsabschnittes Karlanj-Larlovac die Übertragung der Verantwortung an den Obersten Kommissar des Adriat.Küstenlandes bedeute und den Einsatz Istrischer Kräfte in Istrien bedinge. Dies schwäche Istrien, beides fordere eine z.Zt. nicht erwünschte pol. Entscheidung. Der Ob sollte kroat. Unterstützung versuchen.

Am 23.2. wurde dem Ob Südost mitgeteilt, dass die Kohlenlage in Kroatien durch vermehrte Förderung bei Zagorje (zw. Krapine und Varazdin) möglich sei, und zwar von 7 000 auf 15-18 000. Der höh.Feldwirtsch.StabOst bemühe sich bei der kroat. Regierung. Voraussetzung sei Sicherung des Gebietes und der Kohlenwege.

e) Nachdem der Ob Südost gemeldet hatte, dass mit der Säuberung der Bauxit-Gruben im Raume südl.Kupa bis März zu rechnen sei, wurde er am 5.1. angewiesen, dann im Benehmen mit Ruk den Abtransport der Haldenbestände sicherzustellen. Über die Wiederaufnahme des Betriebes werde später entschieden werden.

2.Ungarn

Am 3.1. meldete der Bev.Gen.d.Dt. Wehrmacht Ungarn, Gen.d. Inf.v.Greiffenberg, über seine Besprechung mit dem Staatsführer Szalazi am gleichen Tage über Neuaufstellungen, Betriebsabgabe und Stellungsbau. Dieser habe bedauert, dass in der Neujahrsrede des Führers keine Aufmunterung für Ungarn enthalten gewesen, dagegen der Zusammenbruch seines Landes zusammen mit Rumänien usw. angeführt worden sei. Er wolle dies gelegentlich dem Führer vortragen und werde bis dahin die erregten Gemüter seiner Umgebung beruhigen. Der Honvedminister war im gleichen Sinne vorstellig.

Am 9.1. wurden Einzeleinheiten über die provisorische Gegenregierung, die sich in Debrezen unter dem Generaloberst Bela Miklos gebildet hatte, bekannt. Zu seinem Kabinett gehörten: Aussenmin.Dr.Janos Gyöngyözy, Innenmin, Dr. Ferenc Erden, Vert. Min. Gen.Oberst Janos Veres usw. Vertreten waren anti-deutsche Militärs, parteilose Vertreter des offiziellen Lebens, frühere Abgeordnete. Es handelte sich um Angehörige der Demokraten, Kleingrundbesitzer, Bauernpartei, der Sozialdemokraten sowie der Kommunisten. Mit der Bildung der prov. Regierung schloss die prov.Nat.Versammlung ihre Tätigkeit ab.

 Am 17.1. gab der Chef 0KW den Befehl, russische Parlamentäre vor den eigenen Linien abzuweisen. (Die Sowjets hätten wiederholt, zuletzt in Budapest Parlamentäre entsandt, die unter Missachtung der internationalen Formen und mit soviet-russ. Propagandamethode zur Kapitulation aufgefordert hätten. Im Falle der Ablehnung hätten sie in lügenhafter Darstellung die dt.Truppen der Ermordung von Parlamentariern beschuldigt. )

Am 27.1. gab der Führer einen Tagesbefehl an die seit 16.12., - 12:44 Uhr eingeschlossene Besatzung von Budapest unter Führung des SS-Obergr.-F. Pfeffer-Wildenbruch.

Schluß: „Die aufs höchste bewährte Besatzung muss weiter Budapest so lange halten, bis die Stunde des Entsatzes gekommen ist“.

Am 9.2. erstattete der Bevollmächtigte General Meldung über ein ihm am gleichen Tage übersehenes Handschreiben des R-Staatsführers an den Führer mit:

1.) Antrag auf baldige Offensive in Ungarn zur Gewinnung einer besseren Ernährungsbasis.

2.) Bitte um symbolische Übertragung des Oberbefehls über die deutschen und ungar.Truppen an den Staatsführer (ohne praktische Änderungen).

3.) Beibehaltung seiner Rechte bei den noch aufzustellenden ung. Waffen-SS-Verbänden.

4.) Aufstellung von neuen Richtlinien für die ungar. Hilfswilligen.

5.) Herauslösen ungar. Splittereinheiten aus den dt.Verbänden.

6.) Weitere Aufstellung von geschlossenen ungar. Divisionen und nicht nur Regimentern, in Deutschland, wie vereinbart.

7.) Aufstellung kleinerer ungar. Einheiten in Ungarn selbst und Lieferung des dazu benötigten Kriegsgeräts.

Am gleichen Tage (9.2.) gab der Chef OKW im Einvernehmen mit dem Ministerieum eine Anordnung über die Rechts- und Verwaltungsstellung der dt. Wehrmacht unterstellten ungar. Soldaten, Truppenteile usw. (beiderseitige Grußpflicht, kein allg.Vorgesetztenverhältnis, Vereidigung und Verpflichtung durch die ungar. Dienststellen, Unterstellung unter ungar. Strafrecht usw.).

3. Slowakei

Am 6.1. wurde der Deutsche Befehlshaber in der Slowakei angewiesen, auf Grund der Lage in Ungarn die Sicherheitsbesatzung der Festung Pressburg sofort auf die Stärke einer Rgts.-Gruppe zu bringen.

Zu Anfang Februar übernahm der GenStdH die Slowakei bis zum Waag-Tal, also den Raum, der bisher dem BdE unterstand. Zur Sicherung des Raumes Pressburg – Waag stand die 53. Feld-Ausbildungs-Division zur Verfügung, für die übrige Slowakei noch Landesschützen-Bataillone und zuverlässige Osteinheiten usw. Die 14. SS-Division (Galizien) wurde nach Wien verlegt. Die Gruppe Dirlewanger wurde herausgezogen. Die 8. SS-Panzer-Grenadier-Division kam nach dem Osten.

Am 5.2. wurde dem Deutschen Befehlshaber auf den am 4.2. gestellten Antrag hin mitgeteilt, dass vom Ausbau einer Sperrlinie Lauenburg – Jablunka Gebirge abzusehen sei. (Bei einer Veränderung der Lage war die Zurücknahme der G.K.L. in eine andere Linie beabsichtigt.)

Über die Anfang April noch vorhandenen deutsch-kroatischen und die kroatischen Verbände siehe im nächsten Band unter C unter 5.4.

Ende des dritten von sechs Bänden